
Владимир Мединский на очередной коллегии 
Минкульта распорядился не приглашать впредь 
на подобные мероприятия представителей СМИ. 
Об этом министр культуры заявил во время пря-
мой трансляции заседания, организованного на 
сайте министерства. После чего по распоряжению 
Мединского трансляция была прервана — так что 
разговор про «Росгосцирк и еще ряд вопросов» 
шел в закрытом режиме. 

— По многочисленным просьбам членов кол-
легии даю поручение прекратить практику пригла-
шения СМИ, которые мало чё понимают зачастую 
без специальной подготовки в обсуждаемых во-
просах, — дословно заявил Мединский. — А по-
том мы тратим время на то, чтобы объяснять, что 
говорили не об этом. Что это был не музей, а театр. 
И не сегодня, а в 1913 году. Понятно?

Честно говоря, не очень. Нет, свое отношение 
к представителям СМИ министр культуры выра-
зил яснее некуда. Непонятно только отношение 
Владимира Мединского к собственным обязанно-
стям — и к своему месту в правительстве Дмитрия 
Медведева. Напомним, что именно Медведев 
является автором идеи Открытого правитель-
ства, то есть системы обеспечения максимальной 
прозрачности и общественного контроля всех 
органов исполнительной власти. Соответствую-
щий указ был подписан Медведевым, тогда еще 
Президентом РФ, 8 февраля 2012 года. А 21 мая 
2012-го уже Владимир Путин, утверждая состав 
кабинета министров, назначил Михаила Абызова 
министром Российской Федерации по вопросам 
Открытого правительства. Вскоре была разра-
ботана и опубликована «Концепция открытости 
федеральных органов исполнительной власти», 
занимающая без малого десять страниц. Согласно 
документу концепция опирается на следующие 
принципы: информационной 
открытости, понятности, вовле-
ченности гражданского обще-
ства и подотчетности. 
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■ РИАННА подарила свой знаменитый голос 
одной из героинь мультфильма «Дом». «МК-
Бульвар» побеседовал с певицей о тонко-
стях новой для нее работы, пришельцах и 
сентиментальности.

■ ЭВЕЛИНА БЛЁДАНС, а также певица Варвара, 
дизайнер Мария Кравцова и рэпер Серега рас-
сказали о способах привести себя в порядок 
после зимы. «МК-Бульвар» прилежно записал 
звездные ноу-хау.

■ А ТАКЖЕ: Павел Воля увез ляйсан Утяшеву в 
Америку, Мадонна и Джастин Бибер открыли 
свои интимные тайны, Юлия Михалкова по-
смеялась над красотой знаменитостей и многое 
другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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Станислав БЕЛКОВСКИЙ, 
публицист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

МОЯ ЖИЗНЬ ПРИ ПУТИНЕ
Читайте 3-ю стр.

Г-н президент, ровно 15 лет назад —  
26 марта 2000 года — вы стали президентом. 
Формалисты начнут спорить. Одни скажут, что 
считать надо с 31 декабря 1999-го, когда ельцин 
отрёкся от престола в вашу пользу. Другие — что 
с 7 мая 2000-го, с инаугурации. Но день, когда 
бумажки с вашей фамилией опускали в урны по 
всей стране, безусловно, важнее: ведь это же 
было «всенародное волеизъявление». 

Вы о президентстве никогда не мечтали (по 
вашим собственным словам, вам «оно и во сне не 

снилось»). Всё произошло внезапно, случайно; и 
вы, и народ думали, что это на четыре года. Но у 
исторических событий своя логика. 

Когда вашему президентству было всего 
пять дней от роду, в «МК» вышла моя заметка, 
которая начиналась так: «Президент избран. 
Он молод, здоров. Дума абсолютно управ-
ляема. В ближайшие год-два она не спеша 
разработает и примет закон о продлении 
президентских полномочий до семи лет. А 
заодно постановит считать первые семь лет 

со дня принятия этого закона. Вот и выйдет: 
сейчас год-другой, потом первый семилетний 
срок, потом второй — итого пятнадцать, а то 
и больше». («МК», 31 марта 2000 г.)

Вышло не совсем так. Срок увеличили с че-
тырёх до шести, а не до семи. Вы придумали про-
ложиться Медведевым. Но от перестановки сла-
гаемых предсказанная сумма не изменилась.

 Читайте 4-ю стр.

Битва «слона и кита», как уже прозвали противостоя-
ние олигарха-губернатора Коломойского и олигарха-
президента Порошенко, завершилась отставкой главы 
Днепропетровской области. Как уверяет окружение 
Коломойского, олигарх написал заявление об уходе 
добровольно. А президент Порошенко тут же его удо-
влетворил. Сообщение о смене руководства области 
появилось на сайте президента в два часа ночи. 

Экс-замгубернатора Борис Филатов в последнем своем 
сообщении так выразил свое мнение о происходящем: «На-
блюдая, как вся страна бьется в «бенясраче», понимаешь, что 
Порошенко больше всего в жизни не хотел превращения Ко-
ломойского во вторую по значимости персону в стране». (Беня 
— это общепринятое прозвище Коломойского, по аналогии 
с харизматичным одесским бандитом Беней Криком.) 

Читайте 7-ю стр.

Если в ближайшие дни 
Коломойский не уедет из Украины, 
значит, ему оставят хотя бы бизнес

Первые результаты расшифровки ре-
чевого самописца Airbus А320, разбивше-
гося во вторник на юге Франции, должны 
быть известны через неделю. Пока нет хоть 
какой-то объективной информации с одного 
из «черных ящиков», эксперты не спешат 
высказывать версии относительно этой 
авиакатастрофы — говорят, слишком мало 

данных. Однако один из ведущих специали-
стов в области безопасности полетов на 
условиях анонимности все же рассказал 
«МК» важные технические подробности, 
которые, возможно, могли бы стать ключом 
к расследованию этой трагедии.

Читайте 3-ю стр.

По такой причине 
уже было несколько 
катастроф  
с самолетами  
этого типа

Никита КАРЦЕВ, 
специальный 
корреспондент

ЗЛОБА ДНЯ

ПЕРВЫЙ СРОК — 15 ЛЕТ
Письма президентуАлександр МИНКИН

ЗА МЕМОРИАЛ НЕМЦОВА НАКАЖУТ,  
КАК ЗА ПАНК-МОЛЕБЕН?

Идея соратников Бориса Немцова 
привлечь активистов, разгромивших 
мемориал на Большом Москворецком 
мосту, к уголовной ответственности по 
статье «Вандализм» — изначально про-
вальная, так как не имеет юридических 
оснований. Впрочем, найти статью для 
осквернивших стихийный мемориал все 
же можно, считает эксперт «МК».

Кроме того, выяснилось, что клю-
чевого свидетеля (как его называет ряд 
СМИ со ссылкой на источник в правоо-
хранительных органах) по делу об убий-
стве политика, Руслана Геремеева, в 
Чечне, где он может скрываться, никто 
не ищет.

Напомним, что 21 марта оппозиционе-
ры из движения «Солидарность» провели 
на Большом Москворецком мосту суббот-
ник: принесли новые свечи, цветы, убрали 
промокшие плакаты и установили табличку 
«Немцов мост». Уже во вторник активисты 
радикального движения SERB свели к нулю 
все старания оппозиционеров. Как они сами 
охарактеризовали свои действия, «провели 
уборку от политического мусора»: уничтожили 
табличку «Немцов мост», разбили рамки с 
фотографиями политика, закрасили краской 
таблички с упоминанием трагического инци-
дента, раскидали цветы. В завершение акции 
они сфотографировались на фоне моста.

Читайте 2-ю стр.

Юристы считают, что вандалам светит та же 
статья УК РФ, что и «Пусси Райот»
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КРУШЕНИЕ А320: 
МОГЛИ ОТКАЗАТЬ 
«ТРУБКИ ПИТО»

«БЕНЯСРАЧ» ЗАКОНЧЕН
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ОТКРОВЕННЫЕ 
ФОТО НАТАШИ 
КОРОЛЕВОЙ 
ТРАВМИРОВАЛИ 
ДЕПУТАТА 
ГОСДУМЫ
Хотя он их  
и не видел.
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Дежурная бригада: Алексей СТЕЙНЕРТ, 
Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Наталья БАЖЕНОВА, Юлия ГРИШИНА и др.

В МОСКВЕ ПОДЕШЕВЕЛА 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКАЯ КОРЗИНА  

ДЛЯ БЕЗДОМНЫХ СОБАК
Единая площадка для сте-

рилизации и чипирования 
бездомных животных может 
появиться в Москве. 

Как рассказал «МК» заме-
ститель руководителя ГБУ 
«Доринвест» по направлению 
приюта животных Владимир 
Колесников, пока стерилиза-
цию и чипирование отловлен-
ных бездомных животных де-
лают в каждом приюте округа 
столицы самостоятельно. В 
связи с этим иногда возника-
ют проблемы с составлени-
ем единой базы бездомных 
животных. Порой сотрудники 
могут нарушать процесс сте-
рилизации животных, из-за 
чего на свет потом появляются 
щенки или котята. Случает-
ся, что они используют другие 
чипы, которые трудно внести 
в базу данных.

Создание же единого цен-
тра, в котором будут прохо-
дить обследование все жи-
вотные перед помещением их 

в приюты, по мнению чинов-
ника, поможет более эффек-
тивно организовать процесс 
работы. 

Между тем столичные вла-
сти решили почти в полтора 
раза сократить затраты на 
содержание животных в му-
ниципальных приютах. Ранее 
на содержание одной собаки 
в сутки выделялось 147 руб. 
Часть суммы в целом трати-
лась на стерилизацию и чи-
пирование, а все остальное 
шло на уход и кормежку. Те-
перь же данная сумма на сутки 
составляет 96 руб. Затраты 
пришлось сократить за счет 
замены корма. Если раньше 
в приютах кормили живот-
ных импортными кормами, 
то теперь отечественными. 
Объемы же самого корма в 
сутки на одно животное, как 
заверил руководитель, не 
снизились. Примерно каждая 
собака в день съедает около 
700 г сухого корма. 

ОБИДЧИК ДЕПУТАТА ПОЯВИЛСЯ ИЗ-ПОД ЗЕМЛИ
Из-за собствен-

ной принципиаль-
ности пострадал 
столичный депутат 
Сергей Дорофеев. 
Законотворец по-
пытался выяснить, 
почему так долго ре-
монтируется пере-
ход под Ленинским 
проспектом, но был 
жестоко избит.

Как ста ло из-
вестно «МК», инци-
дент произошел 24 
марта около 13.20, 
когда  муниципальный де-
путат Гагаринского района 
столицы возвращался до-
мой по подземному пере-
ходу на Ленинском про-
спекте (он соединяет дома 
№41/2 и 39). Этот объект уже 
давно стал причиной недо-
вольства местных жителей: 
ремонтные работы ведутся 
там почти 1,5 года, причем 
зачастую в дневное время. 
Вспышки от сварки и строи-
тельная пыль делают пре-
бывание пешеходов там не 
слишком комфортным — и во 
вторник Сергей Дорофеев в 

очередной раз ре-
шил задать строи-
телям вопрос, ког-
да в Гагаринском 
районе закончится 
местная «стройка 
века». Те отправили 
его к местному про-
рабу, который об-
щался около одного 
из выходов перехо-
да с несколькими 
«гостями столицы», 
очевидно, имею-
щими отношение к 
стройке. 

— Я просто подошел к 
нему, представился и спро-
сил, с кем можно поговорить 
насчет бесконечных работ в 
переходе, — рассказал «МК» 
Дорофеев. — На это мне в 
грубой форме ответили что-
то в духе «не твое дело». 
Тогда я пригрозил тем, что 
вызову полицию, и мой со-
беседник почти сразу же пу-
стил в ход кулаки. Я получил 
два или три удара в голову: 
злоумышленник рассек мне 
бровь, и кровь начала зали-
вать мне лицо. Среагировать 
на удары я просто не успел 

— да и портфель с ценными 
бумагами, зажатый в руке, 
мне помешал. Увидев, что 
он натворил, хулиган бро-
сился бежать — я бы догнал 
его, но человек по фамилии 
Сопкин (фамилия и название 
компании — «Дормост» СУ-
36 — были на его нашивке 
на куртке) и еще несколько 
людей со стройки, наблю-
давших за происходящим, 
меня не пускали. 

В больнице избитому де-
путату сказали, что напа-
давший, должно быть, или 
боксер, или зажимал что-то 
в руке — уж слишком сильно 
у Дорофеева была рассечена 
бровь. Медики наложили за-
конотворцу швы, после чего 
тот отправился в полицию 
и написал заявление в УВД 
Юго-Западного округа о 
произошедшем. Взяли по-
казания стражи порядка и 
у Сопкина, которого задер-
жали и доставили в участок. 
По словам Дорофеева, по-
лицейские рассчитывают 
задержать драчуна с Ленин-
ского проспекта в течение 
двух дней.

ВОДИТЕЛЯМ БУДЕТ СЛОЖНЕЕ ДОГОВОРИТЬСЯ  
С ЭВАКУАТОРЩИКАМИ

Отдавать подоспевшим 
водителям машины, погру-
женные на эвакуаторы, по-
хоже, не хотят чиновники сто-
личного Дептранса. «Утечка» 
служебных документов с этой 
информацией уже вызвала 
бурное возмущение москов-
ских автомобилистов.

Инструкции для руковод-
ства Московской админи-
стративной дорожной инспек-
ции (МАДИ), подготовленные 
Дептрансом, в среду выло-
жили в Интернет активисты 
движения «Общество синих 
ведерок». Они входят в состав 
документа, призванного сэ-
кономить бюджетные деньги 
в транспортной сфере в ны-
нешнем году. «Наставления» 

от Дептранса, адресованные 
МАДИ, в том числе включа-
ют призыв сократить число 
штрафов за нарушение пра-
вил парковки, выписанных 
«на месте» — то есть в тех слу-
чаях, когда машину погрузи-
ли на эвакуатор, но водитель 
успел к ней вернуться и ав-
томобиль спустили обратно. 
Как именно необходимо бо-
роться с такими ситуация-
ми, документ, впрочем, не 
уточняет: по действующим 
правилам возврат автомо-
биля возможен в том случае, 
если эвакуатор загружен, но 
не начал движение. 5 тысяч 
за эвакуацию автолюбитель 
в этом случае не отдает, 
правда, штраф в 3 тысячи 

рублей за неправильную пар-
ковку выплачивать ему при-
ходится. По мнению Петра 
Шкуматова, координатора 
движения «Общество синих 
ведерок», такими инструк-
циями Дептранс фактически 
толкает руководство МАДИ 
на совершение правонару-
шений, чреватых очевидным 
превышением должностных 
полномочий, что в свою оче-
редь карается УК РФ. «Такое 
ощущение, что чиновники пы-
таются брать на вооружение 
явно незаконные приемы, от 
которых давно уже ушли все 
дорожные службы, — сетует 
Шкуматов. — Ни к чему хо-
рошему такая политика не 
приведет».

ОСТАНОВКА ЧУТЬ НЕ СТАЛА  
ДЛЯ ПЕНСИОНЕРКИ МОГИЛОЙ

Жертвой халатности рабо-
чих, устанавливающих пави-
льоны общественного транс-
порта, стала 24 марта пожилая 
москвичка. Из-за сильного 
ветра тяжелая конструкция 
упала, придавив спрятавшую-
ся за ней женщину. 

Как стало известно «МК», 
шокирующий случай прои-
зошел вчера около 15.00 на 
остановке общественного 
транспорта «Институт «Цвет-
метавтоматика», рядом с до-
мом №6 по Бескудниковскому 
бульвару. 74-летняя Мария 
Ивановна, как и многие дру-
гие, ждала автобуса. На улице 
дул сильный ветер, поэтому 
женщина спряталась за сте-
клянный павильон. 

По словам москвички Ека-
терины, очевидицы ЧП, все 
произошло в считанные се-
кунды. Был сильный порыв 
ветра, и конструкция начала 
заваливаться назад, мгновен-
но прижав к земле хрупкую 
бабулю. 

— Хорошо, что рядом стояло 
несколько мужчин, — вспоми-
нает Екатерина. — Они тут же 
приподняли павильон и вы-
тащили пострадавшую.

Минут через 10 к месту про-
исшествия приехала «скорая». 
По словам очевидцев, бабушка 
находилась в сознании. Врачи 
оценили состояние постра-
давшей как средней тяжести. 
С многочисленными травмами 

ее доставили в нейрохирур-
гию больницы №20.

Как пояснила позже Екате-
рина (она живет в этом райо-
не), павильон был установлен 
в этом месте всего около трех 
месяцев назад. Ранее же оста-
новка находилась в начале 
бульвара. 

Почему конструкцию так 
плохо закрепили, что от ве-
тра она свалилась, чиновники 
сказать пока не могут. Как по-
яснили в пресс-службе «Мос-
гортранса», эта остановка, а 
значит, и сам павильон, на их 
балансе не находится, поэто-
му они за эту конструкцию не 
отвечают.

— Вероятно, павильон на-
ходится на балансе Департа-
мента капремонта Москвы, — 
сказали в «Мосгортрансе».

Между тем в Департаменте 
тоже не смогли с точностью 
сказать, обслуживают ли они 
данную остановку. «Кому она 
принадлежит и кто ее уста-
навливал, нужно будет вы-
яснять», — пояснили в пресс-
службе ведомства.

Кстати, по нормативам для 
установки такого павильона 
сначала в земле делается 
углубление по периметру 
конструкции 20 см глубиной. 
Затем туда устанавливается 
павильон, который заливает-
ся бетоном. Потом территория 
дополнительно асфальтиру-
ется.

ЭПОХУ 3D-ОРГАНОВ ОТКРЫЛА 
ЩИТОВИДКА МЫШИ

Живой орган впервые в мире 
напечатали на 3D-принтере 
российские ученые из ла-
боратории биотехнологиче-
ских исследований. Правда, 
пока не человеческий, а для 
грызуна, но и это настоящий 
прорыв. 

Этим органом стала щито-
видная железа мыши. Если 
строго подходить к терми-
нологии, то щитовидкой как 
таковой напечатанное назвать 
нельзя, ведь у настоящей есть 
определенное строение, 
форма... Но тем не менее по-
лучившаяся конструкция, не 
имеющая этих внешних при-
знаков, по функции должна 
будет выполнять роль щито-
видной железы. 

Биопринтер, на котором пе-
чатался орган, это, по сути, 
настоящий робот размером 
70х70 сантиметров, кото-
рый может двигаться в трех 
направлениях. Он оснащен 
автоматизированным шпри-
цем, который может послойно 
капать ткань, состоящую из 
заранее выращенных живых 
клеток. В западных инсти-
тутах, где также предпри-
нимаются попытки печати 
органов (точнее, пока только 
их частей), в качестве кар-
каса используются пластик, 

керамика, даже металлы, с 
которыми потом соединяют 
клеточный материал. Россий-
ские же ученые пошли другим 
путем: напечатанный ими пер-
вый целый орган — абсолютно 
натурален, состоит только из 
биоматериала. 

Исследования напечатан-
ной конструкции свидетель-
ствуют, что в ней более чем 
достаточно действующих 
фолликулов (структурных 
элементов) щитовидной же-
лезы. В ближайшие месяцы 
ученые начнут оценивать ее 
функциональность на экс-
периментальных животных 
с гипотериозом — заболева-
нием щитовидной железы, 
связанным с избытком в ор-
ганизме йода. 

Напечатанную биокон-
струкцию просто пересадят 
больному лабораторному 
животному и станут наблю-
дать, насколько хорошо при-
живается и функционирует 
орган в теле пациента. Пред-
варительные результаты спе-
циалисты ожидают к июлю 
2015 года. 

Щ и т о в и д н а я ж е л е з а 
была выбрана не случайно: 
этот орган относительно 
прост по своему строению 
и очень удобен в научно-
исследовательских работах. 
И именно щитовидная железа 
является первым органом, 
пересаженным человеку 
от донора. Также, согласно 
статистике, только от онко-
логических заболеваний щи-
товидной железы в России 
страдает около 5000 чело-
век ежегодно. А значит, сразу 
после клинических испыта-
ний на животных 3D-органы 
станут изготавливать и для 
людей.

УЧАСТКОВЫЙ ПРЕВРАТИЛСЯ  
В ДРАГДИЛЕРА, ЧТОБЫ БЫЛО ЛЕГЧЕ 

ЛОВИТЬ НАРКОМАНОВ
Начальник отделения 

участковых уполномочен-
ных полиции ОМВД России 
по району Люблино, 38-лет-
ний Александр Загородин, 
был задержан 24 марта по 
подозрению в причастности 
к сбыту наркотиков. 

Как стало известно «МК», 
мужчина таким образом 
улучшал показатели работы 
своего отдела. В квартире со-
жительницы он оборудовал 
настоящий тайник, где хранил 
купленный героин. Наркоти-
ки страж порядка передавал 
своему знакомому, а тот де-
лал закладки на территории 
района Люблино и всего Юго-
Восточного округа или просто 
передавал наркоманам. При-
мечательно, что покупателей 
зелья затем задерживали 
и отправляли за решетку. 
Жертвами правоохранителя 

стали шесть человек. Среди 
них оказался и наркоман-
посредник, продававший 
героин своим. 

 24 марта сотрудниками 
ОСБ УВД по ЮВАО Загоро-
дин был задержан. Мужчина 
отрицает свою вину. В пра-
воохранительных органах он 
с 1999 года, а в должности 
начальника участковых — с 
2004 года. Майор уволен, а 
его руководители будут при-
влечены к дисциплинарной 
ответственности.

По словам родных, Алек-
сандр получал по работе 
одни благодарности и всег-
да у него был в отделении 
идеальный порядок. За 
служебные успехи мужчина 
был награжден медалью. 
Родственники Загородина 
считают его задержание ме-
стью наркоманов. 
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ОМБУДСМЕНЫ СМОГУТ 
БЕСЕДОВАТЬ С ЗАКЛЮЧЕННЫМИ 
БЕЗ ПРОСЛУШКИ
Такой закон может быть  
принят уже в апреле

ПРЕЗИДЕНТУ РАССКАЗАЛИ  
О КРЫМСКИХ «ВОЛНАХ-УБИЙЦАХ»
Их силу до сих пор не учитывают при 
строительстве
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«Черный ящик» разбившегося А320.

«Мемориал»  
Немцову  
привели  

в порядок  
после  

разгрома.
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Элла Памфилова сможет беседовать с 
обитателями СИЗО, колоний и центров 
временного содержания беженцев в 
условиях, не позволяющих админи-
страции слышать разговаривающих: 
Госдума приняла во втором, решаю-
щем чтении законопроект, который 
окончательно закрепляет за омбуд-
сменом РФ такое право. 

Законопроект был внесен в Госдуму за 
подписью Владимира Путина. Закон «Об учреж-
дениях и органах, исполняющих уголовные на-
казания в виде лишения свободы» дополняется 
пунктом, который наделяет федерального и 
региональных омбудсменов правом «при осу-
ществлении своих полномочий» беседовать с 
осужденными и лицами, заключенными под 
стражу, «наедине в условиях, позволяющих 
представителю администрации учреждения, 
исполняющего наказания, или следственного 
изолятора видеть беседующих, но не слышать 
их».

Аналогичное положение появляется и в 
Уголовно-исполнительном кодексе: в таком же 
режиме уполномоченные по правам человека 
смогут общаться и с осужденными в колониях 
или тюрьмах. А в законе «О правовом положе-
нии иностранных граждан» пропишут право 
уполномоченных при проверке жалоб посещать 
центры временного размещения и места вре-
менного содержания «лиц, ходатайствующих о 
признании беженцами или временными пере-
селенцами» и конфиденциально беседовать 
с ними.

«Речь идет об уточнении полномочий», — 
сказал корреспонденту «МК» полпред пре-
зидента в Госдуме Гарри Минх. А полномочия 
омбудсмена перечислены в действующем кон-
ституционном законе: при проведении про-
верки по поступившей от лишенных свободы 
жалобе он вправе «беспрепятственно посещать 
предприятия, учреждения и организации неза-
висимо от организационно-правовых форм и 
форм собственности», то есть и места лишения 
свободы тоже. Но так как места эти режимные, 
на деле все было не так просто. 

Элла Памфилова так объяснила «МК» зна-
чение принимаемого законопроекта: «Сейчас 
члены общественных наблюдательных комис-
сий имеют право посещать СИЗО и колонии 
без предварительного разрешения админи-
страции. А я, прежде чем посетить то или иное 
учреждение, должна была просить разрешения 
у Следственного комитета, ФСИН... Получается, 
что у главного государственного правозащит-
ника прав меньше, чем у правозащитников-
общественников! Теперь же у Уполномоченного 
по правам человека в РФ и, что очень важно, 
у региональных уполномоченных появится 
больше возможностей для осуществления 
своих функций». 

Член столичной Общественной наблюда-
тельной комиссии за местами принудитель-
ного содержания Валерий Борщёв напомнил 
«МК», что у членов ОНК есть по закону право 
беседовать с осужденными в условиях, когда 
администрация колонии или тюрьмы видит 
разговаривающих, но не слышит их. Но на СИЗО 
это правило не распространяется: разговор с 
задержанным там должны слышать предста-
вители власти, как это было при посещении 
правозащитниками подозреваемых в убийстве 
Бориса Немцова. Значит, применительно к 
СИЗО у уполномоченных по правам челове-
ка закрепленных в законе прав будет теперь 
больше...

Кстати, г-жа Памфилова сообщила, что и 
сейчас по факту администрация СИЗО не слы-
шит ее разговор с задержанными — например, 
так было при общении с Надеждой Савченко, 
но закрепление этого права в законе, по ее 
словам, имеет большое значение. 

Новые правила могут стать законом уже 
в апреле.

Марина ОЗЕРОВА.

ОМБУДСМЕНАМ 
РАЗРЕШИЛИ 
БЕСЕДОВАТЬ  
С ЗАКЛЮЧЕННЫМИ 
БЕЗ «ПРОСЛУШКИ»
Элла ПАМФИЛОВА: «Это 
имеет большое значение!»

Один из участников акции — 38-летний актер 
Гоша Тарасевич (настоящее имя — Игорь Бекетов) 
— рассказал об акции на своей страничке в одной 
из социальных сетей: «Либерасты, так называемые 
правозащитники России, решили переименовать 
Большой Москворецкий мост в «Немцов мост». 
Либерасты почему-то решили, что они могут на-
плевать на мнение народа и по своему усмотрению 
присваивать историческим памятникам России 
имена своих кумиров», — написал активист, при-
крепив фотоотчет о проделанной «работе».

Соратник Немцова Илья Яшин немедленно 
отреагировал на акцию и заявил, что будет доби-
ваться привлечения к уголовной ответственности 
учинивших разгром граждан.

— Мы рассчитываем, что будет возбуждено 
уголовное дело по статье «Вандализм». Сейчас 
мы рассматриваем возможность подать такое 
заявление в правоохранительные органы, — по-
яснил Яшин.

Впрочем, затея оппозиционеров вряд ли 
увенчается успехом — и скорее из-за юридиче-
ской безграмотности, считает адвокат Оксана 
Михалкина:

— Привлечь к уголовной ответственности 
активистов можно. Но только не по статье «Ван-
дализм», а по статье 213.2, то есть «Хулиганство, 
совершенное группой лиц по предварительному 
сговору или организованной группой». Вандализм 
— это «осквернение зданий или иных сооружений, 
порча имущества на общественном транспорте 
или в иных общественных местах». Насколько мне 
известно, сам мост не был осквернен, а фото-
графии чьим-то имуществом не являются. В то 
же время действия активистов вполне подходят 
под статью «Хулиганство» — то есть грубое на-
рушение общественного порядка, выражающее 
явное неуважение к обществу, совершенное по 
мотивам политической, идеологической ненависти 
или вражды. По этой статье активистам грозит до 
7 лет. В то же время по «вандализму» до трех лет 
лишения свободы. Но еще раз, повторюсь, состава 
преступления по статье «Вандализм» здесь нет.

Напомним, что по той же статье 213.2 были 
осуждены «Пусси Райот» — за пляски в храме они 
получили два года лишения свободы.

Расследование  
по убийству Бориса 
Немцова застопорилось
Так считает адвокат семьи Немцова Вадим 

Прохоров, который прокомментировал «МК» не-
которые детали следствия.

— Как далеко продвинулось следствие?
— Мне кажется, что следствие в отно-

шении задержанных должно предоставить 

всю доказательную базу. И, надеюсь, это 
произойдет.

— Какие-то сомнения в вашем голосе.
— Есть некоторые моменты, которые мне до 

конца не понятны.
— Наверняка связанные с Русланом Ге-

ремеевым, бывшим офицером батальона 
«Север». Первоначально в показаниях задер-
жанных этот человек фигурировал. Но так как 
подозреваемые отказались от своих показа-
ний, Геремеева хотят допросить в качестве 
свидетеля. Но до сих пор не допросили.

— Мне тоже это странно. Руслан Геремеев, 
по некоторым данным, находится сейчас на тер-
ритории Чеченской Республики. Я не уверен, что у 
следственных органов РФ имеется доступ к Гере-
мееву. Хотя велика вероятность, что этот человек 
сыграл какую-то роль в преступлении. 

— Может, Геремеев все-таки не в Чечне 
находится, а где-то за границей?

— Может, и в Дубае, хотя вряд ли. Сейчас для 
Геремеева Чечня — самое безопасное место.

— По вашему мнению, пятеро задержан-
ных — исполнители?

— По моему мнению, среди задержанных нет 
ни организаторов, ни заказчиков преступления. 
Удасться ли следователям привлечь к ответствен-
ности других людей, которые проживают на терри-
тории Чечни, — вопрос. По всей видимости, как раз 
в этом моменте они столкнулись с чудовищными 
трудностями.

— Почему вы так думаете?
— Проанализируйте сами. Тех, кто сейчас 

содержится в СИЗО, задержали в Ингушетии. 
Один из подозреваемых, который находился в 
Чечне, якобы случайно подорвался на гранате. В 
чем я сильно сомневаюсь. Не верю в такие случай-
ности. В итоге ни одного живого человека в Чечне 
по делу Немцова так и не задержали или не могут 
задержать. В этом случае напрашивается вывод: 

действуют ли полномочия следственных органов 
РФ на территории этой республики?

— Как поживает ваша подзащитная Анна 
Дурицкая?

— Потихонечку приходит в себя. С журнали-
стами категорически не общается. Практически не 
выходит из дома. Я мало что знаю о ее судьбе. 

«Ключевого свидетеля»  
в Чечне не ищут
В ряде российских СМИ появились утвержде-

ния о том, что Руслан Геремеев сейчас скрывается 
от следствия в селе Джалка Гудермесского района 
Чечни и находится под усиленной охраной.

«МК» попытался проверить эту информацию, 
и она не нашла своего подтверждения. Нам уда-
лось дозвониться до очевидцев, которые в среду 
были в Джалке и никаких вооруженных людей там 
не видели.

— Джалка находится в нескольких десятках 
метров от трассы Ростов—Баку, там постоянно 
ездят машины, и днем и ночью, если бы там были 
перекрыты въезды и выезды, это многие бы за-
метили, — рассказал источник. — В самом селе я 
был сегодня около 12 часов дня, усилений там нет. 
Милицейские патрули, вооруженные люди по селу 
не ходят, транспорт не досматривают.

Источник «МК» в правоохранительных органах 
республики рассказал, что в силовых структу-
рах Чечни нет никакой информации о том, что 
Следственный комитет РФ присылал повестку 
Руслану Геремееву с требованием явиться на 
допрос. «Такой информации у нас нет, нет также 
информации о том, что Геремеев был объявлен 
в розыск, — сказал он. — Процессуально следо-
ватели должны были приехать по месту прописки 
Геремеева и вручить ему повестку. Если его там 
нет, они должны были опросить его родственников, 
чтобы выяснить, где он находится, если эти дей-
ствия не привели к нужному результату, то тогда 
должен быть поставлен вопрос об объявлении 
Геремеева в розыск. Данных, что эти действия 
были проделаны, у нас нет».

Дарья ФЕДОТОВА, Ирина БОБРОВА,  
Александр СТЕПАНОВ.

Жесткого варианта амнистии капитала не 
будет. Это стало ясно по итогам совеща-
ния у премьера Дмитрия Медведева, на 
котором рассматривались возможные 
условия и сроки возврата в страну за-
рубежных активов российских предпри-
нимателей. Скорее всего общая концеп-
ция будет такова: в рамках выполнения 
антиофшорного закона бизнес должен 
будет до конца 2015 года обнародовать 
информацию о своих иностранных ком-
паниях и банковских счетах, а затем, в 
случае добровольного возврата средств 
в Россию, заплатить с них так называе-
мый декларационный сбор. Его точный 
размер пока не определен. Но вряд ли он 
будет большим.

Тему амнистии капитала в декабре прошлого 
года в своем Послании Федеральному собранию 
поднял Владимир Путин. Причем не первый раз. 
Десять лет назад предпринимателям уже пред-
лагалось вернуть капиталы на счета в российские 
банки, заплатив 13-процентный подоходный налог. 
Но тогда вся эта затея, если называть вещи своими 
именами, провалилась.

И вот настал новый удобный момент. Отноше-
ния с Западом обострились до предела, введены 
взаимные санкции, а отечественная экономика 
остро нуждается в притоке инвестиций.

Главная проблема заключается в том, что 
не совсем понятно, с какой суммы платить де-
кларационный сбор. Ведь бизнес априори будет 
заинтересован в занижении стоимости активов. 
При этом большого дохода бюджету это не даст, 
а отпугнуть может. Не проще ли этот платеж во-
обще отменить?

Кроме того, при принятии решения о возврате 
капитала необходимо учитывать требования FATF 
(Организация по борьбе с отмыванием преступных 
доходов и финансированием терроризма), которая 
не предусматривает при реализации механизма 
амнистии отказа от пресечения преступлений, 
например, в налоговой сфере.

Тем не менее участники совещания счи-
тают, что принимать совсем уж жесткий вари-
ант амнистии — заставить бизнес уплачивать с 
возвращенных капиталов налоги — абсолютно 
бессмысленно. Деньги просто не вернутся, что 
наглядно продемонстрировал опыт 10-летней 
давности. Это, кстати, не стыкуется со словами 
президента о том, что если средства начнут воз-
вращаться в Россию, то у правоохранительных 
органов не должно быть искушения «туда лазить» 
и «что-то выковыривать».

Поэтому пока речь идет о том, чтобы сделать 
декларирование активов обязательным, но возврат 
средств в Россию сугубо добровольным. «Мировая 
практика показывает, что условия амнистии могут 

очень сильно разниться в зависимости от целей 
ее проведения, — говорит партнер финансовой 
компании Globaleye Юрий Разумец. — В данном 
случае у государства в приоритете, не нарушая 
норм международного права, возврат капитала 
в Россию, а не пополнение казны. Это значит, что 
вариант с декларационным сбором выглядит более 
предпочтительным, чем уплата налогов. Послед-
нее просто отпугнет предпринимателей».

Леонид БЕРРЕС.
...Уже в среду вопрос деофшоризации и ам-

нистии капиталов был поднят и на совещании 
с членами правительства у Владимира Путина. 
Президент еще на прошлой неделе обещал чле-
нам РСПП, что принятие двух законопроектов 
будет синхронизировано по времени, чтобы дать 
предпринимателям возможность взвесить все 
«за» и «против» и принять осмысленное решение 
о перспективах возвращения под российскую 
юрисдикцию. Для этого предлагается к 1 июня про-
вести через Госдуму закон об амнистии и отложить 
до 15 июня срок подачи информации об участии 
в контролируемых иностранных компаниях (КИК, 
т.е. офшорах). «Предприниматели смогут сопоста-
вить положения двух законов и сделать выводы», — 
говорит глава Минфина Антон Силуанов. 

По его словам, декларирование будет стро-
го добровольным, в декларацию должны быть 
внесены сведения об имуществе, банковских 
счетах, долях в капитале и участии в КИК. Декла-
рации можно будет подать в налоговые органы до 
31 декабря 2014 года, уточнил он. «В законе будут 
предусмотрены нормы о строгой конфиденци-
альности представленной информации и режим 
налоговой тайны», — сообщил Силуанов. Он под-
черкнул, что сведения, представленные бизнес-
менами, не должны использоваться в налоговых, 
административных и уголовных разбирательствах. 
Кроме того, в российское законодательство пла-
нируется ввести понятие безотзывного траста. 
Предполагается, что эта организационная форма 
поможет легализовать капиталы тем собствен-
никам, кто по закону не может иметь активы за 
рубежом, например, госслужащим. «Гражданин 

передает свое имущество, по сути, в управляющую 
компанию и с этого момента перестает быть его 
собственником», — пояснил суть нововведения 
Владимир Путин (при этом он продолжает по-
лучать дивиденды). Глава Минэкономразвития 
Алексей Улюкаев в свою очередь подчеркнул, что 
создание трастов, в том числе безотзывных, будет 
способствовать привлекательности российской 
юрисдикции, так как многие активы за рубежом 
сейчас находятся в аналогичных структурах. На 
совещании у президента не была озвучена цена 
амнистии. Этот вопрос является самым дискусси-
онным. Окончательное решение, как ожидается, 
будет озвучено в четверг на заседании прави-
тельства, где представят окончательный вариант 
законопроекта.

Елена ЕГОРОВА.

ЗА МЕМОРИАЛ НЕМЦОВА 
НАКАЖУТ КАК ЗА ПАНК-МОЛЕБЕН?
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ВАЖНОВАЖНО

 Обществен-
ное движе-
ние с юго-
востока 
Украины 

SERB — (Юго-восточный 
радикальный блок) на-
зывает себя «пропутин-
ским» и «прокремлев-
ским» движением. 
Провело ряд акций в 
Москве. Пожалуй, са-

мой запоминающейся акцией стало на-
падение на согласованный антивоенный 
пикет «Солидарности» в Москве 8 февраля 
этого года. Тогда они закидали собравших-
ся оппозиционеров фекалиями.
Любопытна и личность лидера движения. 
Им является Игорь Бекетов — выпускник 
Днепропетровского театрального училища, 
ВГИКа, актер Большого театра Москвы. 
Сыграл эпизодическую роль в к/ф 
К.Шахназарова «Белый Тигр», в комедий-
ных сериалах «Мне бы в небо», «Интерны», 
«Спасибо, мы вам позвоним!» «Бальзаков-
ский возраст, или Все мужики сво… 5 лет 
спустя» и т.д.

Владимир Путин начал возвращать дол-
ги, образовавшиеся из-за изменений в 
его рабочем графике. В среду встречи с 
президентом наконец-то дождались мо-
лодые ученые: в свое время ВВП не смог 
лично вручить им лауреатские значки 
и премии, так как отбыл на переговоры 
«нормандской четверки» в Минск. Юноши 
и девушки пришли в Кремль с длинным 
списком тем, разработанных по рекомен-
дации Администрации Президента, од-
нако Путин предложил обсудить пробле-
мы, которые интересуют его самого. В 
частности, цунами и возможные поломки 
в человеческом ДНК. 

Визит молодых ученых в Кремль не случайно 
приурочили к вручению премий президента их 
ровесникам, проявившим себя на культурном 
поприще. Это была своего рода компенсация за от-
сутствие президента на аналогичной церемонии в 
феврале. Хотя повод был более чем уважительный 
(подписание Минских соглашений), организаторы 
решили не лишать молодых гениев возможности 
лично пообщаться с Владимиром Путиным. «Мы 
очень признательны, что Администрация Пре-
зидента держит слово и наш президент держит 
слово. Для нас это на самом деле очень ценно», 
— не скрывала  эмоций юная голубоглазая леди, 
неожиданно для журналистов, а может быть, и для 
самого Путина, оказавшаяся доктором физико-
математических наук Ириной Диденкуловой. 

Пока президент вручал награды молодым 
деятелям культуры, молодые  ученые сидели в 
Георгиевском зале и сопереживали. Несмотря 
на высокие звания и увлеченность непонятными 
для абсолютного большинства темами, им было 
небезынтересно увидеть «живьем» Дениса Ма-
цуева, Евгения Миронова, Валентина Юдашкина 
и еще целую плеяду знаменитостей, входящих в 
президентский Совет по культуре. Как пояснил 
«МК»  Владимир Толстой, члены совета в обяза-
тельном порядке присутствуют на церемониях 
награждения. Кроме того, в Кремль приглашают 
мэтров, чьи протеже стали лауреатами. Например, 
на этот раз солистов своего балета выдвигал на 
премию лично Борис Эйфман. Высокий и статный 
Олег Габышев радовался, что президентская на-
града настигла его раньше, чем болезни и  хвори. 
«Солист балета — очень «шаткая» профессия. Я 
уже в возрасте, здоровье не то», — жаловался 
29-летний красавец. Помимо балета Эйфмана 
премии получили авторы фильма о Паралимпий-
ских играх «Дух в движении» и артисты Северного 

драматического театра в забытом богом, но не 
деятелями культуры городке Тара. «Всем курсом 
уехали и создали театр, который оказался очень 
востребован жителями», — с уважением проком-
ментировал Путин. Г-н Толстой не смог уточнить, 
насколько президент знаком с творчеством моло-
дых лауреатов, которым вместе со значком вручил 
по 2,5 млн руб. Источники утверждают, что Путин 
еще в прошлом году видел отрывки из  фильма 
«Дух в движении» и посещал балет Эйфмана, когда 
приезжал в Питер на 70-летие снятия блокады. 
Постановка, по словам очевидцев, произвела на 
него большое впечатление. 

Когда церемония закончилась, молодые дея-
тели культуры отправились отмечать полученные 
награды с коллегами и родственниками, а ученые 
в сопровождении сотрудников ФСО перешли в 
другой парадный зал, куда спустя несколько ми-
нут в сопровождении Сергея Иванова и Андрея 
Фурсенко зашел президент. Простодушные гении 
не стали скрывать, что администрация забла-
говременно попросила «разработать темы для 
обсуждения с президентом». 

— Да бог с ними, — оборвал Путин, — расска-
жите лучше, что меня интересует. Вот, например, 
большие волны, цунами. Это любопытно, а главное, 
практически реализуемо. Кто этим занимался?  

Выяснилось, что интерес к цунами с главой госу-
дарства разделяет та самая голубоглазая доктор 
физико-математических наук Ирина Диденкулова. 
Впрочем, ничего обнадеживающего о поведении 
больших волн она сообщить не смогла. По сло-
вам ученой, вероятность их возникновения есть 
всегда. А в Черном море, в частности в районе 
Геленджика и в Крыму, случаются даже «волны-
убийцы».

— Но они, наверное, во время шторма по-
являются? — забеспокоился президент. 

— Убийцы? — с очаровательной улыбкой 
переспросила Диденкулова. — Необязательно. 
В принципе у берега и двухметровая волна может 
быть смертельно опасна для купающихся.  

Тогда Владимир Путин решил зайти с другой 
стороны и поинтересовался, чего не хватает тем, 
кто изучает цунами, а главное  —  людям, которые 
могут от них пострадать. Оказалось, что СНиПов. 
В России при строительстве делаются расчеты 
на сейсмическую активность, но не учитывается 
разрушительная сила больших волн. «Если  этот 
процесс (разработки нормативов. — «МК») за-
пустить сверху, нам бы это очень помогло», — 
сказала президенту Диденкулова. Путин обещал 
посодействовать.

Елена ЕГОРОВА.

ПУТИНУ РАССКАЗАЛИ  
О КРЫМСКИХ «ВОЛНАХ-УБИЙЦАХ»
Их разрушающая сила не учитывается при строительстве

ЗА ВОЗВРАТ АКТИВОВ ИЗ-ЗА 
РУБЕЖА ПЛАТИТЬ НЕ НАДО
Впрочем, небольшой сбор, 
может быть, придется отдать 
государству

ЭКСПЕРТ «МК»
Николай ВАРДУЛЬ, главный редактор «Фи-
нансовой газеты»: «Амнистия капиталов 
была главной темой недавнего съезда РСПП. 
Бизнесу были обещаны комфортные условия. 
Владимир Путин заявил, что он тысячу раз 
говорил правоохранительным органам не 
выковыривать то, что не нужно выковыривать. 
Но если президент говорил тысячу раз, то это 
совсем не гарантия того, что «выковыривать» 
не станут. Путин также согласился, что деоф-
шоризация будет бесплатной. Однако группа 
разработки финансовых мер по борьбе с от-
мыванием денег FATF считает, что отсутствует 
гарантия того, что амнистией не воспользу-
ются для отмывки капиталов, связанных с 
терроризмом. На съезде РСПП предложили 
предпринимателям подтверждать, что их ка-
питалы не связаны с терроризмом. Но это не 
удовлетворит FATF. Кроме того, интересно, 
куда будут вкладываться вернувшиеся капита-
лы? Может получиться так, что возвращение из 
офшоров формально состоится, но капиталы 
все равно уйдут за рубеж. По налоговым по-
ступлениям мы, может быть, и выиграем, а 
вот состоится ли приток производственных 
инвестиций — большой вопрос. Вкладывать 
в России бизнесмены не будут, потому что 
у нас кризис. С точки зрения капиталиста, 
инвестировать надо туда, где есть рост».

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ЦИТАТА

В культурной столице 
России даже бандиты дей-
ствуют вежливо. В выход-
ные на Северном проспекте 
Петербурга, перед тем как 
угнать иномарку, разбойники 
вызвали ее владелице такси. 
32-летняя женщина расска-
зала, что около двух ночи она 
ехала на «Хёнде Солярис» и ее 
остановили двое с писто-
летом. Сделав предупре-
дительный выстрел в воздух, 
бандиты заставили женщину 

ехать на КАД. По дороге один 
из мужчин вызвал себе такси и 
вышел из автомобиля. Второй 
разбойник, высадив даму на 
кольцевой, вызвал такси уже 
ей. И только когда усадил 
жертву в салон машины, уехал 
на ее иномарке. Перед тем как 
скрыться из виду, мужчи-
на извинился. Полиция не 

исключает версии, что украли 
иномарку на спор, отсюда и 
такие странные действия раз-
бойников. Несмотря на то что 
такси забрало жертву доволь-
но быстро, женщина успела 
простудиться (погода на улице 
была почти зимняя, шел снег) 
и вообще была в шоке — види-
мо, от вежливости грабителей.

КУРЬЕЗ

В ПЕТЕРБУРГЕ ДОРОЖНЫЕ РАЗБОЙНИКИ 
ВЫЗВАЛИ ЖЕРТВЕ УГОНА ТАКСИ

В среду на Московской 
бирже российская валюта 
росла четвертый день 
подряд. Во время торгов 
курс доллара опускался 
до 56,83 рубля. Это мини-
мальное значение, кото-
рое достигал «зеленый» 
в 2015 году. Не отставал 
от него и евро. Европей-
ская валюта «похудела» на 
79 копеек — до 62,22 ру-
бля. Официальные курсы 
на 26 марта: 57,38 руб./$ 
(-1,38 руб.), 62,76 руб./евро 
(-1,57 руб.). «Главным под-
держивающим фактором 
для рубля по-прежнему 
остаются покупки рубля на 
валютном российском рынке 
экспортерами в рамках на-
логового периода. На этой 
неделе истекает срок уплаты 
налога на добычу полезных 

ископаемых. Прекращение 
этого периода скорее всего 
окажет негативное влияние 
на национальную валюту, 
если в дополнение к этому 
доллар получит стимул для 

дальнейшего роста, а нефть 
не вернется к $57–60 за 
баррель», — сказал «МК» 
руководитель аналитиче-
ского отдела Grand Capital 
Сергей КОЗЛОВСКИЙ. 

ФИНАНСЫ

КУРС ДОЛЛАРА УПАЛ НИЖЕ 57 РУБЛЕЙ

Европейский союз тхэквон-
до (ЕСТ) присвоил шестой 
дан президенту Чеченской 
Республики Рамзану Кады-
рову. Также было объявлено, 
что следующий чемпионат 
Европы по этому виду спорта 
пройдет в Грозном. Специ-
ально для «МК» эту инфор-
мацию прокомментировал 
президент Союза тхэквондо 
России, вице-президент ЕСТ 
Анатолий Терехов.
«Шестой дан по тхэквон-
до — очень почетный титул, 
которого удостаиваются 
люди, не практикующие тхэк-
вондо сами, но, что важно, 
активно популяризирующие и 

развивающие этот олимпий-
ский вид спорта. Подчеркну, 
что Рамзан Кадыров — пер-
вый, кому из руководителей 
регионов РФ был вручен 6-й 
дан. Надо признать, что Че-
ченская Республика и лично 
ее президент уделяют очень 
много внимания качественно-
му росту числа занимающих-
ся тхэквондо как на про-
фессиональном уровне, так 
и любительском. На между-
народной арене более 10 
спортсменов из Чечни стали 
призерами крупных турниров, 
на чемпионате мира среди 
юниоров первое место доста-
лось опять же тхэквондисту 

из этого региона. Все это 
дало нам основание вручить 
Кадырову почетный шестой 
дан и утвердить местом про-
ведения будущего чемпиона-
та Европы по тхэквондо город 
Грозный».

РОССИЙСКИЕ ПОЛИТИчЕСКИЕ ДЕяТЕЛИ, 
ИМЕющИЕ СПОРТИВНЫЕ РАЗРяДЫ  

В ЕДИНОБОРСТВАх:
Владимир Путин: облада-
тель 8-го дана кёкусинкай, 
обладатель 8-го дана дзюдо, 
обладатель 9-го дана годзю-
рю.
Юрий Лужков: обладатель 
5-го дана по карате.
Сергей Кириенко: облада-
тель 4-го дана по айкидо.

НАГРАДА

 РАМЗАНУ КАДЫРОВУ ПРИСВОИЛИ «ОчЕНь ПОчЕТНЫЙ ТИТУЛ»

Накануне международ-
ного Дня театра весь 
цвет чеховского МХТ — от 
молодых артистов до 
заслуженных — собрал-
ся в Нагатине. Декорации 
вокруг места встречи пока 
не слишком театральные (за-
бор, асфальт, строительная 
будка), но уже через три года 
на пустыре вырастет вторая 
сцена МХТ. Первый камень 
филиала — огромный и 
белый — уже появился здесь. 

В него худрук театра Олег 
Табаков заложил капсулу с 
посланием людям будуще-
го: «Если у нас есть честь и 
совесть, мы должны помочь 
будущему искусству появить-
ся. Всем вам, люди будущего, 
сердечный привет от нынеш-
него МХТ образца 2015 года, 
а также от актера Табакова, 
который играет уже 60 лет». 
9-этажное здание театра 
(два из которых — подзем-
ные) займет площадь 31 483 

кв. м, будет оснащено залом-
трансформером на 647 мест, 
подземной парковкой, двумя 
репетиционными залами, 
артистическими уборными, 
рестораном и буфетом. Театр 
должен быть сдан артистам 
во втором квартале 2018 
года. На церемонии присут-
ствовал министр культуры 
Владимир Мединский и по-
просил у Табакова контра-
марку на премьеру на новой 
сцене.

КУЛЬТУРА

МхТ ЗАЛОЖИЛ НОВЫЙ ТЕАТР В НАГАТИНЕ

Ариана Миямото, занявшая 
первое место на японском 
конкурсе красоты «Мисс 
Вселенная» (теперь она бу-
дет представлять страну на 

мировом состязании), под-
верглась масштабной кри-
тике со стороны сограждан. 
Ряд интернет-пользователей, 
комментирующих новость 
о ее победе, отметили, что 
у девушки «недостаточно 
японская» внешность. Дей-
ствительно, отец Миямото 
— афроамериканец, а мать 
— японка. Сама 20-летняя де-
вушка родилась в Нагасаки и 
свободно говорит по-японски, 
а образцом для себя считает 
Мэрайю Кэри. «Она также 
сталкивалась с расистскими 
нападками, но преодолела их 
и стала звездой», — говорит 
Миямото. 

«МК» вспомнил другие 
скандалы, связанные с кон-
курсами красоты.

2009 год — «мисс Индоне-
зия» Кори Сандиорива вызвала 
недовольство мусульманских 
священнослужителей тем, что 
выступала на конкурсе без 
платка.

2015 год — на конкурсе 
«Мисс Вселенная» в Майами из-
раильская конкурсантка оказа-
лась на одном селфи с предста-
вительницей Ливана. Учитывая 
напряженные отношения двух 
государств, «мисс Ливан» Сали 
Грейдж была обвинена властя-
ми страны в шпионаже в пользу 
Израиля.

РАСИЗМ

Ведущий программы Top 
Gear Джереми Кларксон 
уволен с Би-би-си. Как 
сообщает новостная служба 
корпорации, руководство 
решило не возобновлять 
контракта с известным 
шоуменом. Напомним, что 
его контракт должен был 
закончиться в конце марта, 
однако примерно две недели 
назад он был отстранен от 
эфира из-за драки с одним 
из продюсеров. Как сообщил 
гендиректор Би-би-си Тони 
Холл, такое решение далось 

корпорации нелегко, и более 
того, мнения внутри руко-
водства разделились. Как 
утверждают очевидцы, драка 
между известным телеведу-
щим и продюсером произо-
шла из-за того, что после 
съемочного дня в Северном 
Йоркшире для участников пе-
редачи не было приготовлено 
горячее питание. При этом 
после инцидента Кларксон 
сам позвонил главе телепро-
грамм Би-би-си Дэнни Коэну 
и проинформировал его о 
случившемся.

СКАНДАЛ

ВЕДУщИЙ ПЕРЕДАчИ TOP GEAR УВОЛЕН С РАБОТЫ ЗА ДРАКУ

Депутат Законодательного собрания Петербурга Виталий 
МИЛОНОВ:

— я этих записей не видел ни тогда, ни сейчас. Да и смотреть их не хочу... Если мы 
оставляем все как есть, значит, опускаем уровень наших заслуженных деятелей 

культуры ниже плинтуса, ставим человека, который занимается такими гнусностями, 
в один ряд с великими Любовью Орловой, Львом Лещенко, Иосифом Кобзоном. Разве 

это правильно? Она не под дулом пистолета все это делала. До этого она голая лежала 
перед фотографами «Плейбоя». И такой человек у нас считается заслуженным деятелем культуры?

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так эмоционально парламентарий прокомментировал «МК» свое же предло-
жение лишить певицу Наташу Королеву звания заслуженной артистки РФ. 
Негодование у Милонова вызвали откровенные кадры супруги известного стрипти-

зера Сергея Глушко, сделанные, правда, аж три года назад и похищенные из семейного архива. 
Скандал отгремел и утих еще тогда, но до Милонова, видимо, все доходит с некоторым 
опозданием. Разобраться с Королевой депутата попросили, как он выразился, петербургские и 
московские деятели культуры, не пояснив, правда, кто именно. И еще добавил: «раньше за такие 
вещи лечили». В общем, получилось как в известной фразе — «я не читал, но осуждаю». Наталья 
Королева уже пригрозила судом за вмешательство в личную жизнь.

ДИНАМИКА  КУРСА РУБЛЯ
по отношению к доллару США
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Ровно 15 лет назад, 26 марта 
2000 года, Владимир Путин был впервые 
избран президентом России. Юбилей. 
Такими словами, наверное, сегодня начнутся 
сотни разных текстов на заданную тему. И все 
они будут посвящены лидеру, который может 
оставаться правителем России еще вроде как 
сколько угодно.

Я же сегодня хочу по случаю высокой даты 
написать про другого персонажа. В 10 000 раз 
(примерно) менее интересного, чем Путин, но 
в принципе тоже имеющего какое-то право на 
существование. Про себя, Белковского.

(Кто-то скажет, что я законченный нарцисс, 
он же павлин, и будет не совсем не прав. Но в 
конце концов нарциссизм и павлинизм есть 
важные части мужской привлекательности, а 
кокетство — привлекательности женской. Никуда 
не денешься.)

Итак, в нарциссическом порядке.
Когда Путин пришел, мне было 29. Сейчас — 

44. Определяющий отрезок жизни. Этот отрезок 
прошел для меня под знаком и дыханием Вла-
димира Владимировича.

Сегодня я должен признаться (впервые? 
пока и уже не помню): я люблю Путина. И на то 
есть причины, хотя правильная любовь — она 
беспричинная.

Для меня путинское время — это полная, 
беспримесная стабильность. 15 лет назад я был 
рядовым: ни должностей, ни званий, ни наград. 
Сейчас я такой же рядовой: ни должностей, ни 
званий, ни наград. Всё стабильно.

Хорошо это или плохо? Ну почему плохо, 
рассуждать можно долго и как бы лежит на по-
верхности, а вот почему хорошо, я скажу: меня 
почти невозможно уволить/разжаловать. Неот-
куда. Как прочно сказал по этому поводу Алек-
сандр Галич: 

Я был рядовым и умру рядовым 
всей щедрой земли рядовой, 
что светом кормила меня даровым, 
поила водой даровой. 
Земля под ногами и посох в руке 
торжественней всяких божеств, 
а маршальский жезл у меня в рюкзаке — 
свирель, а не маршальский жезл.
Когда окончательно привыкаешь, что ты 

рядовой, — перестаешь поклоняться любым звез-
дочкам на любых погонах. Это очень успокаивает, 
упрощает жизнь. За это успокоение-упрощение 
я благодарен эпохе Путина, а значит, и самому 
ее символу-предводителю.

Но при всем при том благодаря Владимиру 
Владимировичу я смог-таки удовлетворить свое 
нехилое тщеславие. Став человеком и публици-
стом, довольно известным в узких кругах.

На 80% (или больше?) я обязан этой из-
вестностью — она еще в нашем мире называ-
ется «узнаваемость» — статьям и книгам про 
Путина. Чуть ли не весь мир требовал от меня 
комментариев и оценок по поводу В.В. И по-
лучал их, преумножая перечень муторных тру-
дов, в совокупности тянущих уже на полное (в 
крайнем случае неполное) собрание сочинений 
В.И.Ленина. 

Конечно, зачем мне эта известность, я пол-
ностью и непротиворечиво объяснить не могу. 
Она лежит в глубинах моего лица мертвым грузом. 
Может быть, затем, что я таки не умер от неудо-
влетворенного тщеславия. Тоже результат.

Я имел наглость жестко ругать (мягче: крити-
ковать) лидера, чья популярность ныне стремится 
к 100%. И он за то никак всерьез не наказал меня. 
Меня не убили, не посадили. Разумеется, это 
можно объяснить так: ты, старик, слишком ме-
лок, чтобы великий тобой интересовался. И это 
правда. Но ведь в этом мире, а особенно в этой 
стране, ничтожество не избавляет от ответствен-
ности, не так ли? Так что я вкусил-таки сладчайших 
плодов от древа путинского милосердия.

Путин вообще не заслонял мне Солнце — не 
мешал жить и работать. Он великодушно плевал 
на меня и тем самым дал возможность занимать-
ся почти всем тем, чего я хотел. 

Путинская администрация где-то лет десять 
назад закрыла мне доступ на федеральные теле-
каналы и тем самым оказала огромную услугу. 
Я сэкономил кучу жизненного времени, потребно-
го для поездок в «Останкино» и холостого сидения 
в студиях — в ожидании собственной реплики. 
Но еще главнее — я избежал соблазнительной 
участи сказать в телевизоре кое-каких больших 
глупостей, которые зафиксировала бы история. 
Не говоря уже о том, что отсутствие присутствия 
в федеральных СМИ убило во мне коварные за-
чатки самоцензуры.

Притом путинская администрация ничуть 
не закрыла мне дорогу в независимые СМИ — а 
там мне было (и есть) хорошо-интересно, там моя 
аудитория, которая ко мне благосклонна. И где 
я говорю и пишу, что считаю нужным, без пред-
варительных инструкций-согласований.

Путин даже разрешил мне публично быть 
против «крымнашизма». Это дорогого 
стоит.

15 лет назад у меня, еще вовсе не старого 
дурака, было много иллюзий. Что вот мне вскоре 
найдется государственное место в строительстве 
какой-то новой России. А потом, когда-нибудь, 
и еще более важное место и т.п. Теперь я знаю, что 
ничего этого — ни места, ни строительства — не 
было, нет и не будет. И если про строительство 
еще надежда есть — когда-нибудь, потом, если 
мы все захотим, — то с невозможностью места 
всё устаканилось на 100%. И на счастье. Путин 
объявил мне, что я для власти не гожусь никак, 
что чистая правда. А не объявил бы — я зачем-то 
прорывался бы туда еще долго.

Лишив меня «вертикальной мобильности» 
(это так по-умному типа называется), начальник 
удалил меня от самого изощренного зла текущих 
времен. Мне повезло.

Крушение иллюзий — это эмоционально 
плохо, но практически — супер. Тому, кто раз-
рушил твои базовые иллюзии, можно поставить 
памятник в темных глубинах души. Должность 
сторожа на кладбище иллюзий — невысокоопла-
чиваемая, зато надежная.

Еще я премного благодарен путинскому 
времени за то, что оно, оставив меня во тьме и 
тишине, дало распознать в этом сумраке себя. 
Определиться с самим собой.

Понять, например, что по формату я ма-
ленький человек, а не большой. Что по основной 
предназначенности — криэйтор и консультант, а 
не менеджер. Что я не ньюсмейкер — т.е. персона, 
самой своей жизнью генерирующая новости, а 
комментатор чужих новостей. Чем могу быть и 
остаюсь кому-то интересен.

Если бы я был вовлечен в монументальную 
суету больших государственно-частных дел, я 
никогда не успел бы разобраться с собой и, на-
верное, быстро погиб бы под обломками этой 
монументальности.

Путинская система позволила мне стать 
включенным свидетелем больших исторических 
событий — например, постсоветских «цветных» 
революций — и при этом не выколола глаза. Оста-
вив уникальную возможность свидетельствовать 
и дальше. Спасибо.

Благодаря Путину я расстался с положи-
тельным отношением к понятиям «империя» и 
«тиран». Я больше не считаю, что «лес рубят — 
щепки летят». А ведь раньше считал. Я понял, 
что очень важное — это банальность добра. Что 
не в редком подвиге состоит подлинная добро-
детель, а в умении достойно нести бремя обы-
денной жизни.

Это всё — Путин. Это было при нем. А значит, 
хотя бы отчасти, — благодаря ему. 

Всё путинское время, но особенно послед-
ний год из пятнадцати (март 2014-го — март 
2015-го), окончательно убедили меня, что от на-
следия СССР надо отказаться, Иосифа Стали-
на — запретить, а Владимира Ленина — мирно 
похоронить ради Бога. И если бы не политика 
Путина, я не уверен, что это понимание пришло 
бы ко мне своевременно.

Остановив водоворот разрушительно-
созидательных реформ и замедлив тем самым 
ход русского исторического времени, Путин сде-
лал это время материально различимым. Его 
можно теперь разрезать на куски, накапливать, 
засаливать на зиму. Счетчик материального вре-
мени отчетливо тикает в моей голове.

Что войны, что чума, конец им виден 
скорый, 

им приговор почти произнесен. 
Но кто нас защитит от ужаса, который 
был бегом времени когда-то наречен? 
(Анна Ахматова)
В какие-то годы, когда я был сильно недо-

волен Путиным, — думал уехать из России, чтоб 
поработать где-то еще. Потом понял, что все-таки 
хочу остаться здесь, на русской природе. Может, 
удастся посмотреть, что случится после Путина; 
может, и не удастся, но это другой вопрос.

Владимир Владимирович за 15 лет правле-
ния был не слишком почтителен к своему фунда-
ментальному народу. Он отобрал у народа права 
выбирать себе власть и наказал бесконечными 
авралами (саммиты, Олимпиада, чемпионат) 
за отсутствие склонности к систематическому 
труду. Он по полной программе вложился в по-
верх зубов вооруженные войска, которые ни при 
каких обстоятельствах не должны дать народу 
выйти из берегов. 

Но все-таки он был к этому народу и состра-
дателен. Он действительно хочет защитить его 
от унижения злыми внешними врагами. Ведь мы 
и сами себя можем унижать как угодно.

При Путине закончилась моя молодость, 
началась средняя жизнь, а там уже скоро — и 
история, как говорил Довлатов.

Спасибо за понимание.
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Сегодня исполняется 15 лет с тех пор, 
как Путин в первый раз стал Пре-
зидентом России. За такой срок с 
каждым человеком происходит много 
перемен, но в одном Путин изменил-
ся практически диаметрально. Если 
на заре президентской карьеры он 
воспринимался как либеральный 
прозападный политик и даже хотел, 
чтобы Россия вступила в НАТО, то 
теперь он является одним из главных 
оппонентов Запада. Кто или что так 
перековало Путина: обстоятельства, 
российская действительность с ее 
традициями, наши соседи или, может 
быть, сам Запад? Об этом «МК» спро-
сил у ведущих политологов.

«Запад придумал Путина 
таким, какой он есть»
Алексей МУХИН, гендиректор Центра 

политической информации: «В начале пре-
зидентской карьеры Путин старался быть таким, 
каким его хотят видеть. Не случайно все гово-
рили, что он — человек-компромисс. В России 
либералы в нем видели либерала, а патриоты 
— патриота. На Западе его хотели видеть про-
западным демократом. Запад обхаживал Пу-
тина во время первого президентского срока и 
думал, что занимается его воспитанием. А сам 
Президент России вел очень мягкую игру, даже 
где-то поддавался. 

Но на определенном этапе Путин понял, что 
Запад и его тогдашний лидер Джордж Буш его 
напрямую обманывают. Буш обещал учитывать 
интересы России на Ближнем Востоке, но прене-
брег этими обещаниями. Он убеждал Путина, что 
НАТО не будет придвигаться к границам России, 
но это движение происходило. Не буду утверж-
дать, но мне кажется, что Путина по-человечески 
оскорбило нарушение личных договоренностей. 
И дело закончилось знаменитой мюнхенской 
речью. Путин перестал поддаваться.

В ответ Запад сначала повернулся к Путину 
спиной, а потом стал его демонизировать, соз-
давая образ диктатора и врага «цивилизован-
ного мира». То есть разворот на те 180 градусов 
совершил не Путин, а сам Запад. Это Запад во 
многом придумал Владимира Путина таким, какой 
он сейчас есть.

Конечно, за эти 15 лет менялся не только 
образ Путина, но и сам Путин как личность. Он 
стал предельно уверен в себе. Если раньше 
под разные проекты (либеральный, силовой, 

консервативный) он создавал разные команды 
и использовал разный имидж, то сейчас он пере-
стал «раздваиваться и растраиваться».

«Все началось с Каддафи»
Игорь БУНИН, гендиректор Центра по-

литических технологий: «Путину требовалось 
превратить неуправляемую олигархическую ре-
спублику в государство, управляемое президен-
том. Он полагал, что для этого нужно не просто 
поддерживать отношения с Западом, но добиться 
того, чтобы он принял Россию в свой элитный клуб. 
И Путин сделал очень много сильных и добро-
желательных жестов в сторону Запада, начиная 
от звонка американскому президенту после со-
бытий 11 сентября и заканчивая самой помощью. 
Наконец, в конце своего второго президентского 
срока Путин предложил в качестве преемника 
такого понятного и удобного Западу человека, как 
Медведев. То есть он уверенно шел на сближение 
с Западом. Правда, было знаменитое выступле-
ние в Мюнхене, но особого внимания на это никто 
не обратил. Тем более что Президент России 
готовился сложить свои полномочия.

А потом произошли три события, которые 
психологически изменили отношение Путина 
к Западу. Первый «перелом» — расправа над 

Каддафи. По моему ощущению, Путин поставил 
себя на его место. Тогда он решил, что Медведев, 
который этого не предотвратил, — ни на что не 
способный слабак, а Запад может учинить в Рос-
сии то же самое, что произошло в Ливии. 

Второй «перелом» — массовые протесты в 
Москве после парламентских и президентских 
выборов. Путину показалось, что все это органи-
зовал Запад, который хочет его свергнуть.

Третье — события на Украине. Путин шел на 
третий президентский срок с программой новой 
интеграции на постсоветском пространстве. А 
такая интеграция без Украины просто невозмож-
на. Однако на Украине выросло целое поколение, 
которое хотело не в Россию, а в Европу. Я думаю, 
что Евромайдан поднялся сам, стихийно, но Путин 
увидел в этом руку Запада, не порыв украинской 
молодежи, а — заговор. И укрепился в своем 
мнении после того, как 21 февраля европейские 
министры иностранных дел достигли договорен-
ностей с украинской оппозицией и Януковичем, 
но, несмотря на это, уже на следующий день 
Янукович был свергнут. Путин опять же поставил 
себя на его место.

И после этих «переломов» появился новый 
Путин, который не верит Западу, действует без 
оглядки на него, не собирается соблюдать его пра-
вил, поскольку тот сам всегда нарушает правила и 

договоренности. И Путин больше не боится спро-
воцировать конфронтацию с Западом, потому 
что убежден: Запад и так может напасть в любой 
момент, независимо от поведения оппонентов. 
Поэтому нам не нужно нравиться Западу, а нужно 
быть готовыми отбивать его удары.

При этом я не сомневаюсь: Путин понимает, 
что долгое противостояние с Западом — ноша 
не то чтобы непосильная, но некомфортная. И 
будет поощрять попытки дипломатов улучшить 
отношения».

«Он не знает, куда идти,  
как и все мы»
Глеб ПАВЛОВСКИЙ, президент Фонда 

эффективной политики: «Путин, конечно, из-
менился, но он не был другом Запада и не стал 
его врагом. Я точно знаю, что он не превратился в 
прокитайца и не читает на ночь Конфуция. Все эти 
15 лет Путин двигался в тех же потьмах, в которых 
двигалась страна. Точнее — его несло вместе 
со страной. Мы же до сих пор не определились, 
как хотим жить и чего добиться. Единственное, 
о чем договорились: нужно подниматься с колен 
и вернуть утраченную мощь. Еще 15 лет назад в 
команде Путина, в которой я работал, властво-
вала утопическая мысль, что возвращение мощи 
поможет вернуть стране управляемость, благо-
состояние, уважение других народов и решить 
все остальные проблемы. 

Под мощью мы имели в виду в первую оче-
редь экономическую и финансовую. И экономи-
ческая модель, к которой в конце пришел Путин, 
была подсказана Америкой и Европой. Для России 
существовала ниша на углеводородном рынке, 
против нашего присутствия в ней Запад не воз-
ражал, даже поддерживал. И эта модель при-
несла серьезные успехи, позволила «подняться 
с колен». К концу второго президентства Путина 
сырьевая экономика России достигла апогея 
своей мощности. Но кризис 2008–2009 годов 
продемонстрировал, что мы допустили ошибку, 
когда сели на «углеводородную иглу».

Начался поиск новой модели, новых про-
изводств, новых рынков, нового места страны в 
мире, и Запад стал уже не так важен для России, а 
значит, и для Путина. И он стал нарушать правила 
игры, заведенные Западом. За это нас наказали, 
лишив возможности получать кредиты. Финан-
совый пузырь нашей экономики лопнул. Но это 
не значит, что Путин завел безвыходный спор с 
Западом. С ним есть проблемы, они серьезны, 
но их можно решать».

Михаил ЗУБОВ.

КТО ПОДМЕНИЛ ПРЕЗИДЕНТА?
Почему за 15 лет Путин превратился из прозападного политика 
в антизападного

С какими трудностями столкнутся 
спасатели-альпинисты, как будут 
спускать тела вниз, «МК» рассказал 
ветеран отряда «Центроспас», альпи-
нист с 25-летним опытом работы в горах 
Сергей Коротков.

— Французские спасатели — суперпрофес-
сионалы, они справятся, — это первое, что сказал 
Сергей Коротков, услышав вопрос о сложности 
операции в Альпах. — Я был во Франции, на-
блюдал за ребятами, жандармами. Они прово-
дили работы с вертолета всего в 15 метрах от 
вертикальной стены. 

— Но все-таки обломки самолета лежат 
в ущелье, сейчас в тот район надвигается 
снегопад. Насколько сложно технически 
проводить поисковую операцию в таких 
условиях? 

— Все зависит от обстоятельств. С точки 
зрения альпинизма ничего сложного там нет, 
горы во Франции не самые сложные.

— Но, видимо, поисковикам придется 
идти пешком. Представители французской 
полиции уже заявили, что вертолет на месте 
катастрофы сесть не может.

— А поисково-спасательные операции в 
горах никогда не были рассчитаны на вертолеты. 
Почти всегда где-то поблизости от места ЧП, куда 
может пройти автомобильная техника, разбива-
ется штаб, и оттуда уже спасательные отряды 
пешком идут к месту крушения. Единственное, 
чем может помочь вертолет, — это подлететь 
насколько это возможно ближе к месту трагедии 
и десантировать на веревках отряд. 

— А тела погибших тоже поднимают на 
веревках и доставляют на вертолете? 

— Как получится. Может, спасателям при-
дется какое-то время их нести. Может, спустят на 
веревках вниз, где тела подхватит транспортный 
отряд.

Кстати, почти сразу после того, как пришло 
извести о крушении, МЧС России заявило о го-
товности оказать помощь Франции в поисковой 
операции на месте катастрофы. Во Францию 
готовы отправить 50 спасателей международного 
класса, которые имеют колоссальный опыт в 
проведении операций подобного рода.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Погибшего в авиакатастрофе А320 
оперного певца, бас-баритона Оле-
га Брыжака, уже мало помнят здесь, 
в России; однако ставший родным ему 
театр «Дойче Опер на Рейне», в Дюс-
сельдорфе (городе, где исторически 
сложилась большая русская община), 
выбит из колеи этим трагическим из-
вестием. Мы позвонили другу Олега — 
известному баритону Борису Стаценко, 
который буквально делил с погибшим 
артистом многие оперные партии.

Но позвольте несколько слов об Олеге в 
телеграфном стиле: родился в 1960-м в Казах-
стане (всегда говорил о себе гордо: я родом из 
Советского Союза!); «Отец его, дядя Вася, был 
украинцем и работал в «Охотсоюзе», а мама, 
тетя Зина, была домохозяйкой», — вспоминает 
друг детства Андрей Гааг. Сам Олег Брыжак 
рассказывал в одном из интервью, что его отец 
в войну подростком был угнан в Германию. А ког-
да вернулся на родину, как враг народа попал 
прямиком в ГУЛАГ. 

Соседи вспоминают, что Василий Брыжак 
по молодости попал в Русскую освободительную 
армию, которая воевала на стороне Третьего 
рейха против СССР. Побывав у власовцев, он 
получил 25-летний срок и оказался в лагерях. 
Уже будучи на поселении, привез из Украины 
вторую жену. 

Соседи рассказывают, что семья Брыжак 
была очень музыкальная. Глава семьи, Васи-
лий, нередко устраивал прямо около барака, у 
арыка, целые музыкальные представления. Он 
прекрасно играл на гармошке, гитаре, скрипке, 
мандолине и балалайке. «Но лучше всего владел 
скрипкой, у них в доме хранился антикварный 
инструмент, как поговаривали, он остался у их 
отца еще с военной поры, — рассказывает сосед 
Мейрас Дакибаев. — И Саша, и Олег ходили в 
музыкальную школу, учились играть на баяне. 
Отец их, дядя Вася, водил дружбу с главным 
инженером рудника, он-то вскоре и стал про-
двигать его по партийной линии, помог их семье 
перебраться в Джезказган. Дядя Вася стал там 
заведовать рынком. Олег же решил стать про-
фессиональным музыкантом, радости было, 
когда у него появился первый концертный баян, 
который он называл «Юпитером». 

Сначала Олег выпустился из карагандин-
ского училища по классу баяна (интересно — 
почему в певцы пошел: стипендия была кро-
шечная, стал подрабатывать в хоре); сольному 
пению учился в Алма-Атинской консерватории; 
в 80-х — солист Челябинского и Львовского 
оперных театров, затем — петербургской ка-
пеллы (где его, кстати, хорошо помнят: букваль-
но в 2013-м участвовал в концерте с сольной 

партией из поэмы «Казнь Степана Разина»). 
Завоевал вторую премию на конкурсе певцов 
в Штутгарте. Во время путча уехал в Германию. 
Сначала (с 1991-го по 1996-й) был солистом 
«Штатстеатра» в Карлсруэ, позже (и до самой 
катастрофы) — солист Немецкой оперы в Дюс-
сельдорфе. Излишне писать, что он с успехом 
выступал на сценах почти всех ведущих оперных 
театров мира...

Хотя на сайте Deutsche Oper am Rhein и 
висит сообщение об инциденте, на личной стра-
ничке певца никаких еще черных рамок, напро-
тив, уведомление, что Брыжак споет 29 апреля и 
5 мая в опере Пуччини «Плащ», а весь июнь занят 
в «Огненном ангеле» Сергея Прокофьева.

— Это ужасная трагедия не только для 
меня, но и для всего нашего театра, — гово-
рит «МК» Борис Стаценко, — мы столько лет 
дружили, он здесь с 1996-го... Такой светлый, 
добрый человек, всегда улыбался. Я второго 
такого в жизни не встречал — ведь Олег ни 
разу слова язвительного о коллегах не сказал! 
Неудивительно, что мы все в шоке.

— Театр помянул Олега минутой 
молчания?

— Конечно, нас собрал директор, и репе-
тицию «Аиды» отменили, потому что хор был 
настолько потрясен, что не мог петь в таком 
состоянии. Да что петь — люди говорить не 
могли. Здесь же много русских в труппе, укра-
инцев, всего под 40 национальностей. Олег 
был душой театра, душой любой компании. 
Очень тяжело.

— Судя по фотографии, очень распола-
гающий человек...

— Вы не представляете, каким он был в 
ролях: в том же «Фальстафе» — заглавный пер-
сонаж, и надо признаться, лучшего Фальстафа 
за всю жизнь я не видел, — или в «Тоске», в «Риго-
летто», где мы с ним пели в очередь. Комические 
образы он исполнял на самом высшем уровне, 
как артист мог делать все что хочет — все ему 
было подвластно... Да и по характеру такой — 
человек с необычайным чувством юмора. Вот 
и сейчас готовились петь с ним в «Огненном 
ангеле», у него там партия Инквизитора.

— Знаете ли вы о такой страничке в его 
жизни, как служение на украинском и не-
мецком языках в Украинской православной 
миссии под Дюссельдорфом в городке Кре-
фельд — был рукоположен в дьяконы в конце 
1980-х на Украине, в церкви Московской 
патриархии?

К сожалению, нет, знаю лишь, что церковь 
он посещал и дом его располагается под Дюс-
сельдорфом... У него семья, взрослый сын, 
который, впрочем, музыкантом не стал.

Мама Олега живет в Санкт–Петербурге. 
А судьба старшего брата Брыжака тоже трагична. 
Он жил в Германии, был вполне респектабель-
ным буржуа, но как-то решил вспомнить детство, 
поехал в родной Казахстан и пропал где-то в 
степи — его так и не нашли. Теперь несчастная 
женщина потеряла и младшего сына. 

Ян СМИРНИЦКИЙ,  
Светлана САМОДЕЛОВА.

КАК БУДУТ 
ЭВАКУИРОВАТЬ 
ТЕЛА ПОГИБШИХ

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА, ЛИДЕРА ЛДПР

В последнее время нередко раздаются го-
лоса о переносе празднования 9 Мая в другие 
страны Европы. Это кощунственно, пусть еще 
предложат праздновать Победу в Вашингтоне! 
У США нет причин отмечать этот праздник, их 
страна побед не одерживала. Они вместе с Ве-
ликобританией приняли участие в войне только 
на финальной стадии и вошли в Берлин, прячась 
за спинами советских солдат.

Причем сделали это крайне неудачно. Если 
бы не Советская армия, немцы сбросили бы их в 
Ла-Манш. А в Маньчжурии только русские смогли 
разгромить Квантунскую армию и уничтожили 
японских приспешников Гитлера. Большая часть 
европейских стран сдалась фашистам без боя и 
вынуждена была воевать на стороне Германии 
и против СССР.

Зато США отличились во Вторую мировую 
войну рядом кровопролитных и бессмысленных 
акций. Например, бомбежкой Дрездена, где 
оставались лишь мирные граждане. Или ядер-
ным ударом по Хиросиме и Нагасаки, что стало 
единственным примером в истории применения 
такого оружия.

Так что США не совершили никаких подви-
гов. Даже высадка в Нормандии удалась потому, 
что немцы были ослаблены Советским Союзом 
и отступали. Америка должна это понимать и 
всегда оставаться благодарной нашим воинам 
за спасение от разгрома.

Сейчас это помнят только те солдаты США, 
которым удалось тогда выжить. Американские 

ветераны той войны хранят около сердца геор-
гиевские ленточки, подаренные Россией. Для 
них это выше всех медалей и орденов, дороже 
звездно-полосатого флага. Солдаты же совре-
менной Америки словно потеряли память. 

США готовы поставлять летальное оружие 
на юго-восток Украины, обучать бандеровцев-
карателей убивать мирных граждан, чьи отцы 
и деды защитили весь мир от фашистских 
оккупантов.

ЛДПР уверена, что Россия может ответить 
симметрично на поставки оружия Украине. Ре-
золюция Конгресса США, призвавшего прези-
дента начать поставки летальных вооружений 
на Украину, — это провокация в преддверии 
празднования Россией 70-летней годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне.

Американцы перебрасывают войска в При-
балтику, в другие восточноевропейские станы. 
Все это делается, чтобы сорвать 9 Мая. В ответ 
нам придется проводить новые военные уче-
ния, со стрельбами, использованием авиации 
и военно-морского флота. Но при этом другие 
страны должны понимать, что Россия не начинает 
конфронтацию. России нужен мир.

Возобновление военного конфликта на 
Украине выгодно исключительно США, считает 
ЛДПР. Наличие горячих точек в Европе и в других 
регионах мира на руку Пентагону. Хаос приносит 
ему прибыль. Они разбомбили Югославию 16 лет 
назад и на время успокоились. Теперь начали 
конфронтацию на Украине. Им не интересны эти 
страны сами по себе. Им важно бить по России 
через такие конфликты.

А пока конфликт на Украине не закончился, 
ЛДПР призывает всех граждан оказать посильную 
финансовую помощь Новороссии — народу Лу-
ганска и Донецка. Перечислить средства можно 
на счет нашего благотворительного фонда:

Фонд поддержки нуждающихся граждан 
«Комитет гуманитарных действий»

ИНН 7708241687. КПП 770801001
Банк ВТБ 24 (ЗАО) г. Москва
БИК 044525716
к/счет 30101810100000000716
р/счет 40703810200000004177
Все до копейки дойдет до адресата!

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

9 Мая — самый великий праздник всех 
времен и народов. В этот день насту-
пил мир и был положен конец самой 
кровопролитной войне за всю историю 
человечества. Советская армия не 
только освободила Европу от фашист-
ских захватчиков, но и не позволила 
расползтись нацистской заразе по всей 
планете. Праздновать 70-летнюю го-
довщину Великой Победы необходимо, 
прежде всего, в Москве. Лидеры госу-
дарств, отказавшиеся присутствовать 
на празднике, будут нести ответствен-
ность перед своим народом и будущи-
ми поколениями.
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ЕСЛИ Б НЕ РУССКИЕ СОЛДАТЫ, ГИТЛЕР 
УТОПИЛ БЫ СОЮЗНИКОВ В ЛА-МАНШЕ
Победа в Великой Отечественной войне принадлежит России

— Единственное, что могу сказать 
по Airbus А320, — заявил эксперт 
«МК», — и это известно многим 
специалистам: у этих самолетов 

случались проблемные ситуации во время пере-
хода от автопилота к ручному управлению. В мо-
мент отключения автопилота у этих самолетов 
иногда «прорезаются» неполадки, связанные с 
программным обеспечением. 

Так, в феврале 1990 года случилась ката-
строфа А320 в Бангалоре: при заходе на посадку 
самолет вдруг резко просел, задел колесами 
шасси бетонный забор аэропорта и упал рядом 
с ВПП. Тогда во всем обвинили пилотов: дескать, 
они не контролировали скорость снижения. Но 
это случилось в тот самый момент, когда на ко-
нечном этапе посадки экипаж перешел от авто-
пилота к ручному управлению. 

Затем в мае 2006 года А320 авиакомпании 
«Армавиа», выполнявший рейс по маршруту 
Ереван—Сочи, при заходе на посадку упал в 
Черное море. Официальная причина: ошибка 
пилота в сложных метеоусловиях. Между тем 
летчикам тогда велели уходить на второй круг, 
те отключили автопилот, и самолет вдруг вышел 
на критические углы атаки, после чего рухнул. 
Армяне, кстати, после сочинской катастрофы 
еще долго поднимали вопрос технической не-
поладки, но МАК, как всегда, стоял на своем: 
«человеческий фактор» — ошибка пилотов. Не 
секрет, что была и еще пара-тройка аналогичных 
случаев с данным типом самолета.

Другой, относительно недавний случай: 
громкая катастрофа 2009 года, но уже с А330 
компании Air France над Атлантикой, когда погиб 
экипаж и 228 пассажиров, а потом французы 
долго искали на глубине «черные ящики».

Что во всех этих трагедиях общего? Ряд 
специалистов уверен, что все случаи связаны 
с отказом одних и тех же приборов — приемни-
ков полного давления, аналога так называемой 
трубки Пито (названа по имени французского 
инженера-гидравлика, жившего в XVIII веке, Анри 
Пито. — О.Б.). Это прибор для измерения ско-
рости самолета. Если он отказывает — забился 

или заледенел, — это может привести к потере 
управления, так как данные о реальной скоро-
сти перестают попадать в компьютер, который 
управляет самолетом. 

Компьютер, получая данные о неверной 
скорости, просто не понимает, что происходит. 
Он начинает неправильно руководить самолетом: 
может отправить его на снижение, изменить угол 
атаки — и машина начнет падать. Пилоты в этом 
случае должны вроде бы взять самолет на ручное 
управление, но они могут не успеть сообразить, 
что происходит с машиной, не заметить этого, 
не понять. 

В случае катастрофы над Атлантикой 
2009 года, кстати, было установлено, что там 
приемники полного давления обледенели. Если 
учесть, что Airbus А320 и Airbus А330 скорее все-
го укомплектованы аналогичными приборами 
одного и того же французского производителя, 
то понятно, почему после катастрофы над Атлан-
тикой многие пилоты Air France отказывались 
летать на этих самолетах, пока трубки Пито на 
них не заменят. 

Их тогда действительно начали менять на 
американские. Однако заменила ли их на своих 
самолетах Lufthansa и ее «дочка» — авиакомпания 

Germanwings, которой принадлежал разбив-
шийся на юге Франции А320, неясно. Могла и не 
поменять, это же компания-лоукостер, а значит, 
экономит на всем. Возможно, именно поэтому 
сейчас многие пилоты Lufthansa снова отказы-
ваются летать на А320? 

Во всяком случае, в этой катастрофе А320 
есть некоторые необъяснимые вещи, связан-
ные со всем вышесказанным. Так, например, 
известно, что после выполнения взлета в 10.00 
местного времени самолет приступил к набору 
высоты и набрал сначала эшелон полета 300, 
а затем 380 в 10.27. Буквально через три-четыре 
минуты, в 10.31, он перешел в снижение, а при 
достижении высоты 6800 футов пропал с экранов 
радиолокаторов, в 10.40. Странно, что пилоты 
вдруг так неожиданно начали снижаться. Может, 
возникли проблемы с датчиками показателей 
скорости? 

Ольга БОЖЬЕВА.

ОДОБРЕНИЕ РАБОТЫ В. ПУТИНА
данные по марту 2001—2015 гг.
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КРУШЕНИЕ А320: МОГЛИ 
ОТКАЗАТЬ «ТРУБКИ ПИТО»

Спасатели продолжают поиск 
тел и обломков лайнера.

Ap Ap

Олег Брыжак  
с Пласидо Доминго.

БАРИТОН ОЛЕГ БРЫЖАК ПОГИБ 
ВСЛЕД ЗА СВОИМ БРАТОМ
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По-вашему, сейчас идёт 1-й срок 
из двух, но на деле это 4-й из пяти. 
Причём первые три были по 4 года, 
а 4-й и 5-й — по шесть. В сумме 

24, и мы совсем не знаем: наступят следующие 
сроки или, положим, коронация. Мол, хватит 
тратить сумасшедшие деньги на бессмыслен-
ные выборы. 

Богоизбранный лучше, чем всенародно из-
бранный. Бог один. Если избрал Он, то всегда 
100%. А с народом не так. Мы недаром взяли 
в кавычки «всенародное волеизъявление». Это 
всего лишь длинные красивые слова. 

Голосует же не весь народ. Часть (от нуля до 
18, плюс зэки, плюс идиоты) — не имеет права. 
Остальные — приблизительно 109 миллионов — 
все имеют право, но не все хотят. 

В 2000 году вы получили почти 53% голосов. 
Примем это официальное число без комментари-
ев. Выходит, чуть больше половины. Но это не от 
147 миллионов и даже не от 109. На выборы (офи-
циальные данные) пришло 75 миллионов. Значит, 
ваши 53% — меньше 40 миллионов голосов. 

Так что надпись «всенародное» утешает 
столько же, сколько этикетка на колбасе — «иден-
тичная натуральной».

Заметим: всенародность была ужасно не-
однородна в те времена. В Ингушетии, например, 
вы получили 85,4%, а в соседней Чечне — 50%. По 
сравнению с чеченскими вайнахами ингушские 
вайнахи дали на 70% больше. Это же необъясни-
мо. Москва же показала результат хуже чеченско-
го — 46%, хотя их бомбили, а нас нет. 

✭✭✭
Г-н президент, год назад вы вернули Крым. 

Но возврат начался не с этого. 
В марте 2000 года вы стали отцом нации, а 

через 9 месяцев у России родился новый гимн. 
Многим казалось, что возвращён старый, толь-
ко слова переделали: вместо Сталина вписали 
Бога. 

Тогда у вас чем-то вроде главного политтех-
нолога работал Г.Павловский. После принятия 
гимна он опубликовал статью, где захлёбывал-
ся от восторга: «Государство подступает к 
горлу мятежников неумолимо. Кремль взят. 
Смольный взят. Взяты Охотный Ряд, Лубянка 
и Старая площадь. «МОСТ», Останкино и бан-
ки... Президентская победа сокрушительна! 
Путину невозможно противостоять!» («Неза-
висимая газета», 9.12.2000.)

Господи, какие мятежники в 2000 году? Мо-
жет быть, вам нравятся такие победные реляции. 
Но ведь это язык войны. Гражданской войны. 
Задолго до всяких майданов, антимайданов, 
задолго до всяких Болотных и Поклонных; даже 
нашистов тогда ещё не успели выдумать. При-
шлось, преодолев отвращение, комментировать 
этого политсантехника в «МК»: 

«К горлу подступает или рвота, или гангстер с 
ножом. Какой из двух вариантов имеет в виду Пав-
ловский? Государство как рвоту или государство 
как гангстера? А главный вопрос: кого он, стукач 
со стажем, записал в мятежники? Ясно, что списки 
он уже составил. Это такой способ зарабатывать 
деньги: выдумывать мятежи и мятежников. 

«Взят! Взят!» А что толку? Помнится, в 1917-м 
тоже взяли и телеграф, и вокзалы, и всё, что толь-
ко можно. И в школьных учебниках (вплоть до 
последних лет) говорилось, что подавляющее 
большинство было «за», а враги бежали за гра-
ницу (кто успел). Но теперь-то ясно, что горше 
всего пришлось именно большинству, которому 
государство подступило к горлу. 

Интересно, что Павловский говорит как за-
хватчик, оккупант… И он не первый. Все идет по 
прописям. 

В 1928 году тогдашний кремлёвский идеолог 
заявил: «Мы просто, как власть имущие, приказы-
ваем петь тем, кто умеет петь нужные нам песни, 
и молчать тем, кто не умеет их петь». 

Не правда ли, похоже на технологию приня-
тия гимна? Разница в том, что тогдашняя дикта-
тура не прикидывалась диктатурой закона. 

«Кремль взят. Взяты Охотный Ряд и Лу-
бянка...» Кремль — президентство, Охотный 
ряд — парламент, Лубянка — ФСБ, Останки-
но — пропаганда. Захват обеих ветвей власти, 

спецслужб, пропаганды — это, конечно, успех. 
Но разве там сидели мятежники? Наоборот, все 
названные были не мятежниками, а усердными 
помощниками. 

Идеолог вторично сочиняет «героическое 
взятие Зимнего». А ведь героический штурм Зим-
него дворца происходил только в сталинском 
кино. В реальной жизни в 1917 году Зимний никто 
толком не защищал».

И сегодня опять сочиняют мятежников из 
кого попало. Не можем без врагов?

✭✭✭
Г-н Верховный Главнокомандующий, вы 

командуете Россией 15 лет. Выросли и стали 
взрослыми дети, для которых президент России 
— это всегда Путин. Но всё чаще даже пожи-
лые чиновники и политики повторяют: Россия 
это Путин; без Путина страна погибнет. Не-
давно на Антимайдане по Москве шли люди, у 
которых на майках и плакатах было написано: 
«ПУТИН И КАДЫРОВ СПАСУТ РОССИЮ!» 

Если «спасут» — значит, сейчас она погибает. 
Вопрос: от чего? от кого? (Жаль, что названо два 
спасителя; как-то это унизительно; спаситель 
должен быть один.) 

…Без вас погибнем? Но Россия уцелела, 
лишившись Владимира Красное Солнышко, ли-
шившись Петра Великого, Екатерины Великой, 
Рюриковичей, Романовых, большевиков и даже 
Сталина. Надо быть настоящим рабом, чтобы 

верить, будто великая страна погибнет, лишив-
шись одного человека. 

Вам доступны все секретные досье, вам 
открыта подноготная любого. Оглянитесь вокруг 
себя — это депутаты? это министры великой 
страны? Среди них попадаются безграмотные, 
безыдейные, тупые, трусливые и вороватые. И вы 
это знаете лучше нас, тем более что некоторые 
действительно попадаются, а некоторые успе-
вают сбежать за границу.

Даже вас они иногда приводят в изумление. 
То трамплины вдруг становятся в 10 раз дороже, 
то электрички отменяют чуть не во всей стране. 
А потом по телевизору показывают, как вы гово-
рите своим министрам: «Вы что, совсем с ума 
сошли?!» У нас нередко возникает точно такое 
же впечатление. 

Недавно вы велели высшим лицам страны 
пожертвовать десятью процентами зарплаты, 
чтобы обрадовать простой народ. Мы об этом 
упоминали: 

депутат — 10% = 400 000 руб.
пенсионер + 11,4% = 6342 руб. 17 коп.
11,4% — это индексация пенсий в тот момент, 

как рубль подешевел на 100%. Но гораздо важнее, 
чем копейки, чувство справедливости. А с этим 
значительно хуже, чем с арифметикой. 

На пресс-конференции 18 декабря вы ска-
зали, что не знаете, какая у вас зарплата. Это 
очень широко цитировалось, комментировалось, 
не будем повторять. Важно одно: если человек 
не знает, какая у него зарплата, значит, ему это 
неинтересно. Многие ваши ставленники могли бы 
от 100% зарплаты отказаться — и ведь не стали 
бы голодать, правда? 

Обычные люди знают свою зарплату — зна-
ют, что им по карману, а что нет. Они постоянно 
думают о ценах на еду, квартплату, лекарства, 
учебники для детей; пытаются дотянуть до по-
лучки. А сверху им советуют «меньше есть». Со-
ветуют именно те, кто не знает своей зарплаты. 
Когда арестовывают губернатора Сахалина или 
помощницу министра обороны Сердюкова, или 
какого-нибудь чиновного продавца государ-
ственной земли, или прокурора-крышевателя 
казино — тоннами вывозят деньги, золото, часы, 
алмазные телефоны и авторучки. Народ совсем 
недавно узнал, что бывают самописки за миллион 
долларов. А чуть раньше он узнал, что бывают 
золотые батоны…

Это владельца золотого батона спасали 
вертолётами и кораблями. А потом этот под-
виг попал в кино «Крым. Путь на Родину» — там 
потрясающе интересные ваши рассказы. А по-
том в «Российской газете» (17 марта 2015 г.) вы-
шло большое интервью с создателем фильма 
А.Кондрашовым. 

ВОПРОС. Как удалось мобилизовать для 
съёмок целую армию? Я увидел впервые ракеты 
«Бастион»… С такой армией можно было ещё раз 
воссоединить Крым. 

КОНДРАШОВ. Техники было очень мно-
го. У нас только вертолётов было пять штук. 
Трое суток на них мы летали. (Кондрашов 
перечисляет вертолёты, грузовики, БТРы.) Мы 
у аэропорта добились возможности, чтобы 
туда заехали шесть военных «Уралов» с на-
стоящими морпехами. Пришлось закрывать 
и аэропорт, и железнодорожный вокзал на 
несколько суток для съёмок.

Г-н президент, дело даже не в том, сколько 

это стоило. Интересно, как люди обходились не-
сколько суток без аэропорта и вокзала. 

И тут мы вынуждены подойти к главному 
вопросу. Главное — ЛЮДИ (так писали на бортах 
грузовиков). 

✭✭✭
Помните «Норд-Ост»? Террористы захва-

тили заложников в Москве, в театральном цен-
тре. Был штурм. Убили 40 террористов, погибли 
130 заложников. 

Беслан: убили 31 террориста, погибли 
333 заложника (большинство — дети). 

В обоих случаях не вступали в переговоры и 
не считались с потерями. Власть не освобождала 
заложников, а показывала свою твёрдость. 

Если на первом месте забота о людях, о 
детях — то переговоры обязательны. (Говоря о 
подобных событиях, многие годами ссылаются 
на Израиль: мол, он никогда не вступает в пере-
говоры с террористами. Так говорят либо невеж-
ды, либо жулики. Если речь идёт о заложниках, 
Израиль обязательно каждый раз вступает в 
переговоры; даже отдаёт тысячу террористов 
за одного своего.) 

Если на первом месте забота о своей круто-
сти — то бьют из танков и огнемётов по спортзалу, 
где тысяча детей. Главное — уничтожение врага 
любой ценой. Это «любой ценой» — сталинское 
наследство. 

Когда вы предложили Думе и Совету Фе-
дерации принять закон о запрете усыновле-
ния, вы наказывали США, а дети-сироты стали 
заложниками. 

Да, г-н президент, теперь говорят, будто 
«закон Димы Яковлева» (многими называемый 
людоедским) — это якобы защита детей. Но мы 
же помним, что он был инициирован как ответные 
санкции. Там, в США, приняли «список Магнит-
ского» — наказали наших коррупционеров. Тут, 
в России, предприняли антимагнитские дей-
ствия — наказали сирот. Хотели немедленно и 
любой ценой досадить врагу.

Потом наказали Евросоюз, перестав поку-
пать продовольствие… А несколько дней назад 
главный пропагандист импортозамещения, быв-
ший как бы президент России, а теперь премьер-
министр Медведев выложил в интернет селфи — 
он сфотографировал себя с роскошным японским 
фотоаппаратом Nikon. Остроумно, не правда ли? 
Прежде он, как мы помним, рекламировал не-
мецкие автомобили BMW и чьи-то (но только не 
отечественные) ракетки и воланчики. Извините, 
но то, что вы назначили своего секретаря пре-
зидентом России (а потом сделали обратную 
рокировку), люди расценили как вашу заботу о 
себе, а не о стране.

…Есть очень яркий пример государствен-
ного бессердечия. Ни денег не требовалось, 
ни политических компромиссов, ни уступок оп-
позиционерам — ничего, кроме доброй воли. 
Речь о 40 миллионах граждан России, которые 
дожили до пенсии. 

В пенсионном удостоверении написано 
«пенсия по старости». Это значит, что каждому 
мужику в 60 лет выдают удостоверение старика. 
Каждой женщине в 55 выдают удостоверение ста-
рухи. Зачем унижаете? Зачем это издевательство, 
которому каждый год подвергается полмиллиона 
людей? Ведь в Конституции написано: Статья 39: 
Каждому гарантируется социальное обе-
спечение по возрасту. 

В Конституции — по возрасту, а в удостове-
рении — по старости. Г-н гарант, мы вам (и вашему 
тандему) много раз об этом писали. Вы за это 
время потратили хренову тучу миллиардов на 
перекрашивание милиции в полицию и на пере-
движение часовых поясов, и на ёрзанье с зимним 
временем… А избавить людей от бессмысленной 
и беспощадной моральной травмы — нет. Хотя 
вам достаточно было щёлкнуть пальцами. 

✭✭✭
Готовя этот материал, задавал всем подряд 

один вопрос: что хорошего сделал президент за 
15 лет? Немного подумав, говорят: Олимпиада! 

— А ещё? 
После паузы робко предлагают мост на 

остров Русский (столь же полезный, как ста-
линский Беломорканал). 

— А ещё? 
Наступает продолжительное молчание. 

И надо сказать, многие говорят: «Крым наш, но 
возвращать его надо было иначе». Видимо, они 
правы. 10 золотых батонов, или тысяча золотых 
батонов, или 10 тысяч золотых батонов киевской 
элите, бесплатный газ всем хохлам — и укра-
инская власть времён Януковича разрешила бы 
референдум в Крыму. И он отделился бы без 
мирового скандала. (Уж если это оказалось 
возможным в Африке (в Судане), то почему бы 
не удалось в Европе.) А потом Крым присоеди-
нился бы к нам без мирового скандала. 

Даже миллион золотых батонов обошёлся 
бы нам дешевле. Ибо рядом был бы спокойный 
сосед, а не яростный, униженный и оскорбленный. 
И не было бы санкций. И лидеры ведущих стран 
приехали бы к нам на Парад Победы.

…За 15 лет, г-н президент, Россия насмерть 
поссорилась с Украиной, воевала с Грузией, 
сильно испортила отношения с Прибалтикой, 
а теперь — с Европой и США. Мы потеряли дру-
зей и союзников, восстановили против себя 
соседей… 

А с кем улучшились отношения? С Науру за 
30 сребреников; или сколько там долларов при-
шлось на тело аборигена (язык не поворачивается 
писать «долларов на душу»). 

К нам вернулась «холодная война». И не вя-
лая брежневская, а почти такая же по накалу, как 
Карибский кризис; звучат ядерные угрозы… 

✭✭✭
Русский мир! — великая идея. За ваши 15 лет 

он стал больше или меньше? Русский мир — это 
этнические русские? или граждане России? или 
русскоязычные (где бы они ни жили)? Это люди 
или квадратные километры?

Квадратных километров стало больше. Но 
люди Крыма и прежде были в Русском мире — 
по языку, по душе. И Украина была в Русском 
мире, что бы там ни говорили. А теперь она в 
антирусском мире. 

Принято считать, будто Русский мир — это 
все жители Земли, которые говорят и думают 
по-русски. Русский язык был главным, государ-
ственным на всей территории СССР и необхо-
димым во всех странах-сателлитах — во всей 
Восточной Европе. 

Русский язык был самым мощным инстру-
ментом политического и культурного влияния. 
Самой могучей скрепой. Президенты России 
не умели этого ценить и не смогли сохранить. 
Они предпочли делать скрепки из нефтяных и 
газовых труб. 

Из Средней Азии, из Закавказья и др. и 
пр. — отовсюду уходит прекрасный русский 
язык и приходит плохонький английский. На 
русском там читали и Толстого, и Сервантеса, 
и Шекспира. А теперь на английском там чита-
ют инструкции по пользованию кофеваркой и 
айфоном. 

На самом деле Русский мир гораздо боль-
ше, чем Россия вместе со всеми русскими ди-
аспорами. Он гораздо многочисленнее, чем 
все, кто хорошо ли, плохо ли владеет русским 
языком.

Весь культурный мир, который уже полтора 
века восхищается великой русской литературой 
и великой русской музыкой, читает, перечиты-
вает и изучает Толстого, Чехова, Достоевского 
(пусть на своих родных — английском, испан-
ском, японском…), слушает и знает наизусть 
Чайковского, Рахманинова, Шостаковича, Про-
кофьева, Стравинского, — вот Русский мир. Он 
даже больше, чем христианский, потому что 
великую русскую литературу знают, понимают 
и любят люди независимо от цвета кожи, веры 
и географии. 

Русский мир — три или четыре миллиарда 
людей, а вовсе не двести миллионов (или сколько 
там натягивают наши убогие соборяне). 

Но этому миру, понятное дело, хочется люб-
ви, а не танков и атомной бомбы. Политика се-
годняшней России отпугивает людей, сокращает 
Русский мир.

У нас был великий шанс, но он почти безна-
дёжно упущен. Ставка была сделана не на язык, 
не на науку и культуру. Ставку сделали на то, что 
казалось простым, понятным и надёжным: деньги, 
шантаж, угрозы, подкуп. Ставили на низость, ибо 
знали, как ею управлять. Ставить на дух, на добро 
и мораль (как Иисус Христос) не могли, ибо не 
понимали и не верили. 

Увы, средства, годные для политиков (ко-
торые за деньги и власть готовы действовать в 
чужих интересах), у нормальных людей во всём 
мире вызывают отвращение. 

✭✭✭
…Г-н президент, невероятный золотой дождь 

лился на Россию за годы вашего правления, но 
стекал он в карманы немногих. Отъезд учёных, 
падение медицины, образования, науки. Насиль-
но внедрённый ЕГЭ, который убивает учёбу, сводя 
её к зубрёжке типовых заданий; не показывает 
реальный уровень знаний; убивает мышление и 
воображение… 

Всё чаще людям кажется, что сделана со-
знательная ставка на глупость. И, увы, это тоже 
не новость в мировой истории. Есть книги, где 
мы описаны с невероятной точностью. «Борис 
Годунов» Пушкина, «Дракон» Шварца, «Обитаемый 
остров» братьев Стругацких, Плутарх, Оруэлл, 
Светоний, Салтыков-Щедрин… Это книги о власти 
и народной любви к ней. 

Кажется, будто эта любовь выражена в фор-
муле «всякая власть от Бога». Это правда. Но хоте-
лось бы понять: в награду или в наказание? Ведь 
награда от Бога если и ждёт, то «там». А здесь от 
Него чаще бывает кара. Божья кара. Одного вла-
стителя так и звали — Бич Божий; он завоевал и 
объединил множество земель, после его смерти 
всё распалось на куски; но попробовал бы кто-
нибудь при жизни сказать ему, что он всего лишь 
эпизод мировой истории. 

…У Сталина рейтинг был 100%, всенародное 
обожание. Через восемь лет после того, как он 
ушёл из политики (вперёд ногами), его выкину-
ли из Мавзолея. И ни один из 200 миллионов 
тогдашних жителей СССР не кинулся на защиту 
мумии. 

✭✭✭
Всякий раз, как православная власть Рос-

сии (которую мы привыкли видеть молящейся 
в храме Христа Спасителя со свечками в руках) 
— всякий раз, когда она снова и снова душила 
прессу, уничтожала дискуссии в прямом эфире, 
закрывала газеты за малейшую оплошность, — 
всякий раз мы вспоминали великую молитву: 
слова Христа
Блаженны нищие духом, 
 ибо их есть Царствие Небесное.
Блаженны плачущие, 
 ибо они утешатся.
Блаженны кроткие, 
 ибо они наследуют землю.
Блаженны алчущие и жаждущие правды,
  ибо они насытятся.
Блаженны милостивые, 
 ибо они помилованы будут.
Блаженны чистые сердцем, 
 ибо они Бога узрят.
Блаженны миротворцы, 
 ибо они сынами Божьими
    нарекутся.
Блаженны изгнанные правды ради, 
 ибо их есть Царствие Небесное.
Блаженны вы, когда поносят вас, и ижденут, 
 и рекут всяк зол глагол на вы 
  лжуще Мене ради 
(когда гонят вас и клевещут на вас из-за меня). 
Радуйтеся и веселитеся, 
 яко мзда ваша многа на небесех.

Это прямая речь Бога. За две тысячи лет мил-
лиарды людей повторили это много миллиардов 
раз. Эти слова полны силы и смысла. И смотрите: 
в этом перечислении только правда повторя-
ется дважды. Плачущие, кроткие, милостивые, 
чистые сердцем, миротворцы — все единожды, 
а правда — дважды. 

Разве это может быть случайностью? 
Разве те, кто преследуют правду, лгут, по-

носят, ижденут (изгоняют), клевещут на неё — 
достойны уважения? Но, увы, гонители правды 
радуются здесь, а изгнанные правды ради (или 
убитые ради неё) ждут «воздаяния на небесех» 
под смех циников и политтехнологов.
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Как сообщила генеральный директор иссле-
довательского холдинга «Ромир» Ольга Горелова, 
65% участников опроса по ОСАГО (а в нем приняло 
участие 1500 жителей крупных городов России) 
подтвердили, что относятся к повышению стои-
мости полиса положительно: «В кризис растут 
все цены, рост цен на «автогражданку» также 
неизбежен, — отмечают респонденты, — тем 
более что повышение анонсировалось, сюрприза 
нет». Автолюбители, правда, выражают надежду, 
что повышение тарифов сделает рынок авто-
страхования более стабильным. Кроме того, они 
полагают, что рост цен позволит повысить лимит 
по выплатам. 

Чего же больше всего ждут автовладельцы? В 
первую очередь, совершенствование процедуры 
выплат — она должна стать простой, прозрач-
ной и быстрой — так считают 95% опрошенных. 
Кроме этого, респонденты хотели бы повысить 
качество обслуживания клиентов (90%), ввести 
дополнительные методы стимулирования за 
безаварийную езду (89%), отменить учет амор-
тизации при расчете выплат (69%), оформлять 
полисы автострахования через Интернет (75%), 
а также внедрить электронные полисы ОСАГО 
(73%) и другое. По данным «Ромир», негативно 
на изменение стоимости ОСАГО отреагировали 
только 28% участников опроса, они заявили, что 
считают «автогражданку» бесполезным страхо-
вым продуктом. Мотивировали они это тем, что 
в случае ДТП пострадавшая сторона получа-
ет незначительные страховые выплаты. Тем не 
менее социологи отмечают, что подавляющее 

большинство автомобилистов не мыслят себя 
без страховой поддержки и понимают порядок 
нового ценообразования. «Должна в полную 
силу заработать Единая методика, Европрото-
кол, должен быть введен институт страхового 
комиссара, — прокомментировал результаты 
опроса вице-председатель Движения автомо-
билистов России Леонид Ольшанский. — Повы-
шение тарифов можно только приветствовать, но 
если улучшения не будет, конструктивный диалог 
между автомобилистами и страховщиками может 
быть прекращен». 

Предыдущее октябрьское повышение цен на 
ОСАГО составило 23—30%. Как отмечали автовла-
дельцы, оно «было не очень приятным, но вполне 
понятным и объяснимым». Ранее представители 
страховых компаний неоднократно заявляли о 
том, что рынок ОСАГО убыточен, особенно это 
касалось отдельных российских регионов. 37 
субъектов РФ, по данным прошлого года, входили 
в группу высокого риска. Связано это с тем, что с 
момента введения ОСАГО в 2003 году вплоть до 
октября 2014 года страховые тарифы ни разу не 
пересматривались. В то же время инфляция за 
этот период составила около 120%. В результате 
страховщики оказались не в силах нести стра-
ховое бремя — они в массовом порядке начали 
отзывать лицензии на продажу полисов ОСАГО 
и сворачивать свою деятельность в убыточных 
регионах. Октябрьское изменение тарифов дало 
временную передышку, но практически сразу 
же было обесценено девальвацией рубля и но-
вой волной инфляции. А вступающие с апреля 
новые лимиты на выплаты по жизни и здоровью 
(по закону они увеличиваются со 160 тысяч ру-
блей до 500 тысяч), Единая методика оценки 
ущерба и новая система расчета возмещения 
пострадавшим в ДТП — все эти прогрессивные 
меры поддержки автомобилистов опять поста-
вили страховщиков перед выбором: работать 
себе в убыток или сворачивать деятельность. 

«Давление инфляции из-за валютных курсов уже в 
I квартале 2015 года уводит уровень убыточности 
в зону 100—110%», — отмечает эксперт рей-
тингового агентства Павел Самиев. Нынешняя 
коррекция тарифов ОСАГО должна обеспечить 
нормальное функционирование «автогражданки» 
на более-менее продолжительный период. «Повы-
шение тарифа и тарифный коридор на некоторое 
время снимут вопрос ухода страховых компаний 
с рынка , — считает Самиев. — Полагаю, средняя 
выплата по ОСАГО вырастет за год на 30%, а 
величина выплат (в абсолютном выражении) — 
примерно на 25—30%». 

В долгосрочной перспективе, с учетом стаби-
лизации курса рубля, ожидается, что рентабель-
ность рынка ОСАГО в регионах может увеличиться 
до 15—20%, а в целом по России на 5—10%. 
«Сверхприбылей в этом бизнесе не будет, и это 
отразится на доступности услуги в регионах, — 
считает эксперт рейтингового агентства Akteon 
Asset Management Андрей Кинякин. — В течение 
ближайших месяцев в наиболее проблемных 
регионах (Камчатский край, Адыгея, Мордовия, 
Амурская, Мурманская, Воронежская, Ульянов-
ская, Курганская, Челябинская области, Чувашия, 
Республика Марий Эл) возможны спорадические 
проблемы с приобретением полисов. Именно 
поэтому здесь максимально — до 25% — уве-
личены региональные коэффициенты». К слову, 
участники опроса, проведенного компанией «Ро-
мир», также согласились с тем, что региональные 
коэффициенты могут разниться в зависимости 
от состояния автопарка, аварийности, состоя-
ния дорог и индексироваться в зависимости от 
экономической ситуации.

Апрельское повышение цен на ОСАГО, по-
видимому, не будет последним. По мнению пред-
ставителя Российского союза автостраховщиков 
Михаила Порватова, «рост запчастей, инфляция, 
макроэкономические факторы нельзя остановить, 
единожды подняв тарифы. Если тарифы снова 

заморозить, уже через год в регионах невозможно 
будет купить полисы. Тариф надо пересматривать 
регулярно». Тем не менее, соглашаясь с новыми 
тарифами на ОСАГО, автовладельцы прежде всего 
голосуют за новые лимиты по выплатам.

— Нужно понимать, что автовладельцы «про-
голосовали» вовсе не за повышение тарифа, а 
за повышение выплат, — отмечает эксперт РА 
Андрей Кинякин. — Сегодня средняя выплата 
базируется в районе 30 тыс. руб. Однако в даль-
нейшем страховые лимиты (прежде всего по 
«железу») будут повышены на 50%. 

Среди актуальных тем участники «круглого 
стола» обсуждали и введение так называемого 
свободного тарифа. Почвой для дискуссии стало 
голосование, проведенное на портале «За ру-
лем», где больше половины участников отметили, 
что подобная практика в странах Европы обе-
спечивает большие лимиты выплат и рыночную 
конкуренцию среди страховщиков: в погоне за 
клиентами они предлагают наиболее выгодные 
условия. Лишь небольшая часть респондентов 
заявила о том, что «тариф должен диктоваться 
только сверху». Аналогичное решение получила 
в ходе исследования и компания «Ромир»: 42% 
участников опроса видят причину стагнации рынка 
ОСАГО именно в отсутствии свободного тарифа. 
Однако эксперты сошлись во мнении, что рос-
сийский рынок к свободному тарифу пока еще не 
готов — «это дело ближайших 3—5 лет». 

Эксперты пришли к выводу, что даже суще-
ственное повышение стоимости полисов ОСАГО 
не заставит автолюбителей покупать поддельные 
полисы или вовсе садиться за руль, не оформив 
«автогражданку». Предполагается, что стоимость 
полиса останется доступной для среднего поку-
пателя и не превысит 10 тысяч рублей. Гарантия 
высоких выплат, а также введение летом 2015 
года электронных полисов позволит сохраниться 
рынку ОСАГО в правовом поле. 

Полина КУДАСОВА.

24 марта в международном информа-
ционном агентстве «Россия сегодня» 
прошел экспертный «круглый стол», 
посвященный повышению стоимости 
на «автогражданку». Уже с середины 
апреля за полис обязательного стра-
хования гражданской ответственности 
(ОСАГО) владельцам транспортных 
средств придется выложить на не-
сколько тысяч рублей больше, чем 
раньше, — повышение прогнозируют 
на уровне 40%. Как ни странно, очеред-
ная коррекция в области страхового 
ценообразования не вызывает у авто-
владельцев громких претензий, более 
того — находит понимание. Исследова-
ние социологического центра «Ромир» 
с достоверностью выявило: граждане 
полагаются на ОСАГО и готовы платить 
за полис с поправкой на кризис.

Автомобилисты платят за новое качество обслуживания и ускоренную систему выплат

НОВЫЕ ТАРИФЫ НА ОСАГО 
ОСТАЛИСЬ БЕЗ ВОПРОСОВ

СТРАХОВАНИЕ
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Росреестр  
сокращает время
В России регистрацию права собственности 

и постановку на кадастровый учет недвижимости 
осуществляет Федеральная служба государ-
ственной регистрации, кадастра и картографии 
(Росреестр). По состоянию на 1 января 2015 
года в Государственном кадастре недвижимости 
(ГКН) учтены более 150 миллионов объектов 
недвижимости, из них более 55 миллионов зе-
мельных участков и более 98 миллионов зданий, 
сооружений, помещений, объектов незавер-
шенного строительства. Количество объектов 
недвижимости, права на которые зарегистриро-
ваны в Едином государственном реестре прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним (ЕГРП), 
составляет более 92 миллионов, из них жилые 
помещения — более 48 миллионов, земельные 
участки — более 31 миллиона. 

У россиян сейчас есть несколько способов 
обратиться в Росреестр. Это, во-первых, офисы 
приема-выдачи документов (как самого ведом-
ства, так и Федеральной кадастровой палаты), 
на прием в которые, чтобы сэкономить время, 
можно записаться заранее. В офисы можно об-
ратиться лично или направить документы по 
почте. Во-вторых, документы на оказание услуг 
ведомства можно подать в многофункциональных 
центрах (МФЦ). В Службе также понимают, что 
есть пожилые люди, у которых может и не быть 
помощников, чтобы зарегистрировать, скажем, 
права на дачу. Поэтому есть третья возможность 
— выездной прием и выдача документов на по-
лучение услуг Росреестра. Этот сервис доступен 
для всех заинтересованных лиц, но для ветеранов 
ВОВ и инвалидов I и II групп — бесплатно. 

Кроме того, поставить объект на кадастро-
вый учет, получить выписки из ЕГРП и ГКН сейчас 
можно в электронном виде на портале Росрее-
стра, и вообще никуда не ходить. На конец 2014 
года доля услуг по кадастровому учету, оказывае-
мых Росреестром в электронном виде, составила 
28%. Со второго квартала 2015 года появится 
возможность подать документы и на регистрацию 
своих прав на недвижимость также в электронном 
виде. Сейчас идет доработка необходимого для 
этого программного обеспечения. 

«Наши усилия направлены прежде всего 
на снижение сроков регистрации прав и по-
вышение доли электронных услуг без ущерба 
для качества правовой экспертизы докумен-
тов, — говорит руководитель Росреестра Игорь 
Васильев. — Это очень важно для улучшения 
инвестиционного климата и эффективной за-
щиты прав собственности». 

По срокам регистрации права и постановки 
на кадастровый учет служба идет с опережением 
графика. «Дорожная карта» предписывала нам 
осуществлять в 2014 году регистрацию права 
и постановку на кадастровый учет в течение 15 
дней, а закон — в течение 18 — рассказывает 
Игорь Васильев. — Но фактический срок реги-
страции прав в среднем по стране составил 12 
дней, а на кадастровый учет мы ставим объекты 
вообще за 10». Благодаря введению системы 
предварительной записи и электронной очере-
ди удалось уменьшить с 40 до 24 минут время, 
которое проводят заявители, ожидая приема в 
офисах службы. 

С 2015 года документы после государствен-
ной регистрации прав, в том числе на квартиру 
и на земельный участок, можно получить не 
позднее 10 рабочих дней с даты предоставления 
документов. Столько же времени займет поста-
новка объекта недвижимости на кадастровый 
учет. 

Сейчас надо совершить два действия. 
Первое — поставить объект недвижимости на 
кадастровый учет. И второе — зарегистрировать 
свои права на него. Но уже сегодня заявления 
о постановке на кадастровый учет и регистра-
цию прав можно подать одновременно. С 2017 
года, как предполагает проект федерального 
закона «О государственной регистрации не-
движимости», процедура регистрации будет 
значительно упрощена. Когда закон вступит в 
силу, эти процедуры будут объединены, и время, 
которое на них будут тратить правообладатели, 
значительно сократится.

С кадастровой оценкой 
можно спорить
Цены на недвижимость — одна из самых 

горячих тем для россиян. До недавнего време-
ни нас волновали только рыночные показатели 
— стоимость квадратного метра или средние 
расценки на первичном или вторичном рынке 
недвижимости. Но с введением новой методи-
ки расчета налога на квартиры и дома многих 
стала беспокоить кадастровая оценка. Именно 
она будет являться базой для исчисления на-
лога уже в ближайшие годы. Об этом мы пого-
ворили с руководителем Росреестра Игорем 
Васильевым.

— Людей очень сильно интересует, как 
и где можно узнать кадастровую стоимость 
своей недвижимости. Ведь от ее величины 
зависит размер налога.

— Во-первых, кадастровую стоимость мож-
но посмотреть на портале Росреестра в режиме 
онлайн с помощью сервисов — «Публичная ка-
дастровая карта» и «Справочная информация 
по объектам недвижимости в режиме online». 
Во-вторых, заказать на портале выписку из ГКН. 
Для этого не надо ни регистрироваться на пор-
тале, ни получать электронную подпись. Кроме 
того, сервис «Фонд данных государственной 
кадастровой оценки» позволяет ознакомиться 
с результатами массовой кадастровой оценки, 
проводимой в регионах.

Если по каким-либо причинам не удалось по-
лучить эти сведения на нашем интернет-портале, 
то можно запросить кадастровую справку о када-
стровой стоимости объекта недвижимости, обра-
тившись лично или по почте в офис Федеральной 

кадастровой палаты Росреестра или в много-
функциональный центр (МФЦ). Справку вам 
предоставят бесплатно не позднее 5 рабочих 
дней, если, конечно, сведения о кадастровой 
стоимости объекта есть в ГКН.

— Что делать, если правообладатель не 
согласен с кадастровой оценкой? Можно ли 
ее оспорить?

— Поскольку кадастровая оценка была мас-
совой, то неточности и ошибки не исключены. 
Но их можно исправить. И сделать это лучше 
заранее. Оспорить кадастровую стоимость 
можно в суде или в специальных комиссиях, 
созданных при каждом Управлении Росреестра 
в регионах. 

Одним из преимуществ оспаривания ка-
дастровой стоимости в комиссии является 
короткий срок (не более 30 дней) рассмотре-
ния споров. При этом заявление в комиссию 
должно быть подано не позднее чем в течение 
пяти лет с даты внесения в ГКН оспариваемых  
результатов.

Для юридических лиц досудебное урегули-
рование споров о кадастровой оценке обяза-
тельно. Физические лица могут выбирать: либо 
обращаться в комиссию, либо сразу в суд. 

В комиссии по рассмотрению споров о ре-
зультатах определения кадастровой стоимости, 
созданных при территориальных органах Рос-
реестра, в основном поступают заявления об 
установлении кадастровой стоимости объекта 
недвижимости в размере его рыночной стоимо-
сти. В случае отличия кадастровой стоимости от 
рыночной более чем на 30% к заявлению в обя-
зательном порядке прилагается положительное 
экспертное заключение об определении рыноч-
ной стоимости. Отсутствие такого заключения 
приведет к отказу комиссией в удовлетворении 
требований заявителя. 

Так, в 2014 году в комиссиях по рассмо-
трению споров о результатах определения 
кадастровой стоимости при территориальных 
органах Росреестра рассмотрено более 12 тысяч 
заявлений в отношении более 27 тысяч объектов 
недвижимости. В 56% случаев комиссиями при-
нято решение в пользу заявителей. 

— Чем можно объяснить большое число 
отказов лицам, оспаривающим кадастровую 
стоимость земли в комиссии при Росреестре 
или в судах?

— Как показывает статистика, число поло-
жительных решений комиссий по оспариванию 
кадастровой стоимости, созданных при терри-
ториальных управлениях Росреестра, превы-
шает число отказов. Чаще всего положительное 
решение принимается в тех случаях, когда все 
условия обращения в комиссию соблюдены. 
Суды отказывают заявителям примерно в 30% 
случаев. Причины отказа индивидуальны для 
каждого обращения. 

— Кто определяет кадастровую стои-
мость недвижимости?

— Региональные органы власти или органы 
местного самоуправления. Именно они по итогам 
торгов выбирают оценщика, заключают с ним 
договор. Проводить переоценку они вправе не 
реже одного раза в пять лет и не чаще одного 

раза в три года (в Москве, Санкт-Петербурге и 
Севастополе — не чаще одного раза в два года). 
Росреестр, в свою очередь, лишь формирует 
перечень объектов недвижимости. 

Определением кадастровой стоимости 
занимаются независимые оценщики, которые 
выбираются на аукционах. Мы считаем, что аук-
ционы не являются оптимальной формой выбора 
оценщика. Гораздо более эффективным было бы 
проведение открытых конкурсов, позволяющих 
учесть уровень квалификации и предыдущий 
опыт работы оценщиков. 

Кроме того, качество государственной када-
стровой оценки можно повысить, утвердив еди-
ную и обязательную методологию проведения 
оценки, содержащую четкие алгоритмы. Пока 
в этой части у профессионального сообщества 
оценщиков нет единства. 

■ ■ ■
Ответы Росреестра на вопросы «горячей 

линии» газеты «Московский комсомолец»:

■ Сергей Иванович, Сергиев-Посад.
— Я слышал, что с этого года могут про-

водиться внеплановые проверки использова-
ния земельных участков. С чем это связано, 
и не получится ли так, что в мое отсутствие 
на дачу придут с проверкой?

— Скорее всего, речь идет о процедуре 
административного обследования земельных 
участков, которая введена с 1 января 2015 года 
благодаря поправкам в Земельный кодекс Рос-
сийской Федерации. Действительно, оно допу-
скает изучение участков чиновниками, которые 
осуществляют земельный надзор, без участия 
собственников и правообладателей. Для этого 
могут быть использованы данные, полученные с 
космических спутников, летательных аппаратов, 

а также путем непосредственного осмотра зе-
мельных участков. Если будут выявлены при-
знаки нарушения земельного законодательства 
— это может стать основанием для проведе-
ния проверки, о чем собственника обязательно  
уведомят.

■ Леонид Игнатович, Москва.
— Я сам гражданин Казахстана, жена 

у меня россиянка. Возможно ли оформить 
недвижимость в собственность, если есть 
только вид на жительство в России?

— В соответствии с Законом о регистрации 
участниками правоотношений по государствен-
ной регистрации прав могут являться собствен-
ники недвижимого имущества и обладатели 
других подлежащих государственной регистра-
ции прав на него. Это могут быть как граждане 
Российской Федерации, так и иностранные 
граждане и лица без гражданства.

■ Надежда Тарасова, Звенигород.
— Магазин самовольно занял под склад 

землю в садовом товариществе. Как можно 
повлиять на ситуацию и куда обращаться?

— Чтобы убедиться, что действительно на-
рушаются правила использования земельного 
участка по назначению, надо обратиться в тер-
риториальный орган Росреестра. На основании 
поступившего заявления будет принято решение 
о проведении административного обследования 
земельного участка или внеплановой проверки 
соблюдения земельного законодательства. Факт 
проведения внеплановой проверки согласуется 
с органами прокуратуры. О результатах рассмо-
трения поступившего обращения заявитель бу-
дет проинформирован. Дело в том, что для всех 
земельных участков должны быть определены 

виды разрешенного использования и целевое 
назначение. С учетом этих характеристик Рос-
реестр ведет государственный контроль ис-
пользования земель. 

Если при проверке, плановой или внеплано-
вой, будет установлено, что земельный участок 
используется неправильно, то виновные будут 
привлечены к административной ответственно-
сти, и они должны устранить нарушения в срок, 
указанный в предписании. 

■ Максим, Коломна.
— Что грозит собственнику за неисполь-

зование земельного участка?
— Административная ответственность за 

такой вид правонарушений установлена ста-
тьей 8.8 Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях в виде 
штрафа. Кроме того, собственнику будет вы-
дано предписание об устранении нарушения в 
определенный срок. 

За последний год законодательством внесе-
ны изменения в Земельный кодекс Российской 
Федерации, направленные на вовлечение в обо-
рот неиспользуемых или используемых не по 
назначению сельскохозяйственных земель. Эти 
поправки касаются возможности внесудебного 
изъятия земельных участков только у государ-
ственных, муниципальных предприятий, и не 
распространяются на земельные участки, на-
ходящиеся в собственности или на праве аренды 
у граждан и юридических лиц.

■ Татьяна Ефимовна, Химки. 
— Правда ли, что теперь штрафы за неце-

левое использование земли будут зависеть 
от ее кадастровой стоимости?

— Да, это более объективная оценка, так 
как в этом случае учитываются ценность и пло-
щадь земельного участка, на котором допущено 
правонарушение. 20 марта 2015 года вступил в 
силу закон, который вносит поправки в Кодекс 
Российской Федерации об административных 
правонарушениях. Положения закона уста-
навливают, что за все нарушения земельного 
законодательства размер штрафа определя-
ется в зависимости от кадастровой стоимо-
сти земельного участка. Росреестр принимал 
активное участие в разработке проекта этого  
закона.

Установлены следующие размеры админи-
стративного штрафа за нарушение земельного 
законодательства в зависимости от кадастровой 
стоимости земельного участка: 

— для граждан — от 0,3 до 0,5 процента 
кадастровой стоимости, но не менее 3 тыс. 
рублей;

— для должностных лиц и индивидуальных 
предпринимателей — от 0,5 до 1,5 процента 
кадастровой стоимости, но не менее 50 тыс. 
рублей;

— для юридических лиц — от 2 до 10 про-
центов кадастровой стоимости, но не менее 
200 тыс. рублей.

■ Дмитрий Николаевич Шунин, Москва.
— Многие годы по соседству с моей да-

чей под Серпуховом пустует огромный уча-
сток земли. Как можно узнать информацию 
о его владельце?

— Общедоступные сведения об объекте 
недвижимости можно посмотреть на порта-
ле Росреестра в режиме онлайн с помощью 
сервисов — «Публичная кадастровая карта» и 
«Справочная информация по объектам недви-
жимости в режиме online». Если право в ЕГРП 
зарегистрировано, в справочной информации 
будут указаны, в числе прочих сведений, дата и 
номер регистрации, вид зарегистрированного 
права. Имя или наименование правообладателя 
данные сервисы не покажут. Для получения более 
полных сведений о правах на объект недвижимо-
сти необходимо запросить в Росреестре выписку 
из Единого государственного реестра прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним (ЕГРП). 

Сведения, содержащиеся в ЕГРП, являются об-
щедоступными (кроме сведений ограниченного 
доступа) и предоставляются по запросам любых 
лиц. Запрос можно сделать лично, отправить 
по почте или в электронном виде, заполнив на 
сайте Росреестра соответствующую форму. 
За предоставление сведений, содержащихся в 
ЕГРП, взимается плата. 

■ Леонид Муравьев, Химки.
— Почему я не смог найти на кадастровой 

карте данные о своем участке в Химкинском 
районе? 

— На публичной кадастровой карте Рос-
реестра публикуются общедоступные сведения 
об объектах недвижимости, правах и ограниче-
ниях на них в объеме сведений, содержащихся 
в ГКН. Такая информация является справочной. 
В случае отсутствия информации об объекте 
недвижимости на публичной кадастровой карте 
— оснований для беспокойства нет. Причины 
бывают разные, в частности, если границы ва-
шего земельного участка не установлены в со-
ответствии с земельным законодательством и 
сведения о них не внесены в ГКН. Чтобы узнать, 
содержатся ли сведения об интересующем вас 
объекте в ГКН, надо обратиться в орган када-
стрового учета с запросом о предоставлении 
таких сведений. Выписку из ГКН также можно 
получить в электроном виде на портале Рос-
реестра или обратиться за выпиской лично в 
офис МФЦ. 

«Дачная амнистия» 
продлена
Изначально для участков под личное под-

собное, дачное хозяйство, огородничество, са-
доводство, индивидуальное гаражное или инди-
видуальное жилищное строительство какие-либо 
сроки «дачной амнистии», то есть упрощенного 
порядка оформления прав, не устанавливались. 
Этот порядок действует девять лет для земель-
ных участков, предоставленных до 30 октября 
2001 года, когда вступил в силу действующий 
Земельный кодекс Российской Федерации. То 
же самое касается домиков и прочих построек 
на участках, для возведения которых не нужно 
получать разрешение на строительство. Что-
бы оформить их в собственность, торопиться  
необязательно.

Но есть жилые дома, отдельно стоящие, не 
более трех этажей и предназначенные для про-
живания одной семьи (так называемые объекты 
индивидуального жилищного строительства). Вот 
для них срок «дачной амнистии» был установлен 
до 1 марта 2015 года, который в феврале 2015 
года продлен еще на три года. Что это означает? 
До 1 марта 2018 года для регистрации прав на 
такой дом не требуется представления раз-
решения на ввод объекта в эксплуатацию. Но и 
после прекращения действия «дачной амнистии» 
Росреестр сам будет запрашивать этот документ 
в органах местного самоуправления, гражданину 
его приносить необязательно. При этом от по-
лучения разрешения на строительство таких 
домов (в отличие от садовых домиков) «дачная 
амнистия» не освобождает.

■ Ярослав Васильевич, 
Владимирская область.
— Прошлым летом я построил на своем 

садовом участке баню. Надо ли мне реги-
стрировать право собственности на нее?

— Если такая баня отвечает признакам объ-
екта недвижимости, то — да, в соответствии с 
Законом о регистрации вам необходимо за-
регистрировать право собственности на су-
ществующий объект недвижимости. При этом 
зарегистрировать право собственности на при-
надлежащую вам баню вы можете в упрощенном 
порядке. При отсутствии регистрации право 
собственности не наступает. 

Подготовил Максим ПЕРЕПЛЕТОВ.
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Услуги, которые можно 
получить на интернет-сайте 
Росреестра:
• постановка на государственный кадастро-

вый учет недвижимого имущества;
• выдача сведений из Единого государствен-

ного реестра прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним (ЕГРП);

• выдача сведений из Государственного ка-
дастра недвижимости (ГКН).

При помощи электронных сервисов 
на сайте Росреестра можно:

• предварительно записаться на прием к 
специалистам Росреестра и подведом-
ственной ему Федеральной кадастровой 
палаты;

• отследить статус своей заявки на получение 
услуг ведомства;

• получить справочную информацию об объ-
ектах недвижимости в режиме online;

• получить сведения из Фонда данных госу-
дарственной кадастровой оценки;

• получить сведения о кадастровом инже-
нере, содержащиеся в государственном 
реестре кадастровых инженеров.
Кроме того, скоро у россиян появится воз-
можность зарегистрировать право на квар-
тиру через Интернет, подав заявление и 
соответствующий пакет документов в элек-
тронном виде на портале Росреестра.
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Растет число заявок в Росреестр на выездной прием
Если возникла необходимость получить услуги Росреестра на выезде, можно позвонить 
по телефону колл-центра 8-800-100-34-34. В 2014 году в ведомственный центр теле-
фонного обслуживания Росреестра поступило более 3 тысяч звонков о получении услуг 
таким способом. Также можно обратиться по телефонам в каждом регионе, их номера 
указаны на сайте Федеральной кадастровой палаты. Здесь же можно предварительно 
записаться на выездной прием. Прием и выдача документов на оказание услуг на вы-
езде ведется специалистами Федеральной кадастровой палаты начиная с 2013 года, 
которая такие услуги и предоставляет. Услуга недорогая, ее стоимость различается в 
зависимости от региона. Например, в Москве услуга стоит для юридических лиц 2,5 
тысячи рублей, для физических лиц — 1,5 тысячи рублей. С тарифами в каждом ре-
гионе можно ознакомиться на сайте Росреестра и Федеральной кадастровой палаты.  
Для ветеранов Великой Отечественной войны и инвалидов I и II группы услуга оказы-
вается бесплатно.
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Всемирный банк 
отметил качество 
регистрации  
права собственности 
в России

Регистрация права собственности в России проводится сегодня на уровне лучших 
мировых стандартов. Такой вывод можно сделать, ознакомившись с докладом Doing 
Business-2015, опубликованным в октябре 2014 года Всемирным банком. По показателю 
«регистрация собственности» Россия заняла 12-е место и поднялась на пять позиций по 
сравнению с результатом аналогичного исследования, проведенного в прошлом году.
Доклад «Ведение бизнеса» — это ежегодное исследование национальных экономик 189 
стран мира. По итогам исследования публикуется сводный рейтинг. Оценка ведется по 
11 критериям, при этом специалисты банка оценивают, насколько просто в той или иной 
стране вести предпринимательскую деятельность. Изучению подвергаются норматив-
ные правовые акты, которые регулируют деятельность малых и средних предприятий, 
а также их применение на практике.
«Улучшение позиции России произошло благодаря сокращению количества процедур, 
которые должен провести заявитель при регистрации права собственности, — считает 
глава Росреестра Игорь Васильев. — Из списка обязательных действий исключили но-
тариальное удостоверение копий учредительных документов продавца и покупателя, 
что позволило снизить расходы при оформлении прав собственности. Кроме того, су-
щественно сократилось и время на проведение регистрационных действий». 

В 2015 году более чем в 50 субъектах Российской 
Федерации налог на недвижимое имущество 
россияне будут платить по его кадастровой стоимости, 
приближенной к рыночной. У людей возникло немало 
вопросов: откуда эта кадастровая стоимость берется, 
кто проводит кадастровую оценку, как убедиться, что 
кадастровая стоимость определена по справедливости, 
куда обращаться в спорных ситуациях? 

РОСРЕЕСТР 
УЛУЧШАЕТ 
ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 
КЛИМАТ
Зарегистрировать право 
собственности можно 
за 10 дней



— Давайте начнем с истории. Сейчас специа-
листы говорят о пятой волне, подъеме, эми-
грации из России, а когда была самая первая 
и какой след оставили прежние волны?
— Вообще, первым известным российским 
эмигрантом называют князя Курбского, поли-
тического оппонента Ивана Грозного. Активный 
поток эмигрантов из России начался в 70–80-х гг. 
ХIХ века, но обычно специалисты не берут его в 
расчет, говоря об эмиграции в современном по-
нимании. Дело в том, что в Российской империи 
эмиграция была привилегией высших классов, 
которые могли приобрести паспорт по разре-
шению императора на срок до пяти лет и потом 
должны были продлевать его. Всем остальным 
сословиям выезд был фактически запрещен. 
К началу ХХ века почти 95% всех выезжавших 
из России на длительный срок составляли рус-
ские — к ним относились также украинцы и бело-
русы, — поляки и немцы. Немецкие поселенцы 
тесно ассоциируются с именем Екатерины II, 
которая фактически запустила первые широкие 
миграционные программы в империи — пригла-
шала соотечественников, голландцев, сербов для 
заселения новых территорий: Новороссии, Повол-
жья — здесь была самая большая колония. Тогда 
немцам даровали многочисленные привилегии по 
налогам, религиозные свободы, освобождение 
от службы в армии. И как раз военная реформа 
1874 года, которая вводила всеобщую воинскую 
повинность, подтолкнула немцев к отъезду. Ну а 
в основном русская эмиграция тех лет носила 
политический характер; большинство уезжали 
в Штаты, Латинскую Америку и Канаду и лишь 
небольшая часть — в Европу.

Для пролетариев американская 
сказка оказалась короткой

— Экономическая эмиграция, — продолжает 
ученый, — началась после первой русской рево-
люции, когда было дано право выезжать за рубеж 
низшим сословиям. В поисках лучшей доли и воз-
можности быстро разбогатеть с мест поднялись 
крестьяне западных губерний — Псковской,  Одес-
ской, Новороссийской, — шахтеры, разнорабочие. 
Кстати, с учетом национальности выезжающих в 
начале ХХ века в Америке было странное пред-
ставление о России как о стране, где по преиму-
ществу проживают евреи и поляки. 
Между 1905 годом и Первой мировой войной в 
Штатах, в основном в Пенсильвании, в Чикаго, 
появляется быстро разрастающаяся колония рус-
ских пролетариев, к которым добавляется очень 
сильная по составу политэмиграция — Троцкий, 
Бухарин. Это интересный малоизученный в Рос-
сии феномен, который в какой-то степени уже 
тогда предопределил отношения между нашими 
двумя странами: после революции 17-го года ат-
мосфера вокруг русских переселенцев сгущается, 
в них начинают подозревать левых, террористов, 
смутьянов. Активно работает американская про-
паганда, направленная против социалистического 
движения с его посягательствами на частную 
собственность. В итоге русских эмигрантов начи-
нают высылать из Штатов. Параллельно Троцкий 
призывает наших специалистов — чья квалифи-
кация действительно выросла за годы эмиграции, 
много русских было в торговых флотах США и 
Великобритании — вернуться в Россию, чтобы 
компенсировать потери революции и войны. 
По некоторым оценкам, в 1917–1920 гг. в Совет-
скую Россию из США и других стран возвратились 
до 100 тысяч человек, пополнивших красное дви-
жение. А главное, что они привезли с собой кроме 
новых технологий — в частности, вернувшиеся 
активно поддержали идеи механизации сельского 
хозяйства, участвовали в организации первых 
совхозов — ненависть к американскому капита-
лизму. Так что эта первая волна оставила очень 
заметный след в нашей истории, который почему-
то отечественной литературой замалчивается. 
— А дальше была революция 1917 года... 
— Да, обычно первой волной — но, как вы теперь 
видите, она вторая — называют именно белую 
эмиграцию, отождествляемую со «сливками 
общества»: интеллигенцией, аристократией. Там 
также было офицерство, казачество, другие слои 
общества, поэтому оценки масштабов этого по-
тока различаются: от 1 млн до 3,5 млн человек. 
Хотя в данной ситуации важнее даже не цифры, 
а то, что страну покинула значительная часть 
образованных людей, которые позже подарили 
миру вертолет, телевидение, отмеченную Нобе-
левской премией литературу... Первоначально 
белоэмигранты концентрировались в Европе, 
но постепенно стали перемещаться в США и в 
значительной степени «окультурили» Америку.  

«Политруками» натовских 
военных стали эмигранты 40-х 

— Уже к 1919–1920 гг. некоторые относят па-
дение «железного занавеса», это остановило 
эмиграцию?
— Границы Советской России были открыты 
вплоть до 1928 года, и в принципе люди могли 
свободно выезжать, путешествовать. К этому вре-
мени относятся поездки в Европу Маяковского, 
Есенина. Главным препятствием для эмиграции 
были высокие финансовые затраты.
Третью волну одни отождествляют с 1930-ми 
годами и ВОВ, другие учитывают только Великую 

Отечественную войну, и цифры звучат разные — 
вплоть до фантастических 10 млн человек. Но 
в 30-е были лишь локальные всплески: разрешили 
уехать нескольким тысячам немцев из Поволжской 
республики, буряты бежали от голода в Монго-
лию, поэтому основной поток миграции связан 
все-таки со Второй мировой войной. Причем 
большинство эмигрантов уезжали не с территории 
современной России, а из Прибалтики, Западной 
Украины... Согласно архивным материалам СССР, 
отток из страны за 1944–1946 гг. составил около 
600–700 тысяч человек, из них лишь 30–40 тыс. 
русских. Государство старались покинуть те, кто 
в годы войны сотрудничал с фашистами, проти-
востоял сталинскому режиму; часть советских 
военнопленных побоялась возвращаться из-за 
границы. Впоследствии с некоторыми из них 
было связано начало русских отделов «Голоса 
Америки» и радио «Свобода», другие преподавали 
в военных школах и академиях, стали известными 
советологами. В целом это была волна людей, 
негативно относившихся к советскому строю, не 
скрывавших и использовавших это.
— Когда была следующая волна?
— Следующий период несколько размыт, его даже 
волной назвать трудно — почти 30 лет: с 50-х по 
1987 г. Тем не менее в это время у эмиграции 
наметилось два мощных магнита: во-первых, 
в 1948 г. создается Государство Израиль, куда 
переезжает часть советских евреев; во-вторых, 
российские немцы и военнопленные возвраща-
ются в Германию. С пленными вопрос решался 
довольно долго. Вообще, в те годы эмиграция 
была разменной монетой в политических отно-
шениях: как только отношения СССР с Западом 

осложнялись, эмиграция сокращалась, и, наобо-
рот, после очередных переговоров российского 
и американского руководства, например, проис-
ходили сильные всплески отъездов в Израиль: за 
весь советский период к берегам Мертвого моря 
уехали чуть более 200 тыс. человек, при этом 
только за 1973–1977 гг. более 100 тыс. В Германию 
с 1955-го по 1987-й выехали около 50 тысяч. Всего 
страну оставили около 500 тыс. человек.   
Если говорить про след, оставленный этой вол-
ной, эмигранты — интеллигентская прослой-
ка, — безусловно, внесли вклад в формирование 
Израиля. В тех же американских и европейских 
университетах появилась новая русская про-
фессура. Они боролись с действующей в СССР 
политической системой, властью, но при этом 
формировали достаточно позитивное отношение 
к русской цивилизации вообще. Это было вре-
мя «культурных диссидентов». Страну покинули 
Бродский, Солженицын, Зиновьев, Ростропович, 
Вишневская, Галич... После 1991 года многие 
вернулись и высказывали крайне негативное 
решение о том же развале СССР.

О современной России судили 
по выходцам со всего СССР 

— Распространено представление, что с на-
чалом перестройки люди хлынули на Запад, 
тогда случилась «утечка умов», и, увы, сло-
жился имидж русских девушек как легкодо-
ступных. Что об этом говорит наука? 
— Начало пятой волны можно датировать 1987 го-
дом, когда разрешили эмиграцию на основе 

родственных связей. Потом двери приоткрылись 
шире, а затем их просто смело, так как эмигра-
ционный потенциал накопился большой. Тем не 
менее, опираясь на западные данные, я оцениваю 
отток с территории современной РФ с конца 80-х 
по начало 2003-х примерно в 2 млн человек — это 
намного меньше тех цифр, которые часто озву-
чиваются в СМИ.
Не надо забывать, что для массовой эмиграции 
недостаточно стремления одних людей уехать, 
должно быть желание другой стороны их принять. 
Когда распадался СССР и восточный блок, в Ев-
ропе существовали апокалиптические прогнозы, 
по которым на Запад должно было переселиться 
около 20 млн человек. Миграционная политика 
стала довольно жесткой, с 1974 года были за-
крыты каналы трудовой миграции: европейцы еще 
помнили, как случился наплыв турок и югославов. 
Вместе с тем в конце 80–90-х гг. в уже упомянутых 
Израиле и Германии готовы были принимать своих 
«единокровцев» — были специальные программы 
репатриации, одно время очень щедрые. Именно 
потоки в Израиль — 300 тыс. чел., и Германию — 
более 1 млн, определяли лицо пятой волны, хотя 
похожие программы работали также в Финляндии, 
в Польше, в Греции. То есть преимущественно — 
на 90% — эмиграция 1990-х была этническая, 
еврейско-немецкая. К 2004–2005 гг. этот потен-
циал оказался практически исчерпан — и поток 
снизился в 6–7 раз.  
Еще один канал, который не был закрыт и активно 
использовался в пятую волну, — беженцы. Зна-
чительная часть людей уезжала по нему. Как раз 
пошли «горячие точки», говорили о расовых и по-
литических притеснениях. В США больше полови-

ны эмигрантов из России проходили как беженцы, 
и закрыли эту «лазейку» только в 1995 году. 
Вообще, в отличие от 60–80-х гг., когда уезжали в 
большей степени пассионарии, готовые сражать-
ся за свой отъезд, в 90-е стало больше среднего, 
обывательского класса, которые просто хотели 
комфортной жизни, устроиться на какую-нибудь 
работу, на фоне «лихих 90-х» вспоминали о своих 
западных корнях, уезжали к эмигрировавшим 
ранее родственникам. В частности, в США в эту 
волну уехали около 300 тыс., из них значительная 
часть — этнические евреи. Облюбовали заграницу 
и наши преступники — многие сотрудники финан-
совых пирамид в итоге оказались в Штатах. 
Интеллектуальная миграция тоже шла — и глав-
ным образом в США и Канаду. В Америке ввели 
специальную преференциальную группу — уче-
ные и таланты СССР. Во-первых, активно разви-
вались компьютерные технологии, а советские 
специалисты по вычислительной технике цени-
лись во всем мире. Кроме того, приветствовались 
математики, физики, химики... Таким образом, 
если Германия забирала репатриантов, то США — 
«мозги», причем, что важно, не только наши, но 
также и британские, скандинавские, немецкие 
и др. В свою очередь на их рабочие места в Ев-
ропе постепенно тоже приходили московские, 
питерские, нижегородские ученые. Уезжали люди 
с мировыми именами и молодые исследователи 
и студенты, но даже студенты, как заметил один 
известный профессор Йельского университета, 
серьезно выделялись фундаментальной подго-
товкой на уровне американских. О постсоветском 
образовании он уже так сказать не мог. 

Важно понимать, что в те годы «уезжал» весь 
Советский Союз: Прибалтика, Молдова, Украина 
и т.д., но почти все говорили на русском, и ино-
странцы всех советских тогда считали русскими. 
В результате сложился очень противоречивый 
образ современной России: с одной стороны, 
математики, шахматисты, спортсмены, балет, 
оперные певцы, красавицы-модели; с другой — 
криминал, проституция — причем, как правило, 
проституция была связана не с Россией, — не-
аккуратность, которую могли демонстрировать 
выходцы из разных частей бывшего СССР. 
Высокая преступность стала одним из факторов 
ужесточения миграционных правил и отношения 
к русским. Увы, в РФ стало меньше талантов, 
поэтому также сократилось число грантов. Кроме 
того, обратили внимание на меняющийся состав 
репатриантов и возникшие проблемы интеграции: 
расхожий анекдот, как выезжает один немец по 
крови, а с ним большая казахская семья. С конца 
1990-х в Германии репатрианты должны были 
доказать свое немецкое происхождение, про-
демонстрировать знание языка и культуры, была 
введена ежегодная квота в 100 тыс. человек для 
репатриантов изо всех стран. Вместе с тем рус-
ская эмиграция привела к тому, что расширился 
«русский мир», а с ним стал формироваться новый 
рынок: спрос на русские программы, еду. Есть еще 
и политический фактор: например, в Берлине наша 
диаспора вторая по численности после турецкой, 
и политики вынуждены писать свои обращения во 
время выборов в том числе на русском. 

Исход богатых и умных
— В наше время появилась фраза «пора ва-
лить». Насколько эта «установка» сказалась 
на статистике отъездов? 
— По сравнению с предыдущим десятилетием 
сейчас скорее спад. И потом у современных уез-
жающих нет ощущения «эмиграции навсегда», 
при желании они могут вернуться. Часто люди 
не выписываются из квартиры, сохраняют здесь 
бизнес, кстати, отсюда и расхождения в стати-
стике: данные Росстата по эмиграции в разы 
ниже аналогичных цифр принимающих сторон. По 
минимальной оценке, основанной на зарубежной 
статистике, в 2003–2012 гг. на ПМЖ из РФ выехали 
около 700 тысяч человек. Статус постоянного 
жителя в дальнем зарубежье получают около 
100 тыс. россиян ежегодно.
Правила миграции в западные страны для граж-
дан РФ поменялись в 2000-е, вернее, теперь 
россияне должны преодолевать те же жесткие 
фильтры, что и все остальные. Могут уехать и 
уезжают прежде всего люди с высоким уровнем 
образования, высоким доходом, знающие язык. 
Основные каналы — трудовая миграция высоко-
квалифицированных специалистов, покупка соб-
ственности, воссоединение с родственниками. 
Позволить себе такую смену места жительства 
могут в основном москвичи и питерцы, жите-
ли крупных промышленных центров в отличие 
от эмиграции 90-х, когда лидировали районы 
Сибири. При этом сменились и центры притя-
жения мигрантов: к США и Германии добави-
лись Испания, Италия, Финляндия, Франция, 
Великобритания, возросла роль Канады. В той 
же Испании русские локализованы в некоторых 
районах: так, по испанским данным, в курортной 
зоне Аликанте проживают около 50 тысяч граж-
дан России, это небедные люди, они скупили 
квартиры, дома. Миграция помолодела: доля 
людей до 30 лет стала больше. Ну и есть еще так 
называемая непроизводственная, климатическая 
миграция — в Таиланд, Индию: людям хочется 
сдавать квартиру, тихо-спокойно жить, ничего не 
делая. Таких немало, но они живут на два дома, 
их трудно назвать эмигрантами. 
— Правда, что у российской эмиграции се-
годня женское лицо?
— В некоторые страны — да. Особенно в Ита-
лию — 80% женщины, во Францию. Это связано и 
с браками, и с гендерным смещением спроса на 
труд эмигрантов: в той же Италии востребованы 
социальные работники, сиделки.
— Вы говорите, пика эмиграции сейчас нет. 
Просто начался планомерный исход? 
— Это не исход, а мировая тенденция пере-
распределения населения из развивающихся 
в благополучные страны, где, с одной стороны, 
прогрессирует экономика и нужны новые кадры, 
а с другой — стареет коренное население. То же 
самое, что и в РФ, происходит, например, в Индии. 
Между прочим, из совсем неблагополучных госу-
дарств сравнительно мало уезжают: границы за-
крыты, денег не накопишь. Зато многие уехавшие 
из России в 90-е годы сейчас, наоборот, возвра-
щаются, не смогли устроиться за рубежом. 
— Тогда как бы вы оценили для нашего обще-
ства происходящее?
— Я не склонен ничего драматизировать. Уезжают 
люди, которым не созданы условия. Так же, как 
разница в температурах и давлении приводит в 
движение воздушные массы, так и разница эконо-
мических потенциалов рождает эмиграцию: если 
у людей есть возможность, они стараются уехать 
туда, где лучше, — ничего не поделаешь. Полити-
ческих эмигрантов в чистом виде единицы.
С точки зрения демографии приезжают к нам даже 
больше, чем уезжают. Но, чтобы рассуждать о по-
терях, надо знать, кто, какие слои циркулируют, 
а для этого пока не хватает данных. Если взять 
художественную элиту, спортсменов — с одной 
стороны, это потеря, но разве не приятно, что Ма-
рия Шарапова играет за Россию, хоккеисты — за 
нашу сборную, Дмитрий Хворостовский и Анна Не-
требко — солисты лучших мировых опер? Другой 
пример: еще в 2003 году мои коллеги изучали эми-
грационные установки выпускников российских 
вузов. И оказалось, что на естественнонаучных 
факультетах после завершения обучения плани-
ровали эмигрировать около 6%, но при этом более 
половины не собирались трудиться по специаль-
ности. И где тут большая потеря? Хорошо, если бы 
у нас работали все научные центры, были условия 
для самореализации, а так мы просто посыпаем 
голову пеплом. Высокоинтеллектуальные люди 
востребованы и циркулируют по всему миру. 
Кстати, понятие «утечка умов» пришло к нам из 
послевоенной Великобритании, которая теряла 
образованное население в обмене с США. Вме-
сте с тем, когда в 1990-е в Ирландии начался 
подъем, эмигранты вернулись и инвестировали 
в экономику. Единственный способ сократить 
эмиграцию — сделать свою страну лучше. 

Елена ДОБРЮХА.

Дебют новинки, напомним, состоялся в рам-
ках прошлогоднего Московского автосалона, и 
на первый взгляд автомобиль показался очень 
даже ничего. И мы взяли его на тест, чтобы прове-
рить, насколько соответствуют эксплуатационные 
характеристики и качество изделия его вполне 
«товарному» внешнему виду. 

Мотором по ушам
Забирая машину со стоянки российского 

офиса марки, сотрудники Brilliance Motors взахлеб 
рассказывали вашему корреспонденту о преиму-
ществах авто перед конкурентами, будто к ним 
пришел потенциальный покупатель. В принципе, 
такой подход можно понять — представители 
бренда просто обязаны говорить о своих про-
дуктах с некоторой возвышенностью и пафосом. 
Правда, выглядит это немного забавно. И осо-
бенно сложно было сдерживать улыбку, когда 
при троганье с места по ушам ударил вместо в 
красках расписанного акустического комфорта 
с отсутствием посторонних шумов надрывный 
рев мотора и звук бьющегося о колесные арки 
дорожного мусора...

На водительском месте устроился без труда: 
кресла удобные, обзор прекрасный — сотрудни-
чество с баварцами дает о себе знать. Добротно 
выглядит и оформление салона с модными нынче 
металлизированными вставками, приятным на 
ощупь пластиком и регулируемой подсветкой 
приборной панели. Однако эти впечатления на-
чинают активно стремиться к нулю, как только 
стрелка спидометра заходит за 60-километровую 
отметку. На ходу интерьер оживает сверчками, 
поселившимися где-то под торпедой, а им в уни-
сон похрустывает задняя правая стойка. И это — 
представьте себе — на авто с пробегом в 250 км! 
К слову, видавшая виды редакционная «Калина» 
стала поскрипывать салоном только после пяти 
лет нещадной эксплуатации. И говорю я об этом 
без малейшего намека на большую любовь к по-
следней. Конечно, треск в салоне можно заглушить 
включенной на полную музыкой, что я, собственно, 
и делал, благо аудиосистема в Brilliance H530 
действительно стоит качественная. 

Просторно, но холодно
Но, не пожалев денег на звук, китайцы сэконо-

мили на подсветке в бардачке и солнцезащитных 
козырьках. Хотя по сравнению с тем, что даже в 
топовой версии отсутствует подогрев сидений, — 
это цветочки. Зато есть люк с электроприводом. 
Вероятно, в КНР думают, что лета у нас в году на-
много больше, чем зимы. И все больше — сухое, 
иначе как объяснить, что люк не оснащен канав-
ками для стока воды. Зато автомобиль на диво 
просторен. Сидеть здесь удобно как спереди, так 
и сзади. Колени никуда не упираются, а голова не 
оставляет вмятин в потолке. Завидным оказался и 
объем багажного отсека. Согласитесь, для своего 
класса 520 литров без какой-либо трансформации 
— показатель впечатляющий. 

К внешнему виду, как уже говорилось, пре-
тензий никаких. Экстерьер, пусть отчасти и копи-
рующий облик BMW, действительно порадовал. 
Кстати, за основу Brilliacne H530 был взят кузов Е90 
пятого поколения 3-er. Никаких, даже минималь-
ных, зазоров по кузову нет. Нарекания вызывают 
разве что заедающие ручки открывания дверей и 
облетающая краска их окантовки. Полагаю, что 
вопросы нужно задавать не китайцам, а недобро-
совестным мастерам черкесского Derways. Им 
же стоит ткнуть пальцем на ржавчину, местами 
поедающую пространство в моторном отсеке. Ви-
ной тому — отсутствие защиты под капотом, из-за 

чего двигатель и другие узлы довольно быстро 
покрываются пылью, а лакокрасочное покрытие 
— трещинами и ржавчиной. Более того, есть риск 
налететь на какое-нибудь препятствие и повредить 
жизненно важные механизмы. Тем более что кли-
ренс у авто откровенно маленький: всего — 120 
мм. Зацепить при парковке передним фартуком 
бордюр — на этом авто раз плюнуть. 

Кручу-верчу, обогнать хочу
Теперь о моторе. В движение автомобиль 

приводит уже знакомый нам по кроссоверу V5 
бензиновый агрегат от Mitsubishi объемом 1,6 ли-
тра и мощностью 110 «лошадей». В моем случае 
компанию ему составила пятидиапазонная АКП 
от Hyundai, передающая тягу на переднюю ось. По 
большому счету этот тандем пригоден для умерен-
ной городской езды, а если, скажем, вам придется 
совершать резкий обгон на трассе, педаль газа 
потребует максимального нажатия. Давить в пол 
придется и при желании стремительно ускориться 
с места. Да, машина неплохо разгоняется, даже 
несмотря на флегматичность коробки, но движок 
при этом постоянно надо раскручивать до 6000 обо-
ротов. А регулярное попадание стрелки тахометра 
в красную зону, как нетрудно догадаться, грозит 
преждевременным износом двигателя. Поэтому 
«топить» на этой машине я бы не советовал. К тому 
же рычит старый японский мотор так, что порой ста-
новится страшно. Я уже не говорю про запах гари, 
проникающий в салон после нескольких упражне-
ний с агрессивными стартом-торможением. Не 
могу не сказать и про слишком мягкий ход педали 
тормоза. Сев за руль, не сразу смог привыкнуть к 
столь чуткой реакции на нажатие, в результате чего 
икорная мышца на правой ноге довольно быстро 
начала подавать сигналы SOS. После адаптации, 
правда, про данную особенность транспортного 
средства забываешь. 

Пустите погреться
Если вы все еще продолжаете читать эти 

строки, то наверняка оцените их завершение. Как и 
подобает финалу, развязка будет острой. Помните 
первые мартовские холода, когда после плюс 10 
температура резко упала ниже четырех градусов 
по Цельсию? Так вот: «китаец» замерз настолько, 
что отказался заводиться. Кроме мертвых щелчков 
в моторном отсеке и еле горящего на приборке 
индикатора севшей АКБ ничего другого от машины 
я добиться не сумел. Пришлось идти за пуско-
зарядным устройством, которое лишь с третьей 
попытки смогло вдохнуть жизнь под капот. Помимо 
прочего за время десяти проведенных дней с Bril-
liance H530 он дважды отказывался пускать меня 
вовнутрь. Бесключевой доступ — вещь, конечно, 
хорошая, но только когда исправно работает. Мне 
же приходилось оба раза ходить-бродить вокруг 
авто в ожидании чуда, пока, наконец, капризный 
иммобилайзер не соизволил прочитать прошитую 
в ключе метку. 

...Ну и, учитывая все вышесказанное, окон-
чательно добила цена почти в 726 000 рублей за 
топовый вариант, а именно он был у нас на тесте. 
Заплатив за базовую версию на 100 000 меньше, 
вы не получите ни хрома, ни «кожи-рожи», ни даже 
противотуманок. Не говоря уже о системе Start-
Stop и поистине классном автозвуке. С такими 
амбициями «Брильянс» в скором времени может 
последовать вслед за Luxgen, FAW и Changan, вне-
запно испарившимися с российских горизонтов. А 
уж тем более на фоне общего падения авторынка 
и критически нестабильной экономической си-
туации в целом. 

Вячеслав ВАСИЛЕНКО. 
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ОБЩЕСТВО6 АВТОВЗГЛЯД

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп. Автосервис. 
Продажа Авто.

Автосалон 
«Авторесурс XII»

АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Автомобилей всех марок, в любом 
состоянии (подержанные, аварийные). 

Оформление в течение 20 минут. 
Москва, МО, регионы. 

Выезд, оценка бесплатно. Куплю дорого!

Автовыкуп срочно.
Машины в любом состоянии. Расчет сразу.

Жестяные и слесарные работы.
Честность и порядочность гарантируем

АВТОМОБИЛИ ВСЕ! ПОДЕРЖАННЫЕ, БИТЫЕ, 
ЛЮБЫХ МАРОК. КУПИМ ДОРОГО, В ДЕНЬ 

ОБРАЩЕНИЯ РАСЧЕТ НА МЕСТЕ! ПОРЯДОЧНОСТЬ! 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ! ВЫЕЗД ОЦЕНЩИКА, 
ЭВАКУАЦИЯ, СНЯТИЕ С УЧЕТА БЕСПЛАТНО!

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8-925-147-44-48

8 (495) 211-01-55,
8 (926) 915-28-45,
8 (499) 195-00-64, 

avtoresurs12.ru

8 (495) 664-45-62, 
8 (962) 914-29-75, 

avtovikyp2005@yandex.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

BRILLIANCE H530: ПЫЛЬ В ГЛАЗА

Китайская Brilliance, презентуя свои автомобили, не устает 
повторять, что работает в тесном контакте с BMW, а потому 
их машины — ну почти как баварские. Мы решили проверить 
это, взяв на тест седан с заводским индексом H530. 

Как воздушные потоки с Арктики или юж-
ных широт приносят холод или тепло, так и 
люди, массово уезжающие из одной стра-
ны в другую, способны изменить климат 
целых государств. Казалось бы, каждый 
устраивает свою личную судьбу, но в какой-
то момент количество переходит в качество, 
и вот уже: утечка умов, мультикультурализм 
и ксенофобия. Согласно мартовским опро-
сам «Левада-Центра», сейчас «чемоданные 
настроения» россиян находятся на мини-
мальном уровне за последние годы — 82% 
респондентов выбирают РФ, но эксперты 
не исключают усиления эмиграционных 
порывов через полтора-два года, как уже 
было после кризиса 2008 года. 
Как волны российской эмиграции отрази-
лись на нашей истории, кто и по каким при-
чинам уезжает из страны сегодня — об этом 
мы говорим с экспертом, заведующим ка-
федрой демографии Института демографии 
при НИУ ВШЭ Михаилом ДЕНИСЕНКО.

РАСКОЛ  
В ОТНОШЕНИЯХ  
С АМЕРИКОЙ 

НАЧАЛИ ПЕРВЫЕ 
ЭМИГРАНТЫ  

ИЗ РОССИИ 
Тест-драйв китайского седана — 
пародии на BMW 3-й серии

Зав. кафедрой Института демографии НИУ ВШЭ 
Михаил Денисенко: «В ХХ веке страну покинули 
более 6 млн человек, сегодня ажиотажа нет,  
но уезжают стабильно»

В начале 90-х очереди эмигрирующих  
в посольства были обычным делом.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Колючка. 4. Порядок. 10. Игрушка. 11. Рогалик. 13. Луна. 14. Куча. 15. 
Уголовник. 16. Глазок. 18. Абсент. 20. Подачка. 22. Староста. 23. Абориген. 24. Симулянт. 27. 
Критерий. 30. Синдром. 32. Оберег. 34. Сатана. 35. Анималист. 36. Очки. 38. Гиря. 39. Адресат. 
40. Везение. 41. Запятая. 42. Пятница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коллега. 2. Юнга. 3. Каучук. 5. Осанка. 6. Ящик. 7. Куранты. 8. Закладка. 9. 
Привычка. 10. Инфаркт. 12. Курение. 17. Остроумие. 19. Белиберда. 20. Пасьянс. 21. Афоризм. 
25. Индейка. 26. Тонометр. 27. Королева. 28. Издание. 29. Водолаз. 31. Зарядка. 33. Газета. 
34. Стремя. 37. Идея. 38. Гимн.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Комнатная собачка с 
длинной шелковистой шерстью. 4. Мракобес, 
не верящий в силу прогресса. 10. «Крепостное 
право», которое отменил Авраам Линкольн. 11. 
Охотник за философским камнем. 13. Претен-
дент на пол-обеда. 14. Острый корень в соленых 
огурцах. 15. Бальнеологический курорт в Став-
ропольском крае. 16. Прибор, считывающий 
штрихкод с товара. 18. Костлявый «сюрприз» в 
шкафу. 20. Производственная группа слесарей, 
во главе которых — бугор. 22. Цаца, задравшая 
нос выше крыши. 23. Боксерский удар в подбо-
родок. 24. Прима, упражняющаяся у станка. 27. 
Ироническое произведение Дарьи Донцовой. 
30. Весы, без которых невозможно представить 
Фемиду. 32. Новогодний «корпоратив» учеников 
первого класса. 34. «Виновница» опоздания 
автомобилиста, едущего на работу в час пик. 35. 
Химическая реакция, «провоцирующая» ржавчи-
ну. 36. Крестьянин, не посещавший ликбез. 38. 
«Хвост» телефонной трубки. 39. Медаль, которая 
досталась команде, проигравшей финальный 
матч. 40. Консервированная свинина, «отправив-
шаяся в поход». 41. Седовласый гуру джигита. 
42. Маленький напильник для тонких работ.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ричард Гир по вероиспове-
данию. 2. «Камин» в «особняке» первобытного 
человека. 3. Горящий «эшафот» для ведьм и ере-
тиков. 5. Экономический коллапс. 6. Друг Фомы 
в сериале «Физрук». 7. «Апартаменты» матери 
и ребенка на вокзале. 8. Спор, где рождается 
научная истина. 9. Никчемный сброд, с которым 
не стоит дружить мальчику из интеллигентной 
семьи. 10. Смирительная «обновка» для буйного 
наполеона в дурке. 12. «Трап», ведущий в сени 
избы. 17. Сочинение от Луки или от Матфея. 
19. Главный знаток русского языка в газете. 20. 
Отверстие в крепостной стене для ведения огня 
из ручного оружия. 21. «Гость», приходящий 
во время еды. 25. Двухэтажный транспорт в 
Лондоне. 26. Государство, вероломно напав-
шее на другое государство. 27. Отвага рыцаря 
Айвенго. 28. Букет в интерьере суши-бара. 29. 
Товар, продаваемый поштучно или небольшими 
количествами. 31. Единица измерения объема 
нефти на мировом рынке. 33. Космическая 
«вертихвостка». 34. «Хоромы» Гингемы в сказке 
«Волшебник Изумрудного города». 37. Герцог с 
герцогиней на королевском балу. 38. Пенал в 
кухонном гарнитуре.
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приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканскомв Англиканском
соборесоборе
www.grigoriankoncert.ruwww.grigoriankoncert.ru

0+0+ОРГАННЫЕОРГАННЫЕ
    концерты    концерты

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы.
т. (499)126-02-60

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05,(499) 409 97 05,  (495) 979 38 99(495) 979 38 99
www.belcantofund.comwww.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и ПавлаКафедральный собор Петра и Павла
6+

предлагаю

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофон Штудер, 
микрофоны, пластинки
т. 8-916-676-36-95

продаю
❑ гитару "Кремона"

т. 8-916-058-85-52

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

куплю
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ ремонт холодильников

т. 8-495-510-76-81

сдаю
❑ квартиры на сутки.

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ адвокаты – бесплатные 

консультации
т. 8(495)407-05-28, 
8-926-33-444-80

 переезды. Дешево
т. 8-495-225-54-71

предлагаю

www. volga-teplica.ru

+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТАиз ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаждоставка, монтаж

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых т. 8-916-904-21-19
❑ ОТДЫХ т. 8-963-963-33-24

❑ отдых т. 8-985-381-69-56
❑ релакс т. 8-916-626-18-40
❑ отдых любой район 

Москвы
т. 8-968-629 95-66

❑ отдых! Любой район 
Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ ОТДЫХ ПО МОСКВЕ
т. 8-985-277-29-92

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-965-273-72-43

❑ антистресс
м. "Планерная"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Сходненская"
т. 8-968-719-42-44

❑ антистресс
т. 8-968-522-42-75

❑ ваш отдых
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых м. "Жулебино".
м. "Беговая"
т. 8-915-200-48-12

❑ отдых м. "Коломенская"
т. 8-968-060-99-35

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

  релакс
м. "Юго-Западная"
т. 8-985-364-04-59

❑ отдых м. "Новоясеневская",
м. "Сокол"
т. 8-985-204-77-03

❑ отдых м. "Сокол"
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых т. 8-964-775-70-11
❑ отдых т. 8-968-858-12-10

 отдых! м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

❑ отдых! м. "Савеловская",
м. "Аэропорт"
т. 8-903-150-46-00.

❑ полный релакс
т. 8-926-802-19-35

❑ расслабление
м. "Тушинская"
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабляющий релакс
т. 8-495-646-86-91
м. "Китай-город"

❑ релакс м. "Бутово"
т. 8-968-085-42-20

❑ релакс м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
 м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки 
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 марта с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 15.00
м. «Планерная», южный выход
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А, 
у к/т «Энтузиаст»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403А
м. «Университет», выход к МГУ
27 марта с 8.00 до 20.00
м. «Рижская»,  просп. Мира, д. 92, к. 1
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8, 
у выхода из метро на ул. Мастеркова
м. «Щелковская»,  автовокзал  

р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14,
 у к/т «Будапешт»
30 и 31 марта с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новогиреево», Зеленый проспект, д. 81, 
у к/т «Киргизия»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 марта с 11.00 до 15.00 
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
в фойе Дворца культуры им. Ю.А.Гагарина
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, в фойе ДK
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, 
в фойе Дома культуры им. Лепсе 
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в фойе РКК
29 марта с 11.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20, 
в фойе ДК «Машиностроитель»
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, 
на площади у ЦДК им. Калинина
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, перед ДК «Исток» 
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням, с 10 00 до 17 30, 
обед с 14 00 до 15 00, 
суббота с 10 00 до 14 00
м. «Ботанический сад», 

у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Теплый стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чистые пруды», 

у выхода к Моспочтампу, на ул. Мясницкая
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р, д.18, к.1, 
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле», 

выход к ул. Маршала Бирюзова, д.12 (киоск Пресса)
м. «Парк победы», пл. Победы, д.1 А (киоск Пресса)
м. «Павелецкая» радиальная, 

ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск Пресса)
м. «Преображенская площадь», 

у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», 

у выхода из метро (киоск Пресса)
м. «Сухаревская», 

у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск Пресса)
м. «Таганская», у выхода к «Театру на Таганке»
м. «Улица 1905 года», 

у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», 

у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово, 

у автобусной остановки «ул. Шипиловская,18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20 
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по 30 марта с 10.00 до 17.00 
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, 
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16, 
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

Когда случается очередное ЧП из-за 
чьей-то халатности, все возмущены: 
неужели нельзя было заранее все отре-
монтировать, не доводя до беды? Сто-
личный пенсионер Борис Афанасьев уже 
более полугода пытается разобраться 
с потенциально опасной ситуацией и 
бьет во все колокола: благодаря ему об 
аварийном состоянии подпорной стены 
двухуровневого тротуара по ул. Яузская, 
д. 5, уже знают зам. руководителя Де-

партамента ЖКХ и благоустройства Мо-
сквы, два первых зама префекта ЦАО, 
зам. начальника Административно-
технической инспекции по ЦАО — они 
дружно признают опасность, обещают 
контроль и ремонт. Между тем несколь-
ко дней назад две мощные каменные 
плиты рухнули с высоты на землю, и 
лишь по счастливой случайности под 
ними не оказалось пешеходов.  

— Я живу в этом районе много лет, — рас-
сказывает Борис Григорьевич. — По профессии я 
инженер — правда, военный, ракетами занимался, 
но тут не надо специального образования, чтобы 
увидеть, в каком состоянии находится стена. 
Первое обращение с описанием аварийной си-
туации я оставил на портале «Наш город» в августе 
прошлого года.  

Тогда москвич даже не предполагал, что 
переписка с чиновниками растянется на долгие 
8 месяцев и станет похожа на сказку про белого 
бычка. «Я уже раз восемь оставлял предупре-
ждения, что стена может обвалиться, — говорит 
пенсионер. — И каждый раз все повторяется 
как по заведенному: примерно месяц чиновники 
молчат (по закону 30 дней дается на рассмотрение 
обращений граждан), потом присылают ответ, от 
которого не вижу никаких реальных перемен, и я 

сразу отправляю новое сообщение; они молчат 
месяц — присылают отписку — я опять пишу...»

Справедливости ради, ответы выглядят так, 
будто чиновники крайне заинтересованы в реше-
нии проблемы, и уж если не первое лицо, то его 
зам считает своим долгом поставить свою под-
пись под разъяснениями рядовому москвичу. 

Так, 24 сентября 2014 года и.о. первого заме-
стителя префекта ЦАО пишет: «Уважаемый Афа-
насьев Б.! В префектуре Центрального админи-
стративного округа рассмотрено ваше обращение 
(…) по вопросу неудовлетворительного состояния 
подпорной стены вдоль Яузской улицы». В адрес 
руководителя организации — балансодержателя 
территории направлено письмо с просьбой «рас-
смотреть обращение, принять меры». 

8 октября уже другой первый заместитель 
префекта ЦАО сообщает: «В настоящее время 
ведутся работы по ремонту указанной подпорной 
стенки, выполняются работы первой очереди со 
стороны Берниковской набережной».  

14 октября зам. начальника Административно-
технической инспекции по ЦАО уточняет, что его 
ведомством «в рамках своей компетенции» также 
рассмотрено обращение москвича: «В ходе про-
веденного обследования установлено, что факты, 
указанные в обращении, подтвердились».

На бумаге работы идут, но житель райо-
на, увы, по-прежнему наблюдает аварийную 
стенку. 

Проходят месяцы. 13 января 2015 года все 
тот же зам. начальника АТИ по ЦАО, который еще 
в октябре говорил об идущих работах, сообщает 
об очередном «всестороннем обследовании». И 
еще: оказывается, по факту «неудовлетворитель-
ного состояния подпорной стены тротуара» ГБУ 
получило предписание еще 12 января 2014 года 

об «устранении нарушения» в срок до… 3 августа 
2015 года!

И в довершение всего этого сюра Афанасьеву 
приходит письмо на бланке Департамента ЖКХ 
и благоустройства без номера и даты, где зам. 
руководителя ведомства рассказывает, что об-
ращение москвича направлено в Департамент 
капремонта «с просьбой рассмотреть возмож-
ность включения работы по ремонту подпорной 
стены (…) в план работ на 2015 год». 

Пока же единственный результат «все-
сторонних обследований», «идущих работ» и 
«распределения полномочий», который видит 
неравнодушный пенсионер, — обвалившиеся 
тяжеленные плиты. 

Неугомонный москвич написал очередное 
письмо уже на имя мэра и позвонил в управу. На 
месте дыры, которая образовалась в ограждении 
идущей на высоте дороги, хотя бы приклеили 
аварийную ленту.  

— Фактически это территория пересечения 
двух улиц и зона ответственности двух различных 
городских структур: ГБУ «Автомобильные дороги» 
и ГБУ «Автомобильные дороги ЦАО», — пояснил 
«МК» глава управы Таганского района Эдуард 
Джиоев. — На этой неделе префектура организует 
совещание на месте, где будет решено, кому про-
водить ремонт и охранные мероприятия.

— Аварийное состояние сложилось дав-
но, почему встреча пройдет только сейчас?

— Не могу прокомментировать.
— Когда можно ожидать ремонта?
— Думаю, до конца апреля все будет 

реализовано.
Поживем — проверим. Верить уже как-то 

сложно.
Елена НИКОЛАЕВА.

Москвич более полугода пытается добиться ремонта улицы, 
на которой  плиты грозят рухнуть на пешеходов

ВЕЛИКАЯ БЕСХОЗНАЯ СТЕНА

СЕГО ДНЯ

«Золотые парашюты» бывают не толь-
ко у топ-менеджеров крупных корпо-
раций. Не обижают себя при увольне-
нии или уходе на заслуженный отдых 
чиновники и депутаты в Подмосковье. 
Единовременные выплаты позволяют 
им с оптимизмом смотреть в будущее. 
Вчера в Мособлдуме обсуждался во-
прос сокращения таких расходов.

Посланников с мест в зале Мособлдумы 
собралось много. Хотя уже с первых минут 
«круглого стола» стало ясно, что эта тема для 
Подмосковья не так актуальна, как для других 
субъектов России. Из более чем четырех тысяч 
депутатов в муниципальных образованиях на 
постоянной основе работают только 186 че-
ловек. По закону лишь они имеют право на 
получение четырехмесячного оклада в случае 
своего неизбрания на очередной срок.

Но и из этой скромной армии «слуг на-
рода» материальную компенсацию получат 
только те, кто проработал на выборной долж-
ности в мунобразовании не меньше десяти 
лет. Из 50 депутатов в МОД такой почтенный 
стаж имеют всего 12 человек, а из нынешней 
команды правительства области вообще ни 
одного чиновника. Им, что называется, еще 
пахать и пахать.

В общем, если снизить выплату компен-
саций, с четырех- до трехмесячного денежного 
содержания, то экономия средств в масштабах 
регионах получится мизерная.

— Бюджет Подмосковья свыше 400 милли-
ардов рублей, — пояснил на пресс-конференции 
первый заместитель председателя Мособлду-
мы Сергей Юдаков. — Экономия от снижения 
уровня выплат или их полной отмены окажется 
в пределах арифметической погрешности.

Тем не менее участники «круглого сто-
ла» — депутаты Госдумы и МОД, представи-
тели правительства МО, Контрольно-счетной 
и Общественной палат, обкома профсоюзов — 
говорили о том, что тема поднята весьма сво-
евременно, в период кризиса необходимо 
оптимизировать бюджетные расходы. 

Обсуждая вопросы выплат, участники 
пришли к следующему варианту: снизить их 
размер с четырехмесячного оклада до трех-
месячного и  вообще заморозить выплату таких 
компенсаций на 2015 год.

Не все ораторы согласились с такими 
жесткими мерами. Глава московского обкома 
профсоюзов заявила, что профсоюз будет до 
конца защищать интересы чиновников и депу-
татов — поскольку это и есть главная задача 
профсоюзов: «Дело дойдет до того, что никто не 
захочет идти в муниципальные чиновники, если 
мы отнимем социальные гарантии. Область 
растеряет все профессиональные кадры».

Так или иначе, в МОД уже в скором времени 
появится законопроект об оптимизации выплат 
государственным и муниципальным чинов-
никам. Хотя понятно, что какую-то солидную 
экономию средств региональный бюджет вряд 
ли получит — если только в пределах той самой 
арифметической погрешности.

Большой резерв кроется в сокращении 
аппарата что на уровне области, что на уровне 
районов. Мособлдума уже приняла решение 
сократить больше 10% сотрудников, обслужи-
вающих депутатскую деятельность.

Владимир ЧУПРИН.

«ЗОЛОТЫЕ ПАРАШЮТЫ» 
ПОЛУЧАТ ЕДИНИЦЫ
Да и те не большие, 
а маленькие, решили 
в Мособлдуме

ГОРОД

НАШЕ ПОДМОСКОВЬЕ

c 1-й стр.
Отставка главы Днепропетровской 
области после недавних сканда-
лов вокруг «Укртранснафты» и 
«Укрнафты» была прогнозируема. 

А тут еще расстрел капитана СБУ в Волновахе. 
Выяснилось, что его убийцы непосредственно 
подчиняются народному депутату Денисенко из 
фракции… Блока Петра Порошенко, а также двум 
замам Игоря Коломойского. У подозреваемых 
обнаружили оружие, которое числилось за пол-
ком «Днепр-1», финансируемым все тем же Ко-
ломойским. Было объявлено о масштабной 
спецоперации по поимке всех причастных к рас-
стрелу офицера-чекиста.

За несколько часов до этого предупре-
ждения ушел в отставку замгубернатора Дне-
пропетровской области Геннадий Корбан. Как 
утверждает глава СБУ Наливайченко, Корбан 
угрожал следователям, брошенным на раскрытие 
резонансного убийства.

Депутат Денисенко срочно переименовал 
созванное им на среду Народное вече в защиту 
губернатора в акцию «За единую Украину» и пере-
нес мероприятие на субботу. Правда, закончил он 
свое обращение в соцсетях словами «до встречи 
на баррикадах». 

«Вряд ли отставка Коломойского повлечет 
в Днепропетровске бунты или протесты, — счи-
тает украинский депутат Александр Доний. — Я 
думаю, что дестабилизации в области не будет. 
Коломойский позиционировал себя как политика, 
который выступает за единство государства. 
Поэтому он не сможет себе позволить пойти 
на провоцирование каких-то сепаратистских 
движений». И в самом деле, если почитать дне-
пропетровские форумы, то там стоит настоящий 
стон: «Кто же нас теперь спасет от колорадов?.. 
Не повторим ли мы завтра судьбу ДНР и ЛНР?» 
Такое впечатление, что всю область прикрывал 
от атак своей спиной лично Коломойский.

В заслугу олигарху ставят спонсирование 
добровольческих батальонов, которые и удержи-
вали порядок в области. Делали они это просто 
— запугивая и вывозя в лес всех неугодных. Но, 
как выясняется, напрямую Коломойский финан-
сировал только батальоны «Днепр-1» и «Днепр-2». 
Его окружение сообщало, что олигарх тратит на 
зарплаты добровольцев до 10 млн долларов еже-
месячно. По официальной информации, бойцы 
«Днепра» получали в месяц до 1 тысячи долларов, 
а офицеры — от 3 до 5 тысяч долларов, притом что 

бойцы Нацгвардии, подчиненные МВД, получали 
лишь по 3 тысячи гривен (около 130 долларов). 
Правда, боевики «Днепра» неоднократно жалова-
лись, что деньги им задерживают. В начале лета, 
например, батальон вообще отказывался идти в 
бой, поскольку не видел жалованья два месяца. 
Но жизнь бойца батальона все равно отличалась 
от службы в ВСУ: с хорошим оружием, обмунди-
рованием, патронами, пропитанием у них про-
блем не было. За то и были верны олигарху. Что 
теперь будет со всей этой неприкаянной силой, 
привыкшей к хорошей жизни? 

Действительно ли Коломойский готов сдать-
ся без борьбы или украинскую политику еще ждут 
сюрпризы, спросил «МК» у экспертов. 

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор Ки-
евского центра политических исследований 
и конфликтологии: 

«В открытую Коломойский выступать уже не 
будет. Ему пригрозили перекрыть денежные по-
токи на Западе, и теперь он будет думать, как их 
спасти. Он, конечно, может создавать проблемы 
власти с помощью своего банка «Приват» (с 10 
миллионами вкладчиков). Но одно дело, когда 
ты губернатор, другое дело — когда ты никто и у 
тебя нет ничего, кроме бизнеса, который ты без 
власти защитить не сможешь. Потому что могут 

появиться и уголовные дела. Но я предполагаю, 
что власть не намерена его уничтожать. Если 
дня через два Коломойский не покинет Украину, 
то, значит, он получил от Порошенко какие-то 
гарантии сохранения его бизнеса». 

Борис РОЖИН, главный редактор «Голо-
са Севастополя» (блогер Colonel Cassad):

«Правый сектор» сейчас для Коломойско-
го ресурс не очень надежный. С одной сторо-
ны, Ярош получал деньги от Коломойского, но 
саму структуру контролировала СБУ, где сидит 
Наливайченко. И если в начале конфликта На-
ливайченко занимал нейтральную позицию, то 
после того, как американский посол однознач-
но высказался по поводу Коломойского, СБУ 
четко встала на сторону Порошенко. И сделала 
ряд заявлений, что все эти добровольческие 
батальоны должны быть переподчинены госу-
дарству. В последнее время Коломойский очень 
активно пытался проталкивать своих людей в 
различные структуры: пытался провести Яроша 
в генштаб, пытался формировать депутатские 
группы. Поскольку его активность стала мешать 
Вашингтону, Порошенко был дан карт-бланш. 
Поэтому президента в этой борьбе поддержали 
и Яценюк, и Турчинов». 

Олег БАЗАК, Елена ГАМАЮН.

SOSЕДИ «БЕНЯСРАЧ» ЗАКОНЧЕН

Международное рейтинговое агент-
ство Moody's снизило долгосрочный 
рейтинг Украины до Ca с Caa3. Вла-
дельцы украинских облигаций рискуют 
потерять 100% своих вложений в эту 
страну. Эксперты Fitch уверены, что 
$17,5 млрд, которые обещает МВФ, не 
спасут Киев. По мнению экспертов, из 
такой финансовой ямы еще не выбира-
лась ни одна страна. Аргентина, кото-
рую постигло аналогичное несчастье в 
2011 году, до сих пор не оценивается 
рейтинговыми агентствами.

Главной причиной снижения кредитного 
рейтинга Украины стала «вероятность того, 
что частные внешние кредиторы могут понести 
значительные убытки в результате планов Киева 
реструктурировать большую часть своих евро-
бондов». При этом, как отмечают в рейтинговом 
агентстве, «уровень государственной и внеш-
ней задолженности Украины будет оставаться 

очень высоким, несмотря на планы реформ и 
реструктуризацию долга».

Крупнейшими держателями украинских 
евробондов выступает американский инвест-
фонд Franklin Templeton (в 2013 году он приоб-
рел $7 млрд украинского внешнего долга, или 

25% всех еврооблигаций Украины). У России 
находится в собственности украинских об-
лигаций на $3 млрд со сроком погашения до 
конца 2015 года.

Очевидно, что расплатиться с держателями 
евробондов Украина не в состоянии. Поэтому 
международные агентства и снижают рейтинг 
этой страны и уже без экивоков намекают на 
скорый дефолт Порошенко и Яценюку.

Николай МАКЕЕВ.

ЭКСПЕРТ «МК»
Александр РАЗУВАЕВ, директор аналити-
ческого департамента «Альпари»: «Украина 
анонсировала выпуск в апреле-мае еврообли-
гаций на $1 млрд под гарантии США. При этом 
ситуация с украинскими долгами остается 
сложной. Украинским заемщикам в текущем 
году предстоит выплатить по внешним долгам 
$55 млрд, а золотовалютные резервы у Киева 
в 10 раз меньше. Без реструктуризации стаби-
лизировать украинские финансы и улучшить 
платежный баланс вряд ли получится. Кроме 
того, украинские долги несут на себе военные 
риски. Война между олигархами не добавляет 
Украине политической стабильности».

КИЕВ НЕ ВЕРНЕТ МОСКВЕ ПОЛОВИНУ ДОЛГОВ ЗА ОБЛИГАЦИИ

Свои разногласия президент Порошенко и 
губернатор Коломойский разрешали ночью 
за круглым столом. В результате олигарх 
ушел в отставку. 

Месяц назад Нацбанк Украины 
презентовал новую купюру в 
100 гривен. Только стоит она теперь 
4 доллара.
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Агентство Moody’s отправило рейтинг Украины в мусорное ведро



— Мужики, а что вы делаете каж-
дый вечер?
— Пьем.
— Что, каждый вечер?
— Нет, иногда и вечера не 
дожидаемся.

— Папа, дай мне 200 рублей, — го-
ворит сын.
— А мне 500, — просит дочь.
— А мне нужно 2000, — добавляет 
жена.
— Да что с вами сегодня случилось? 
— удивляется отец.
— Ты забыл? У тебя завтра день 
рождения!

Прекрасное солнечное утро. Пожи-
лой мужичина гуляет по городско-
му парку. За ним бежит маленькая 
собачка. Подходит полицейский и 
говорит строго: 
— Наденьте на собаку поводок, 
иначе я оштрафую вас.

Мужчина молча идет дальше. Поли-
цейский свирепеет: 
— Если вы немедленно не наденете 
на собаку поводок, вам придется вы-
ложить хорошенькую сумму!
Мужчина идет дальше. Полицейский 
достает блокнот, что-то пишет в нем, 
отрывает листок и протягивает: 
— Вот квитанция на штраф! 
— Почему я должен платить? Это не 
моя собака! 
— Что? А почему она бежит за 
вами?! 
— Ну вот вы тоже бежите за мной... 

Когда сын Бенито Муссолини во вре-
мя обеда спросил отца: «Что такое 
фашизм?», папаша ответил: «Жри и 
молчи!».

Письмо студента Костика актрисе 
Анджелине Джоли: «Ты должна сми-
риться: секс между нами неизбежен. 
У меня есть твоя фотография!» 
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТ

ПАМЯТЬ

ЗЛОБА ДНЯ

СЕНСАЦИЯ  
НЕДЕЛИ

РЕКОРД  
НЕДЕЛИ
Баскетбол:  
Швед проиграл,  
но остался доволен
Защитник сборной России Алексей Швед 

провел, пожалуй, лучший в карьере матч в НБА. 
И хотя его клуб «Нью-Йорк Никс» проиграл в 
матче регулярного чемпионата «Филадельфии 
Севенти Сикстерз» — 81:97, наш игрок зарабо-
тал 25 очков (из них 7 трехочковых!), сделал 
6 подборов и 3 передачи. В матче он провел 
на площадке 35 минут. 

Волейбол: Краснодар 
сходит с дистанции
Перед стартом нынешнего сезона женскому 

краснодарскому «Динамо», укрепившемуся, 
пожалуй, лучше всех, раздали много авансов, 
и кое-кто отдавал южанкам главную роль в де-
леже наград. Любовь Шашкова (Соколова), 
Юлия Подскальная и особенно Татьяна Ко-
шелева, плюс два звездных легионера давали 
поводы так думать. Но по итогам регулярного 
первенства первые места все равно достались 
традиционным лидерам женского волейбола — 
казанскому и московскому «Динамо». Берегли 
ли краснодарки силы на решающую, вылетную 

фазу? Вполне возможно. Но нынешний формат 
четвертьфинальной серии в два матча с «золотым 
сетом» при необходимости сыграли с командой 
злую шутку. «Уралочка-НТМК» с легендарным 
Николаем Карполем во главе вышла в плей-
офф лишь с 6-го места, сказывались потери 
в составе. Но тревожный звоночек прозвучал 
в первом матче в Екатеринбурге: уступив два 
сета, хозяйки дали бой команде Константи-
на Ушакова и дрогнули только на тай-брейке. 
А в Краснодаре уже окончательно избавились от 
комплексов. Краснодарки дважды были в роли 
догоняющих, потом снова случился тай-брейк. 
Формальный счет серии 1:1 вынудил прибегнуть 
к «золотому сету». Где для амбициозных хозяек 
все в чемпионате было кончено. «Играли бес-
хитростно, — сокрушался гендиректор клуба 

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ 
(на 26.03.2015):
1 USD — 57,3879; 
1 EURO — 62,7651.
По курсу ММВБ 
(на 25.03.2015):
1 USD: спрос — 56,48;
предложение — 57,60.
1 EURO: спрос — 61,90;
предложение — 63,25.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Булез Пьер (1925), композитор, 
дирижер, пианист
Воронин Михаил (1945–2004), 
гимнаст, двукратный олимпий-
ский чемпион
Грей Дженнифер (1960), ак-
триса («Грязные танцы»)
Дегтярёв Александр (1955), 
спортсмен (гребля на бай-
дарках и каноэ), олимпийский 
чемпион
Духин Владислав (1980–2000), 
десантник-гвардеец, погибший 

в Чечне, Герой России
Манаков Виктор (1960), 
велогонщик
Найтли Кира (1985), актриса 
(«Играй как Бекхэм», «Пираты 
Карибского моря: Проклятие 
Чёрной жемчужины»)
Торрес Лолита (Беатрис Ма-
риана) (1930–2002), актриса, 
певица

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня в Москве 
и Подмосковье атмосферное 
давление будет расти, облач-
но с прояснениями, местами 
небольшой снег, на дорогах 
местами гололедица. Ночью 
температура в Москве 0...-2°, 
по области 0...-5°, днем темпе-
ратура в Москве +2...+4°, по 
области +1...+6°. Ветер север-
ной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 6.17, заход 
Солнца — 18.54, долгота дня 
— 12.37.

АНДРЕЙ!
Спасибо, что ты есть у меня. 

Ведь все еще будет?
Я люблю тебя больше, 
чем себя. И сделаю все, 

чтобы однажды ты тоже
сказал мне «спасибо».
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Гандбол: триумвират  
в женской сборной
Решением Федерации гандбола России 

совместно с Минспорта РФ старшими трене-
рами женской сборной России были назначены 
Виктор Рябых и Левон Акопян, зарекомен-
довавшие себя по работе с волгоградским 
«Динамо-Синарой» и тольяттинской «Ладой». 
Главным же в сборной остается Евгений Тре-
филов. Все трое будут готовить сборную к двум 
отборочным матчам чемпионата мира-2015 с 
командой Германии. Других шансов попасть 
туда не представится. Этим, надеемся, постав-
лена точка в наметившемся конфликте между 
рулевым команды и группой гандболисток. 
«Игровая зона» публикует разговор с новым 
триумвиратом. Слово — всем по порядку. 

Евгений Трефилов:  
«Доверяю ассистентам,  
не доверяю голландцам»

— Евгений Васильевич, 
как вы отреагировали на 
внедрение новой тре-
нерской схемы, в чем 
ее позитивные и в чем 
— если они есть — не-
гативные стороны?
— Это решение было вы-
работано совместно, на 
собрании. Принимала его 
не только федерация и не 

только Андрей Лавров. В нем принял участие и 
тренерский совет под руководством Владими-
ра Максимова. На сегодня, считаю, это самое 
разумное решение. 

— Вы для себя уже видите, в каком 
формате будет строиться работа триум-
вирата в сборной? 

— Вы, наверное, помните результат фут-
больного чемпионата мира, когда у немцев 
было порядка 11 тренеров и советников. А за 
результат отвечал все равно один. Главный 

тренер. Я постараюсь найти контакт и возмож-
ность решать вопросы совместно. Это одни 
из лучших тренеров на сегодня в России, без 
всяких кривотолков. И по клубным результа-
там в России, и в еврокубках, и по причине их 
долголетия в гандболе. Они остаются верными 
России и в трудные времена с недостатком 
финансирования никуда не бегут. 

— Решение вступит в силу 1 апреля. 
Когда соберется сборная? 

— После решения исполкома сократить 
серию плей-офф женской Суперлиги до двух 
побед вместо трех чемпионат России закон-
чится раньше. 15–16 мая завершатся евро-
пейские кубки. Все зависит от того, сколько 
наших команд останется в этих турнирах. Нуж-
но учитывать клубные интересы тоже, ведь 
это основная статья доходов игроков. Они 
должны побороться в евротурнирах полностью 
укомплектованными. После завершения мы 
организуем сборы. 

— Известно, что у сборной сорвались 
товарищеские игры с командой Нидерлан-
дов. Удалось найти замену или ведется 
активный поиск?

— Они не то чтобы отказали нам, просто 
предпочли турнир в Швеции. Каждый ищет под 
себя — кому что выгодно. Это было по ходу не-
давней недели сборных. Теперь уже голландцы 
прислали нам приглашение. Но, обжегшись 
на молоке, мы дуем на воду. Я боюсь, что они 
могут опять за неделю до матча сослаться на 
какие-то причины и отказать нам. Если уж эта 
страна от проведения целого чемпионата не 
так давно отказалась... Ну, вы понимаете. Ищем 
другие варианты. 

— Евгений Васильевич, как вы охарак-
теризуете в двух словах нашего соперника 
по отбору, команду Германии?

— Я могу сказать только одно. За то время, 
что я нахожусь в сборной России (с 1993 года), 
у сборной Германии не было столь сильного 
состава. Без преувеличения. 

— Вопрос некорректный, но ответ инте-
ресует всех. Справиться с ней реально?

— Реально. К тому же у нас уже нет выбора. 
Игра там — игра здесь, и кто-то должен уйти. 

Левон Акопян: «Как в биатлоне — нам не надо!»

— Долго ли думали, пре-
жде чем согласиться на 
предложение?
— Недолго. Просто сложи-
лась такая ситуация, когда 
надо объединять усилия. 
Чтобы выйти из положения, 
в которое мы попали. Если 
будем создавать конфрон-
тацию, ничего хорошего не 
выйдет. Поэтому я сразу от-
кликнулся, хотя и хотелось 

сконцентрироваться на клубе. Но сказал себе: 
если это надо для России, буду помогать. Решение 
принимал не только я, но и руководство клуба. 

— Но работа ведь не пересекается. 
— Вы правы, но вместе с тем голова начи-

нает думать в сторону новой должности. Так что 
небольшие трудности возникают. Но мы должны 
благополучно пройти этот барьер. 

— С Трефиловым вы уже встречались. 
Что успели обсудить? 

— Мы не первый раз работаем вместе. То он 
под моим руководством, то я — под его началом. 
По составу мы предварительно определились, 
были единогласны в выборе игроков. Решили мно-
го вопросов. Может быть, произойдут изменения, 
но главное — диалог прошел во взаимном согла-
сии. Мы будем помогать Трефилову по мере воз-
можности. Уверен, он будет прислушиваться. 

— Новых игроков в предварительном 
составе из «Лады» нет?

— Поскольку травмировалась Вахтерова, 
предварительно включили вратаря Ерохину. 
Но на этой позиции и так конкуренция сумас-
шедшая, так и должно быть. Вообще, думаю, 
комплектация будет удачной, да и ростовские 
игроки понимают, что нужно сыграть для стра-
ны. А то как в биатлоне получится: «С этим мы 
тренироваться не хотим». Тренер назначен, надо 
его слушать, каким бы он ни был. Тем более 
в командном спорте. Без контакта и дружбы 
ничего не получится. Нужен кулак, и он должен 
нанести удар. Мы играем с очень сильным со-
перником, который тоже рвется на Олимпийские 
игры. Чтобы потом не было стыдно. 

Виктор Рябых: «Не надо перегружать  
в клубах игроков сборной»

— Виктор Николаевич, как 
прокомментируете ваше 
назначение?
— Я отозвался на пред-
ложение первого вице-
президента ФГР Андрея 
Лаврова помочь сборной 
России подготовиться к от-
борочным играм чемпиона-
та мира. Я не боюсь. Надо 
идти в бой и завоевывать 
место под солнцем, попа-

дать на чемпионат мира, через него на Олимпий-
ские игры. Волков бояться — в лес не ходить. 

— Ваша двойная нагрузка не скажется 
на клубной команде?

— Накладок не будет, потому что следующий 
сбор, насколько знаю, планируется после завер-
шения клубного сезона. Руки будут свободны, и 
я включусь в работу. 

— В Лиге чемпионов вы вышли в четверть-
финал со второго места, избежали непри-
ятных соперников. Каковы перспективы?

— Наш соперник «Байа Маре» очень силен. 
Сборная мира там собрана, включая лучших 
на планете бразильянок. Плюс датчанки, гол-
ландки, румынки, сербки. Кого там только нет! 
Но мы можем пройти любого противника, глав-
ное, грамотно подойти к нему. Цель — «Финал 
четырех». 

— В пользу национальной сборной по 
ходу чемпионата страны сокращен формат 
серий: вместо трех побед будет достаточно 
двух. Как вы отнеслись к этому?

— Считаю, правильное решение. Не надо 
выматывать игроков сборной перед такой бе-
шеной игрой. У нас 5–6 клубов будут биться 
за медали, а лишние травмы и потери сил нам 
не нужны. 

— Вы уже обсуждали с Трефиловым, как 
будете распределять сектора работы? 

— Акопян и Трефилов уже встречались, 
но я не смог прилететь. В четверг мы играем 
с «Астраханочкой» первую встречу плей-офф. 
Думаю, найдем время пообщаться.  

СОБЫТИЕ НЕДЕЛИ

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, геомагнитная активность будет меняться 
от спокойной до слабовозмущенной.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

1995 г. — в семи странах ЕС вступили в силу 
Шенгенские соглашения об отмене визового 
контроля.
2000 г. — Владимир Путин впервые избран Пре-
зидентом России.
2005 г. — умерла актриса Клара Лучко.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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Похороны, панихида — казалось, это со-
всем не про него. Он вел вечера, юмора 
прежде всего, концерты, сам высту-
пал со своими рассказами, пел даже на 
стихи собственного сочинения. Он был 
мастером на всю голову, грустным, мо-
нолитным внешне, а что уж у него там ко-
пилось внутри… 

Вот так сформулировать с серьезным видом, 
чтоб одной фразой закрыть тему, — мог только он, 
Аркадий Арканов. Никогда не шутил специально, 
не подыгрывал, но был всегда отдельно, в стороне, 
не прислоняясь. Он же один такой уникальный! 
Действительно один, и с этим никто не спорил. 
Только Арканов об этом никому не говорил. Все 
и так знали. 

…Похороны бывают разные. Очень грустные, 
когда ком в горле и никто ничего не может сказать. 
Бывают веселые похороны, как в романе Улицкой, и 
это тоже очень понятно. Это было прощание в стиле 
джаз. Никакой траурной музыки, она здесь просто 
неуместна. Но и никакого молчания, оцепенения. 
Он, Арканов, так любил джаз, до изнеможения. Да 
он и жил в стиле джаз. 

Пришли друзья, самые-самые близкие. Го-
ворили добрые слова жене, последней его жене, 
сыну Василию. «Ну что слова, — сказал Александр 
Левенбук, тоже медик по первой профессии (но Ар-
канов окончил 1-й мед, а Левенбук — 2-й), — нам… 
вам… нужен живой Арканов, а не слова…»

Но слова шли от души, это понятно. Вспоми-
нали фирменные аркановские шуточки. Иосиф 
Кобзон: «Меня как-то выдворили из Израиля. Я 
приехал в Москву и сразу на концерт в зал «Рос-
сия», который вел Аркан. Он увидел меня и тут 
же: «Вот Кобзона из Израиля выгнали как нового 
русского, но мы его не примем обратно в Россию 
как старого еврея». 

«Когда Аркаша творчески разошелся с Гри-
шей Гориным, — это уже Борис Мессерер, — то 
все начали говорить только о Грише, а об Аркане 
как бы забыли. Но он очень достойно всегда шел 
своим путем. Просто отошел в сторону и остался 
собой». 

Ведущий траурной, но такой торжественной и 
искренней церемонии Аркадий Инин предоставил 
слово брату Арканова, Валерию Штейнбоку, при-
летевшему из Америки. О Боже, произошла какая-
то реинкарнация, будто это тот самый Аркадий 

Михайлович: тот же голос, и похож… Но младший 
брат объяснялся в любви старшему, который, ка-
залось бы, уже его не слышал: «Я всегда старался 
повторять за ним, копировал. Он в медицинский 
— и я; он на трубе играл, ну и как мне отстать… 
в чем-то даже здесь его перегнал. Как-то Арка-
ша попросил меня дать ему урок игры на трубе. 
Вот мы стоим, рядом проходит наш общий друг: 
«Смотрите, яйца курицу учат». «Эти яйца, между 
прочим, закончили музыкальную школу», — тут 
же парировал брат». 

А теперь немного личного, ладно? Много лет 
назад я делал материал о Юрии Никулине — год 
после смерти. Звонил разным уважаемым лю-
дям, они с удовольствием рассказывали о Юрии 
Владимировиче. Набрал Арканова. «О Никулине 
я по телефону не могу, только при личной встре-
че». Я приехал к нему, он вышел таким, как о нем 
вспоминают все: одетым с иголочки, парадным, 
праздничным. И стал вспоминать. Просто по теле-
фону о Никулине он не мог, понятно? А это и есть 
достоинство.

Александр МЕЛЬМАН.

А среди указаний о том, как добить-
ся соблюдения этих принципов, 
помимо требований обеспечить 
полноту и достоверность инфор-

мации, а также публичность всех принимаемых 
решений, ясно значится: «Совершенствовать фор-
мы, методы и способы работы со средствами 
массовой информации, социальными сетями и 
форумами в сети «Интернет».

Сейчас и Правительство, и Госдума, и Совет 
Федерации перешли на работу в открытом режиме: 
большинство их мероприятий давно уже транс-
лируется в Сети. Исключение делается только 
для заседаний, которые имеют непосредственное 
отношение к безопасности страны или государ-
ственной тайне.

Более того, до недавнего времени Мини-
стерство культуры тоже активно поддерживало 
принцип открытости и публичности. Цитата из 
обращения Владимира Мединского, опубликован-
ного в 2014 году на сайте его ведомства: «Обычная 
практика — трансляция в онлайн-режиме на нашем 
официальном сайте mkrf.ru заседаний коллегии 
Минкультуры. На экспертные и общественные об-
суждения, которые организует ведомство, всегда 
приглашаются представители СМИ». 

Но, видимо, в 2015 году что-то пошло не 
так.

Высказывание Мединского вызвало рез-
кую реакцию как представителей СМИ, так и 
Госдумы и все того же министерства Абызова. 
Со стороны оно может показаться случайным 
и неосторожным, однако это далеко не первый 
раз, когда министр культуры предпочитает де-
мократическим принципам авторитарные. Так, 
в ноябре прошлого года произошел конфликт 

между Владимиром Мединским и президентом 
фестиваля «Артдокфест», режиссером Виталием 
Манским. Министр (а не министерство) лично от-
казал в финансировании фестивалю, объяснив 
свое решение политической позицией докумен-
талиста. Отказ носил форму ультиматума: «Ни 
один проект Манского, в том числе «Артдокфест», 
не получит никогда никаких денег, пока я являюсь 
министром культуры».

Тот конфликт во многом носил частный ха-
рактер, а прекращение онлайн-трансляции Мин-
культа — это уже по сути отказ обществу в праве 
контроля над деятельностью отдельно взятого 
министерства. Впрочем, если подобное реше-
ние просто противоречит принципам «Открытого 
правительства», то запрет присутствия на колле-
гиях Минкульта представителей СМИ заставляет 
вспомнить второй пункт  статьи 144 УК РФ, со-
гласно которому «воспрепятствование законной 
профессиональной деятельности журналистов, 
совершенное лицом с использованием своего 
служебного положения» наказывается штрафом 
в размере от ста до трехсот тысяч рублей, либо 
исправительными работами (от 480 часов до двух 
лет), либо лишением свободы на срок до двух лет. 
Мотивы Владимира Мединского довольно про-
зрачны: вместо того чтобы тщательнее подбирать 
слова, куда проще убрать с глаз долой тех, кто мо-
жет их неверно истолковать. Вот только не всегда 
нужно что-то говорить, чтобы быть понятым. Осо-
бенно когда единственное, что ты хочешь сказать 
на самом деле: «Ваше мнение не имеет никакого 
значения. Как захочу, так и будет». 

Тоже, если подумать, вполне открытая 
позиция.

Никита КАРЦЕВ.

ОТКРЫТАЯ ПОЗИЦИЯ 
ВЛАДИМИРА МЕДИНСКОГО
c 1-й стр.

ЖИЗНЬ В СТИЛЕ ДЖАЗ
В ЦДЛ прошло 
прощание с Аркадием 
Аркановым

Пытаться угадать, чьей победой закон-
чится танцевальная часть чемпионата 
мира в Шанхае, бесполезно. Отдавать 
предпочтение кому-то из пар, претен-
дующих на звание первого дуэта в но-
вом олимпийском четырехлетии, — это 
сколько угодно. Пятерка сильнейших 
после короткого танца уже нарисова-
лась. Елена Ильиных — Руслан Жиган-
шин, дебютанты сезона и, естествен-
но, чемпионата мира, ее замыкают. 

…Чемпионат мира в Шанхае начался с Евге-
ния Плющенко. Перехватить инициативу у звезд, 
добивавшихся права выступать на чемпионате 
мира весь сезон, и вновь напомнить, что он никуда 
не уходил и пока не собирается, Плющенко (как он 
говорит) придумал не сам. Постарались организа-
торы, пригласившие прославленного фигуриста 
поучаствовать в церемонии открытия. 

«Никаких других планов на этом чемпио-
нате мира у меня нет», — пояснил Евгений, ви-
димо, для особо недоверчивых или тех, кто не 
в теме. Последовала и другая фраза, видимо, 
направленная, с точки зрения звезды, прямиком 
в российское сегодня: «Думаю, многие помнят, 
как на чемпионате России никто из участников 
не выполнил в соревнованиях прыжок в четыре 
оборота, а дедушка Женя вышел на показатель-
ных — и прыгнул четверной. Возможно, и здесь 
все получится как нужно». 

Не обошлось, конечно, со стороны журнали-
стов и без риторического вопроса: а Игры — что 
же? И ожидаемого ответа: «В 2018 году мне будет 
35 лет. Многие говорят, что в таком возрасте 

хорошо выступить нереально. Но если есть сила и 
воля, есть возможность реализовать мечту. Пред-
ставьте: в 2018 году уйдут все нынешние ребята, 
а Плющенко опять будет кататься».

Представили. «Нынешние ребята», конечно, 
уйдут до Олимпийских игр в Корее вряд ли. А вот 
от Плющенко можно ожидать любых вариантов. 
«Я задаю этот вопрос сам себе почти каждый 
день. В какие-то дни я говорю — «да», а в сле-
дующие — «может быть». Вариант «нет», обратите 
внимание, не звучит.

В общем, журналисты перед началом чем-
пионата мира получили от организаторов подарок 
— внезапное явление кумира последнего пятнад-
цатилетия. А некоторые даже слегка напряглись, 
увидев чемпиона на пресс-конференции и не 
сразу поняв, в чем дело — это же Плющенко, 
возвращается всегда внезапно.

 А ранним утром следующего дня танцоры, 
буквально продрав глаза, вышли на лед Шанхая. 
Это перед публикой наш дуэт Елена Ильиных и 
Руслан Жиганшин появились в 9 часов 45 минут. 
А встали-то во сколько? «Расписание, конечно, не 
очень удобное, — говорит Лена. — Утром трени-
ровка в 6.30, так что подъем — в 4 утра. С трениро-
вочного катка сразу на основной. Успели заехать 
в гостиницу поменять вещи и чуть привести себя 
в порядок. Не скажу, что мы чувствуем какую-то 
сонливость — успели все же проснуться на тре-
нировке, всего-то в 1.30 ночи по московскому 

времени. Тяжело другое — кататься в первой раз-
минке. На жеребьевке могли вытянуть как первое, 
так и пятнадцатое место, решалась судьба трех 
первых групп. Совсем уж не хотелось первыми 
выступать, хотя и четвертыми, как пришлось, — 
тоже не особенно. Но зато после разминки было 
время для отдыха».

Откатав, Лена и Руслан констатировали: и 
техникой, и эмоциями довольны. «Ставить какие-
то суперцели было бы опрометчиво. Надо бы-
лопрокатать чисто, получить хорошие баллы. 70 
баллов — отлично для короткого танца… Страстно 
было. Когда встали в первую позу (поцелуйную. — 
Ред.), зрители закричали «вау». Это заводит». 

Образовавшаяся пятерка лидеров еще 
может совершить рокировки. Пока лидируют 
американцы Чок и Бэйтс — 74,74 балла. Второе 
место занимают Уивер и Поже — 72,68. Тройку 
замыкают итальянцы Каппеллини и Ланотте — 
72,39. Французы Пападакис — Сизерон — 71,94. 
Ильиных и Жиганшин уступают им совсем не-
много, их оценка — 69,46.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
P.S. Борьба китайских пар, канадской и 

российских в короткой программе закончилась 
пока 4-м местом для Юко Кавагути и Александра 
Смирнова.

ПЛЮЩЕНКО И В ШАНХАЕ ПЛЮЩЕНКО

Руслан Олихвер. — Не командой, а только через 
Таню Кошелеву. Но даже она в одиночку не может 
выиграть волейбольный матч...» 

Несенсационно, но все же неожиданно сошла 
с дистанции «Омичка». Во встрече с одинцов-
скими девушками тоже потребовался «золотой 
сет». Но слишком много отняла сил у хозяек сухая 
победа. 

Одно утешение у Краснодара все же есть: 
клуб в шаге от выхода в финал Кубка ЕКВ. В игре 
дома команда нанесла поражение молодой, но 
уже известной всей Европе азербайджанской 
«Рабите» — 3:1 (25:20, 18:25, 25:23, 25:22). 
В этот день главному тренеру команды Констан-
тину Ушакову исполнилось 45 лет. Приятно, что 
девушки подарили ему не галстук. А мы присоеди-
няемся к поздравлениям. Ответная же игра в Баку 
состоится 28 марта. 
Чемпионат России. Женщины. Суперлига. 
Плей-офф. Четвертьфиналы
• «Динамо» (Казань) — «Автодор-Метар» (Че-
лябинск) — 3:0 (25:18, 25:23, 25:18)
Счет в серии — 2:0. 
• «Динамо» (Москва) — «Протон» (Саратовская 
область) — 3:0 (25:11, 25:20, 25:18). 
Счет в серии — 2:0. 
• «Динамо» (Краснодар) — «Уралочка-НТМК» 
(Свердловская область.) — 2:3 (15:25; 25:16; 
16:25; 25:19; 16:18). 
Счет в серии — 1:1. «Золотой сет» — 12:15. 
•«Омичка» (Омская область) — «Заречье-
Одинцово» (Московская область) — 3:0 (25:21, 
25:12, 25:16). 
Счет в серии — 1:1. «Золотой сет» — 11:15.

Полуфинальные пары: 
«Динамо» (М) — «Уралочка-НТМК». 
«Динамо» (Кз) — «Заречье-Одинцово». 

Ведущий траурной 
церемонии — Аркадий Инин.

Спецкор «МК» Ирина 
СТЕПАНЦЕВА передает  
с чемпионата мира  
по фигурному катанию

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Елена Ильиных 
и Руслан Жиганшин.

Константин 
Ушаков

и его 
команда.
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